
Кинотеатры откроются 
1 августа путешествиями 
в Таиланд, в Сеул, в мир 
смышленых детей 
и наивных шпионов 

ТОЛЬКО В «РГ» Михаил Пиотровский: Отойти на два метра 
иногда нужно даже от Рембрандта

Похвала дистанции

Елена Березина

П
еревод автомобиля на газ 
позволяет среднему так-
систу экономить в день 

тясячу рублей, а для бизнеса вы-
года еще ощутимее. Где авто на 
метане пользуются большей по-
пулярностью и что ждет про-
грамму по льготному переводу 
автомобилей на газ, рассказал в 
интервью «РГ» замглавы минэ-
нерго Антон Инюцын.

Антон Юрьевич, какие выгоды 
потребителям принесет  пе-
реход на газ?

АНТОН ИНЮЦЫН: Переход на газомо-
торное топливо позволит полно-
стью избавиться от выбросов со-
единений серы, твердых частиц, 
сократить выбросы бензапире-
на и других вредных веществ. В 
отличие от большинства меро-
приятий по снижению выбро-

сов, инвестиции в переход на га-
зомоторное топливо экономиче-
ски выгодны.

Мы предлагаем установить 
дифференцированную ставку 
транспортного налога с льгота-
ми для машин высокого экологи-
ческого класса. Такая практика 
уже есть в регионах, которые 
введут льготу от 30 до 100% от 
транспортного налога для газо-
вых и электромобилей и предус-
мотреть возможность господ-
держки обновления автопарка 
по механизму «трейд-ин», когда 

государство за счет субсидии по-
вышает привлекательность за-
мены старой и низкоэкологич-
ной техники на новую, экологич-
ную, при условии утилизации 
старого автомобиля. 

Как планируется подстегнуть 
переход на газ?

АНТОН ИНЮЦЫН: В 2019 году в про-
грамму поддержки по развитию 
инфраструктуры и переобору-
дованию транспорта на газ во-
шли 27 регионов. В 2020 году за-
явки на субсидию подали 23 из 

них. Часть из тех, которые не 
участвуют, будут подавать заяв-
ки на 2021 год. Наша цель — со-
здать минимальную инфра-
структуру.

Когда инвесторы построили 
заправки, они хотят там видеть 
клиентов. Естественно, государ-
ство, помогая одним, должно 
поддерживать спрос и загружать 
эту инфраструктуру.

Как можно поддержать спрос?
АНТОН ИНЮЦЫН: Во-первых, субсиди-
ровать новый транспорт. Если 
раньше разница между тран-
спортом на дизеле и на газе была 
почти 20—25%, то сегодня госу-
дарство практически уравняло 
их за счет субсидий производи-
телям. И для тех, кто принимает 
решение купить новый автомо-
биль, машина на газе 
становится привлека-
тельной.

Елена Яковлева

С
егодня  многие зада-
ются вопросом, из-
менится ли время и 
мир после опыта ми-
ровой пандемии и 
тех режимов жизни, 
которые мы в ней ос-
воили? Повлияла ли 
эпидемия на разра-

зившуюся после нее войну с па-
мятниками? Как выйти из этой 
войны непобежденным? На эти 
вопросы «РГ» отвечает директор 
Государственного Эрмитажа, 
академик Михаил Пиотровский.

Правильную дистанцию 
определяет культура

Первый итог еще не закончив-
шейся, но явно отодвинувшей 
нас друг от друга пандемии ко-
ронавируса — увеличившаяся 

социальная и психологическая 
дистанция. Ситуация требо-
вала от нас здравого, рацио-
нального поведения, и понима-
ния, что расстояние важнее 
эмоциональной близости.

МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Мы  все вре-
мя — на эмоциональном уровне 
— объясняли, что музей не дол-
жен принимать людей сверх 
меры, потому что он просто 
лопнет от бесконечного их ко-
личества… А теперь это понят-

но объективно. В культуре, как 
и в жизни человека, важны гра-
ницы, за которые нельзя пере-
ходить. Так что после этого опы-
та — ближе чем на 1,5 метра не 
подходить — нас, возможно, 
ждет немного другой мир — раз-
деленность, зарегулирован-
ность, больший расчет вместо 
душевности.   И период приспо-
собления  к  более дистанциро-
ванному общению будет не 
прост. Но  может быть, тогда  че-

ловек станет более ответствен-
ным. Ведь когда ты понимаешь, 
что ты сам по себе и тебе не то, 
чтобы никто не поможет, но ты 
не можешь рассчитывать, что 
все тут же прибегут… Мы же 
знаем — из жизни — что полицей-
ский сейчас не прибегает по 
свистку, как когда-то милицио-
нер. Многим грустно. Многие 
считают, что это не путь в сто-
рону цивилизованности. 

 Но чувства же преодолевают 
дистанцию.  И культура уме-
ет жить  с дистанцией.

М И Х А И Л  П И ОТ Р О В С К И Й :  Культура 
спокойно  может жить с дистан-
цией. И столь же спокойно ее 
преодолевать. И кстати, техни-
ческие средства, о которых мы 
привыкли думать, что они губят 
нам жизнь и  вымывают из нас 
все человеческое, тут как раз 
позволяют культуре  преодоле-

вать дистанцию. Нам, конечно, 
нужно живое общение, но не 
слишком частое и тесное, чтобы 
ничего не обесценивалось. . 
Если  в Эрмитаже каждый день 
идти и смотреть Рембрандта, то 
кому-то это не приедается, но, в 
общем-то,  многим может и при-
есться. И Рембрандт труднее на-
чнет восприниматься.  Так что с 
дистанцией мы проходим ка-
кой-то важный эксперимент. 
Может быть, и хороший. Даль-
ше все будет понятнее, но уже 
сейчас можно размышлять о че-
ловеческих результатах проис-
шедшего. И уже ясно, что будет 
больше не то чтобы порядка, но 
некого отдаления, которое, воз-
можно, позволит нам 
больше уважать  друг 
друга.

ТРАНСПОРТ Программа льготного перевода автотранспорта
с бензина на газ стартует 20 июля

Газ — и навсегда
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Михаил Пиотровский: Дистанция 
увеличивает ответственность — 
главное зависит от тебя.

А К Ц Е Н Т

Для таксиста, который в день заправляет 
машину на 1500 рублей, после перевода 
на газ сумма составит 500—600 рублей

А К Ц Е Н Т

С дистанцией мы проходим какой-то 
важный эксперимент. Может быть, 
и хороший. Все это, возможно, позволит 
нам больше уважать  друг друга 

Австралийский доллар 49,2547
Азербайджанский манат 41,6409
Армянский драм** 14,5303
Белорусский рубль 29,2540
Болгарский лев 40,8971
Бразильский реал 13,2882

Венгерский форинт** 22,6285
Вон Республики Корея*** 58,8105
Гонконгский доллар* 91,2794
Датская крона 10,7440
Доллар США 70,7479
Евро 80,0937

Индийская рупия** 94,0678
Казахстанский тенге** 17,1737
Канадский доллар 52,1202
Киргизский сом** 90,9038
Китайский юань 10,1016
Молдавский лей* 41,3730

Новый туркменский манат 20,2426
Норвежская крона* 74,8607
Польский злотый 17,8995
Румынский лей 16,5195
СДР  97,9476
Сингапурский доллар 50,8722

Таджикский сомони* 68,6373
Турецкая лира 10,3056
Узбекский сум**** 69,3471
Украинская гривна* 26,1120
Фунт стерлингов  89,1990
Чешская крона* 29,9449

Шведская крона* 76,9233
Швейцарский франк 75,1518
Южноафриканский рэнд* 42,1598
Японская иена** 66,0670

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 14.07.20

Виктория Абрамченко: 
Мы окажем 
адресную помощь 
аграриям

Расширить возможности 
использования маткапитала 
предложили 
в Совете 
Федерации

Владимир Зернов: 
Негосударственным 
университетам 
нужны бюджетные 
места

Спорт «безбашенных» 
экстремалов 
через год дебютирует 
на Олимпиаде 
в Токио
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ТЕХНОЛОГИИ 
Как цифровизация 
меняет мусорную отрасль

Переработка 
подходов

Иван Черноусов

Умные города будущего невозможны без активного 
внедрения технологий в сфере бытовых отходов. В 
России ежегодно образуется 60 млн тонн твердых бы-
товых отходов, при этом 40—60% из них — ценное сы-
рье, пригодное для дальнейшей переработки. К сожа-
лению, перерабатывается пока лишь 6—7% мусора, но 
эту долю можно увеличить с помощью новых техно-
логий. 

К 2024 году доля отходов, направленных на утили-
зацию, должна достичь 36%. Этой цифры вполне ре-
ально добиться с помощью систем автоматической 
сортировки и распознавания отходов. В мире уже ши-
роко используются умные контейнеры, мусоросбор-
ники и мусоровозы. Так, в Нью-Йорке мусорные баки 
оснащены встроенным прессом, для их питания ис-
пользуется солнечная энергия. А специальные датчи-
ки передают коммунальным службам информацию о 
том, что контейнер полностью заполнен и его необхо-
димо забрать. Согласно данным компании 
Compology, такие системы позволили сократить рас-
ходы на сбор мусора до 40%. Аналогичные системы 
используются в Германии, где на утилизацию направ-
ляется до 40% отходов. В Берлине установле-
ны умные контейнеры со специальными дат-
чиками, которые следят за их загрузкой.

КОШЕЛЕК Верховный суд 
разъяснил, можно ли 
требовать назад деньги 
при гражданском браке

Подарок 
без возврата

Наталья Козлова

Очень необычное решение огласила Судебная колле-
гия по гражданским делам Верховного суда, когда из-
учила требования гражданина к своей бывшей сожи-
тельнице — вернуть потраченные на нее в прошлом 
деньги.

Это мнение самых грамотных судей страны любо-
пытно еще и тем, что на этот раз Верховный суд не по-
правлял своих коллег, а заявил, что районный и город-
ские суды разрешили спор совершенно правильно.

Толкование Верховным судом норм законодатель-
ства в таких нередких жизненных коллизиях может 
оказаться полезным не только сторонам именно этого 
спора.

Итак, некий гражданин пришел в районный суд сто-
лицы и принес иск. Ответчицей в нем значилась дама, с 
которой истец просил взыскать 6 миллионов рублей 
«необоснованного обогащения».

Истец в суде рассказал, что ответчица — его бывшая 
гражданская жена, правда, в иске она имено-
валась сожительницей. И на эту сожительни-
цу он в прошлом потратил немало денег. 

ПРОГНОЗ Пойдет ли ОПЕК+ 
на продление условий 
нефтяной сделки 

Чтобы это 
не качалось 

Сергей Тихонов

В среду 15 июля на министерской встрече ОПЕК+, ко-
торая пройдет в формате видеоконференции, решится 
дальнейшая судьба сделки по ограничению добычи не-
фти, которая пока действует до августа. Не исключено, 
что, учитывая существующие риски, участники пакта 
пойдут на продление действующих условий сокраще-
ния еще на месяц или два. 

По условиям сделки ОПЕК+ с августа добыча нефти 
ее участниками должна возрасти на два млн баррелей 
в сутки. Таким образом, объемы сокращения снизятся 
с 9,7 млн баррелей в сутки до 7,7 млн. В начале июля 
глава российского минэнерго Александр Новак зая-
вил, что пока нет никаких решений об изменении па-
раметров сделки. Но с тех пор цены на нефть так и не 
смогли превысить 44 доллара за баррель. И хотя цена 
российской нефти Urals почти два месяца находится на 
уровне, близком к цене отсечения в российском бюд-
жетном правиле (42,4 доллара), гарантировать его со-
хранение в случае роста добычи едва ли возможно. 

«Решение об увеличении добычи с августа может 
несколько затормозить рост котировок нефти, в мо-
мент даже привести к их уровню ниже 40 долларов за 
баррель Brent», — считает директор группы 
корпоративных рейтингов АКРА Василий Та-
нурков. 
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ПРОЕКТ  В Совфеде 
предложили расширить 
возможности маткапитала 

Добавили 
удобства

Ольга Игнатова

Материнский капитал могут разрешить использовать 
на газификацию, водоснабжение, водоотведение инди-
видуальных домов. 

Комитет Совета Федерации по социальной полити-
ке планирует выступить с соответствующей законода-
тельной инициативой. Об этом «Российской газете» 
сообщила глава комитета Инна Святенко. Она напом-
нила, что в Посла-
нии Федеральному 
Собранию 15 янва-
ря президент Вла-
димир Путин отме-
тил, что действие 
программы матка-
питала продляется 
минимум до 2026 
года. Ранее Путин 
поручал рассмо-
треть вопрос о воз-
можности исполь-
зования средств 
маткапитала на оп-
лату услуг по газификации жилых помещений, под-
ключению их к централизованным системам водо-
снабжения, водоотведения либо прокладке автоном-
ных систем водоснабжения и водоотведения. 

 С 12 марта нынешнего года вступил в силу закон, 
разрешающий использование маткапитала на строи-
тельство жилого дома на садовом участке.  Дом при 
этом должен иметь фундамент, прочные стены и кры-
шу, к нему должны быть подведены вода, свет, устрое-
на система отопления и канализации. 

В Московской области, по оценке Союза дачников 
Подмосковья, стоимость газификации частного дома 
или дома в СНТ начинается от 200 тысяч рублей. Это 
касается как подведения газа к дому (в газифициро-
ванных деревнях и поселках), так и оборудования ав-
тономной системой (газгольдером). Септик обойдется 
в 150—250 тысяч (вместе с монтажом). Скважина для 
водоснабжения — не менее 100 тысяч рублей.

По словам Святенко, в ряде регионов уже пошли по 
пути, когда средства регионального маткапитала раз-
решают тратить на газификацию дома и подведение 
других инженерных коммуникаций.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин рассказал 
о новых общенациональных задачах

Нацпроект 
для человека

Айсель Герейханова 

Н
ациональные про-
екты продлят до 
2030 года и скор-
ректируют с уче-
том уроков панде-
мии и выбора лю-
дей на голосовании 
по Конституции. 
Такое поручение 

дал Владимир Путин, он назвал 
нацпроекты основным меха-
низмом решения системных за-
дач развития. В частности, пре-
зидент заявил, что у России есть 
исторический шанс уже в обо-
зримом будущем решить жи-
лищный вопрос. 

Наш ответ на вирус
В понедельник Владимир Пу-

тин провел первое с начала пан-
демии заседание Совета по 
стратегическому развитию и 
национальным проектам. «Об-
щенациональное единение по-
зволило нам достойно ответить 
на вызов эпидемии коронавиру-
са», — отметил президент. Он 
подчеркнул, что приоритетом 
стала борьба за каждую жизнь, 
защита здоровья граждан, их 
уверенность в будущем. 

В частности, по одному из ос-
новных показателей борьбы с 
пандемией — летальности — си-
туация в России выглядит не-
плохо и гораздо лучше, чем в 
других странах. Смертность в 
России от коронавирусной ин-
фекции на 100 тысяч населения 
в разы ниже, чем даже в евро-
пейских странах с развитой си-
стемой здравоохранения, рас-
сказал президент. Кроме того, 
ежесуточный процент выявлен-
ных случаев заболевания в на-
шей стране остается стабиль-
ным, а количество тех, кто по-
правился, растет, добавил Пу-
тин. 

По его словам, пандемия по-
зволила России получить важ-
ный опыт по принятию выве-
ренных, точечных решений в 
сжатые сроки: запустить меха-
низмы поддержки граждан и 
бизнеса. «Мы не допустили 
взрывного, как в некоторых 
странах, драматического роста 
безработицы. Все это говорит о 
том, что у нас есть большой ре-
зерв, чтобы действовать еще бо-
лее эффективно и еще более сла-
женно», — заявил Путин. 

Ориентиры и бюджет
Новые факторы — эпидемия и 

последовавший экономический 
кризис — важно учитывать в 
долгосрочных целях развития 
страны, но ориентиры нацпро-
ектов не изменились, нужно 
просто более эффективно рас-
пределять возможности и ма-
неврировать средствами, под-
черкнул президент. 

Путин предложил включить 
в нацпроекты меры из общена-
ционального плана по восста-
новлению экономики. Премьер-
министр Михаил Мишустин 
рассказал, что правительство 
должно внести изменения в на-
циональные проекты осенью, 
чтобы синхронизировать этот 
процесс с работой над бюдже-
том. «Важно, чтобы люди знали, 
какой результат будет достиг-
нут по каждому проекту, какие 
конкретно появятся дороги, 
дома, школы, больницы, техно-

логии новых производств», — 
добавил премьер. 

Владимир Путин предложил 
заглянуть за нынешний гори-
зонт планирования националь-
ных целей и проектов, то есть за 
2024 год. «И уже сейчас в разви-
тие поставленных целей опреде-
лить общенациональные задачи 
на предстоящее десятилетие», — 
сказал президент. По его сло-
вам, требуется актуализация 
нацпроектов «на основе выбора 
людей, с учетом накопленного 
опыта и уроков последних меся-

цев». Общественный запрос, 
выраженный в ходе голосова-
ния по поправкам в Конститу-
цию, «должен служить ориенти-
ром для всех министерств, ве-
домств, региональных управ-
ленческих команд и для коллег 
из муниципалитетов, должен 
быть отражен во всех наших 
стратегических планах и ини-
циативах».

Борьба с бедностью
Владимир Путин призвал по-

следовательно бороться с «бед-
ностью». «Решение здесь оче-
видно: нам нужны новые рабо-
чие места и благоприятные воз-
можности для людей вести свое 
дело», — подчеркнул он. Первый 
вице-премьер Андрей Белоусов 
сообщил, что уровень безрабо-
тицы в России в июне, по пред-
варительной оценке, составил 
6,3%. Но уже к концу 2021 г. ис-
ходя из общенационального 
плана действия по восстановле-
нию экономики он должен быть 
ниже 5%. «То есть это снижение 
почти на 1,5 процентного пун-
кта нужно обеспечить», — отме-
тил Белоусов. Кроме того, число 
занятых в малом и среднем 
предпринимательстве к этому 
времени должно восстановить-
ся до 20 миллионов человек, а в 
перспективе — достигнуть 25 
миллионов, добавил первый ви-
це-премьер. 

Необходимо активно созда-
вать собственные производст-
венные компетенции, осваи-
вать перспективные рыночные 
ниши, считает президент. «В 
том числе имею в виду развитие 
микроэлектронной промыш-
ленности, других критически 
важных направлений, включая 
обеспечение России и посев-
ным, и племенным материалом 
в сфере сельского хозяйства», — 
пояснил он и добавил, что за-
крытие границ в пандемию по-
казало актуальность импорто-
замещения. 

Белоусов назвал условия для 
устойчивого роста российской 
экономики. Он считает, что Рос-
сия может выйти на темпы ро-
ста ВВП в 3% в 2023 году и даже 
ранее, но это требует работы по 
нескольким направлениям. А 
именно — запуска инвестиций с 
максимальной локализацией 
производства оборудования, 
перехода экономики на новую 
технологическую базу, кадро-

вое обеспечение, включая ин-
женерные и рабочие профессии 
и структурные реформы. 

Работа по повышению про-
зрачности и «обелению» рос-
сийской экономики должна 
быть продолжена, считает Пу-
тин. По его словам, поддержку в 
период пандемии в приоритет-
ном порядке получают те пред-
приниматели, которые работа-
ют «в белую», соблюдают все 
нормы законодательства и забо-
тятся о своих коллективах. По 
словам президента, в интересах 

самих граждан и отечественно-
го бизнеса, чтобы они могли ра-
ботать цивилизованно и в лю-
бой ситуации рассчитывать на 
помощь государства. «Но чтобы 
они работали цивилизованно, 
нам, конечно, условия для этого 
нужно создавать, думая о той же 
самой налоговой и неналого-
вой, всякой другой нагрузке», — 
поручил он.

Решить квартирный вопрос 
Владимир Путин заявил, что 

у России есть исторический 
шанс кардинально решить жи-
лищный вопрос. Так президент 
отреагировал на выступление 
вице-премьера Марата Хуснул-
лина, который доложил о реали-
зации нацпроекта «Жилье и го-
родская среда». «У нас есть 

исторический шанс в обозри-
мые сроки, абсолютно понят-
ные, может быть, впервые за 
всю историю России, карди-
нально решить жилищный во-
прос. Нужно не упустить этот 
шанс. Над этим нужно настой-
чиво работать», — обозначил 
президент. 

По его словам, это одно из 
фундаментальных условий нор-
мальной жизни человека и рос-
сийской семьи. «Поэтому я про-
шу правительство в целом и вас 
как человека, который отвечает 
за эту сферу деятельности, уде-
лить этому направлению осо-
бое внимание», — сказал Путин, 
обращаясь к вице-премьеру. Пу-
тин еще раз подчеркнул, что 
сейчас для этого есть шанс. «Вы 
назвали, 5 млн семей могут по-
лучить жилье к 2026 году, ну, 
это так реалистично абсолютно, 
но мне кажется, можно и боль-
шего добиться. Надо только ста-
вить перед собой амбициозные 
цели», — заметил он. 

Отдельно президент поручил 
снижать стоимость жилья за 

счет сокращения издержек. По 
его словам, это в итоге должно 
привести «к таким ценам, кото-
рые были бы по карману лю-
дям». 

Жить дольше
Н е о б х о д и м о  в ы й т и  н а 

устойчивый прирост населе-
ния и добиться увеличения 
продолжительности жизни, по-
ставил задачу президент. По его 
словам, это показатель качест-
ва работы властей по многим 
направлениям. 

Медицинская помощь долж-
на эффективно реагировать на 
любые вызовы. «Даже в экс-
тренных ситуациях, связанных 
с возможными глобальными 
эпидемиями, плановая меди-
цинская помощь в России долж-
на оказываться в ритмичном ре-
жиме», — отметил Путин. Вице-
премьер Татьяна  Голикова зая-
вила, что сейчас вместе с регио-
нами предпринимаются все не-
обходимые меры для того, что-
бы возобновить плановую рабо-
ту медицинских организаций. 
Она напомнила, что правитель-
ство подписало постановление 
о восстановлении диспансери-
зации и вакцинации населения. 
«При этом мы продолжаем со-
хранять резерв коечного фонда, 
и это важно для осенне-зимнего 
эпидемического периода», — до-
бавила вице-премьер. 

Мировые лидеры 
в образовании

Путин отметил, что в период 
эпидемии все уровни отечест-
венного образования показали 
свою способность быстро ме-
няться, сохраняя при этом 
устойчивость. «Этот кадровый, 

технологический, организаци-
онный потенциал образования 
— и, конечно, добавлю, науки, — 
безусловно, является нашим 
сильным конкурентным преи-
муществом», — подчеркнул он. 
Россия должна войти в число 
мировых лидеров по качеству 
общего образования, по объе-
мам научных исследований и 
разработок, поставил задачу 
президент. «Ключевое условие 
для этого — сделать все, чтобы 
каждый молодой человек, неза-
висимо от того, где он родился, 
какой уровень дохода у его се-
мьи, мог получить качествен-
ное образование, раскрыть 
свой дар, заложенные природой 
таланты», — сказал он.

Кроме того, на местах нужно 
уделять больше внимания со-
зданию инфраструктуры для за-
нятия спортом. «Детская спор-
тивная площадка во дворе или 
непрофессиональная футболь-
ная площадка где-то в деревне 
или поселке городского типа 
стоят копейки, а результат ко-
лоссальный. На это просто надо 

нацеливать региональные и му-
ниципальные управленческие 
команды, нужно этим постоян-
но заниматься, держать это в 
фокусе внимания», — поручил 
Путин. 

Доступ к сети
Президент призвал активнее 

действовать в процессе цифро-
визации экономики РФ, иначе, 
если власти будут сидеть на од-
ном месте, «болото вокруг бу-
дет хлюпать». По его мнению, 
Россия может войти в число ми-
ровых лидеров по цифровиза-
ции. 

«Нужно просто таргетиро-
вать это направление нашей ра-
боты, запустить мощное цифро-
вое развитие во всех сферах 
жизни: в системе образования, 
при получении медицинской 
помощи, государственных 
услуг, что особенно важно — в 
сфере ЖКХ и городского хозяй-
ства», — считает Путин. «Но 
если мы будем сидеть на одном 
месте ровно, ничего делать не 
будем, то так и будет болото во-
круг нас хлюпать, не избавимся 
никогда от избыточных админи-
стративных барьеров ни в стро-
ительстве, ни в других отра-
слях», — добавил он. 

Вице-премьер Дмитрий Чер-
нышенко рассказал, что к 2030 
году 97% домохозяйств надо 
обеспечить интернетом. Кроме 
того, по его словам, около 95% 
социально значимых услуг для 
граждан России также должны 
стать доступны онлайн к 2030 
году. 

Отдыхать в России
«Если многие страны закры-

ты до сих пор, нам нужно разви-
вать внутренний туризм, это 
очевидные вещи. Но инфра-
структуру нужно развивать. Без 
этого, что такое внутренний ту-
ризм?» — заявил президент. В 
свою очередь вице-премьер 
Дмитрий Чернышенко предло-
жил включить туризм в пере-
чень нацпроектов. «Мы ожида-
ем, что будет огромный поток, 
интерес, потому что все хотят 
приехать в Россию. Для этого 
нужно будет подготовить соот-
ветствующую инфраструкту-
ру», — добавил он. Чернышенко 
подчеркнул, что 60% населения 
не путешествуют за пределы 
своих регионов.

По итогам заседания Влади-
мир Путин дал несколько пору-
чений: подготовить проект ука-
за о целях национального раз-
вития до 2030 года, скорректи-
ровать нацпроекты в трехме-
сячный срок и подготовить 
предложения по уточнению по-
казателей эффективности рабо-
ты региональных властей. «С 
учетом результатов голосова-
ния по Конституции и по итогам 
сегодняшнего обсуждения про-
шу администрацию президента, 
конечно, вместе с профильны-
ми ведомствами, правительст-
вом в целом, подготовить про-
ект указа, в котором будут за-
креплены цели национального 
развития на период до 2030 
года», — заявил он.  

Президент напомнил цель нацпро-
ектов — нужно жизнь людей делать 
лучше, комфортнее, удобнее.

А К Ц Е Н Т

Нам нужны новые рабочие места 
и благоприятные возможности 
для людей вести свое дело

А К Ц Е Н Т

Нужно запустить мощное цифровое 
развитие во всех сферах жизни: 
в системе образования, при получении 
медпомощи, госуслуг, в сфере ЖКХ 
и городского хозяйства

— Все о материнском капитале — на сайте
rg.ru/sujet/2778

Стоимость газифи-
кации частного 
дома или дома 
в СНТ начинается 
от 200 тысяч 
рублей

— Видео на сайте 
rg.ru/art/1918282
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Эльвира 
Набиуллина 
рассказала 
сенаторам 
о финансовом 
рынке

СТАВКА 
НА РУБЛЬ
Галина Мисливская

Деноминации рубля не будет, 
а ключевая ставка может еще 
снизиться. Об этом рассказала 
в понедельник глава Банка Рос-
сии Эльвира Набиуллина на за-
седании Совета по развитию 
финансового рынка при Совете 
Федерации.

По просьбе спикера верхней 
палаты Валентины Матвиенко 
она прокомментировала слухи 
о якобы грядущей деномина-
ции рубля. «Никаких деноми-
наций, каких-то денежных ре-
форм мы никогда не рассматри-
вали», — заявила глава регуля-
тора.

«У нас в порядке все и с но-
миналами, и с набором бан-
кнот. Никаких причин что-то 
здесь менять нет. Люди могут 
всегда воспользоваться и на-
личными, и своими средствами 
в банках, никаких ограниче-
ний, никаких изменений в этой 
части мы не рассматриваем и 
не планируем», — добавила она.

Говоря о реальных планах 
Центробанка, Эльвира Набиул-
лина не исключила, что ключе-
вая ставка может измениться. В 
июне она достигла историче-
ского минимума — 4,5%. «Дан-
ные, которые мы получили с 
момента последнего решения 
по ставке, в первую очередь по 
инфляции за июнь и начало 
июля, подтверждают, что у нас 
сохраняется пространство и 
для дальнейшего снижения», — 
заявила глава ЦБ.

По ее словам, сейчас есть 
возможности снижать ключе-

вую ставку, опираясь на низ-
кую инфляцию, которая была 
достигнута в предыдущие годы. 
«Я напомню, что нашей цели по 
инфляции в 4% мы достигли 
впервые в 2017 году, и с тех пор 
удерживаем ее на низком уров-
не. Мы перешли к мягкой де-
нежно-кредитной политике, ко-
торая оказывает поддержу ро-
сту, делая деньги в экономике 
доступнее», — добавила Эльви-
ра Набиуллина.

Смягчение денежно-кредит-
ной политики «делает более 
привлекательным для граждан 
долгосрочные депозиты, а для 
банков выдачу долгосрочных 
кредитов». «Таким образом, 
наша политика не только помо-
гает вернуться экономике к 
своему потенциалу, но и на-
правлена на то, чтобы повы-
шать предложение длинных де-
нег, которые нужны для реали-
зации инвестиционных проек-
тов и более высоких темпов ро-
ста в будущем», — заключила 
глава ЦБ.

В своем выступлении Наби-
уллина сделала особый акцент 
на защите интересов потреби-
телей финансовых услуг. В част-
ности — борьбе с мошенниками. 
Она напомнила, что закон о 
праве ЦБ в срочном порядке 
блокировать сайты финансо-
вых пирамид был внесен в Гос-
думу еще в прошлом году, но 
прошел лишь первое чтение из-
за возражений Роскомнадзора.

Валентина Матвиенко на-
звала позицию ведомства не-
приемлемой и предложила кол-
легам из Госдумы объединить 
усилия, чтобы преодолеть раз-
ногласия по поводу законопро-
екта. Реакция нижней палаты 
оказалась почти мгновенной. 
«Видимо, серьезные люди слу-
шали выступления Валентины 
Ивановны и Эльвиры Сахипза-
довны. Я получил эсэмэску, что 
Роскомнадзор не возражает 
против закона о блокировке 
сайтов», — сообщил глава Коми-
тета Госдумы по финансовому 
рынку Анатолий Аксаков. «Над-
еюсь, мы уже в эту сессию вый-
дем на финишную прямую, ко-
митет по информационной по-
литике вынесет этот законо-
проект на рассмотрение Госду-
мы», — добавил он. 

Данные по инфля-
ции за июнь 
и начало июля 
подтверждают, 
что у Банка России 
сохраняется 
 пространство 
для дальнейшего 
снижения 
 ключевой ставки

СВЯЗЬ Региональные 
телеканалы продолжат 
вещать в аналоговом 
формате

Без лишних 
цифр 

Ирина Алпатова

Аналоговым каналам продлят вещание на занимаемых 
ими частотах до 19 августа 2021 года. Такое решение 
приняла 13 июля 2020 года Государственная комиссия 
по радиочастотам (ГКРЧ).

Весной минкомсвязь предложила передать частоты 
694—790 МГц, которые используют аналоговые телека-
налы, на развитие связи пятого поколения (5G). Об 
этом было написано в одной из версий «Концепции со-
здания и развития сетей 5G в России», которую разра-
ботало министерство.

Аналоговое вещание активно вытесняется цифро-
вым, при этом используемые такими телеканалами ча-
стоты обеспечивают покрытие больших территорий и 
объектов инфраструктуры. Для развития в России ин-
тернета вещей и умных дорог это крайне важно.

Однако в России по-прежнему остается много реги-
ональных телеканалов, которые вещают в этом диапа-
зоне, рассказал замглавы минкомсвязи Олег Иванов. 
Они не вошли ни в один из мультиплексов — объедине-
ний телеканалов в единый цифровой пакет. Поэтому 
вопрос об их дальнейшем функционировании сейчас 
встал довольно остро.

Использовать указанные частоты телеканалы мо-
гут только до 19 августа 2020 года. «Принимать какие-
то решения до утверждения концепции мы не можем. 
Поэтому пока им на год продлеваем пользование дан-
ными частотами — до 19 августа 2021 года», — пояснил 
Иванов. Он подчеркнул, что вопрос надо было решать 
срочно — компании должны успеть до 19 июля подать 
заявки на продление.

Вопрос о данном диапазоне радиочастот важен и 
для «Дорожной карты по развитию сетей связи 5G», 
которую разработал Ростех, напомнил замглавы мин-
комсвязи. Для планирования необходимо понимать, 
в каких частотах связь будет развиваться.

«Ростех очень тщательно подошел к разработке до-
рожной карты, она объемная и детально проработан-
ная, — отметил Иванов. — Последняя итерация прохо-
дит сейчас межведомственное согласование и через 
1—2 месяца должна быть направлена на рассмотрение 
в правительство».

Документ разработан на перспективу, подчеркнул 
зам министра. Пока все работают по своим рабочим 
планам.  

Планируется разрешить тратить средства материнского 
 капитала на газификацию индивидуальных домов. 
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Газ — и навсегда

Во-вторых, можно пе-
реоборудовать уже су-
ществующий тран-

спорт. Программа в 27 регионах 
предусматривала финансирова-
ние со стороны государства — 
скидку в одну треть от стоимо-
сти переоборудования легковых 
автомобилей и легкого коммер-
ческого транспорта. При разра-
ботке мер поддержки малого и 
среднего бизнеса и самозанятых 
из-за пандемии, мы посчитали, 
что скидку можно увеличить в 
два раза. Кроме того, «Газпром» 
предложил в этих регионах за 
счет своих маркетинговых про-
грамм добавить еще 30% скидки. 
В результате переоборудование 
обходится в 5% от стоимости.

Для таксиста, который в день 
заправляет машину на 1,5 тыся-
чи рублей, после перевода на газ 
сумма составит 500—600 ру-
блей. На наш взгляд, тысяча ру-
блей в день — серьезная эконо-
мия.

Никакая экономия не помо-
жет переводу на газ, если негде 
заправиться.

АНТОН ИНЮЦЫН: Эти 27 пилотных 
регионов соединены между со-
бой коридорно-кластерным 
принципом, в них уже есть какая-
то инфраструктура. Наша задача 
в перспективе сделать этот про-
ект общероссийским. Пока же 
60—65% всей инфраструктуры 
для газового транспорта сосре-
доточены именно в этих регио-
нах, поэтому было решено раз-
виваться именно там. По каждо-
му региону было рассчитано ми-
нимальное количество автомо-
бильных газонаполнительных 
компрессорных станций (АГ-
НКС), которое должно появиться 
к 2025 году, чтобы людям было 
удобно заправляться.

Темпы строительства зада-
ет минэнерго?

А Н ТО Н  И Н Ю Ц Ы Н : Правительство 
определило минимальное коли-
чество станций для каждого 
субъекта, при этом регион сам 
вправе выбирать, сколько стро-
ить заправок и когда. На каждой 
территории своя специфика и 
своя база для запуска програм-
мы. Например, перед москов-
ским транспортным узлом сто-
ит серьезная задача обеспечить 
как минимум комфортный 
транзит транспорта. Для этого 
потребуется возвести десятки 
заправок.

Ключевым инструментом 
мы считаем возмещение части 
затрат инвесторам, которые 
строят эти объекты. Мы хотим в 
год строить минимум от 100 до 
120 объектов. На начало этого 
года в стране было около 500 за-
правок. Наша цель — в ближай-
шие пять лет довести их число 
до 1200—1300. Только в пилот-
ных регионах мы планируем по-
строить за пять лет почти 600 
заправок.

Сейчас много обращений от 
регионов с просьбой добавить 
их в эту программу. У нас пачки 
писем от губернаторов. Мы под-
готовили предложение расши-
рить программу на всю Россию. 
Но тогда дополнительно на каж-
дый год нужно еще около 15 
млрд рублей к 4,2 млрд, кото-
рые уже заложены до 2024 года, 
то есть еще 60 млрд. Отправили 
наши расчеты в правительство, 
ждем ответа.

Сейчас по этой программе 
заложены 700 млн рублей на пе-
реоборудование, 3,5 млрд — на 
инфраструктуру. Еще 3,3 млрд 
минпромторг выделяет на под-
держку автопроизводителей 

транспорта на газе. Если эти 
меры просуммировать, то полу-
чается 7,5 млрд рублей в год на 
развитие рынка газомоторного 
топлива.

Может быть, не все регионы 
включить до 2024 года, а рас-
тянуть программу до 2030 
или 2035 года?

АНТОН ИНЮЦЫН: Мы исходили из 
стратегии опережающего раз-
вития, чтобы инфраструктура 
появлялась как можно быстрее. 
Все перевозчики, с которыми 
мы встречались, в один голос го-
ворят: мы готовы переходить, 
но нам не хватает заправочной 
инфраструктуры. Лишь едини-
цам ее хватает.

В некоторых регионах уже 
даже возникают пробки на за-
правках. Например, в Ставро-
польском крае очень многие 
сейчас переходят на газ. Вообще 
газ на юге всегда пользовался 
особым спросом. Но где-то 
спрос еще низкий, есть заправ-
ки, загруженные лишь на 10—
15%. Целевая загруженность 
любой заправки — 65—70%, то 
есть потенциал достаточно 
большой.

До пандемии «Яндекс.Такси» 
заявил, что готов перевести 
парк на метан. Планируете 
ли сотрудничать с другими 
агрегаторами, сервисами 
каршеринга?

АНТОН ИНЮЦЫН: Запустив пилот в 
несколько десятков автомоби-
лей на газе, в «Яндекс.Такси» 
увидели реальную экономию. В 
Москве появляется все больше 
таких машин. Но особенно этот 
тренд, конечно, развит в регио-
нах.

Мы создаем условия, а пере-
ходить или нет, бизнес решает 
сам. Наша целевая аудитория — 
машины, которые очень много 
ездят. Мы не хотим всех на газ 
перевести. Более того, есть 
транспорт, который нерента-
бельно переводить на газ. На-
пример, сельхозтехнику можно 
перевести, но комбайн или 
трактор, который работает се-
зонно, не так быстро окупится, 
как, например, «Газель», кото-
рая ездит круглогодично. Но 
сельхозтоваропроизводители 
могут перевести на газ легкий 
коммерческий транспорт, кото-
рый возит готовую продукцию с 
полей и ферм.

В крупных городах планирова-
лось создать ограниченные 
зоны доступа для неэкологич-
ного транспорта. Уже опреде-
лены пилоты?

АНТОН ИНЮЦЫН: Ряд регионов пла-
нирует в крупных городах вве-
сти ряд преференций для тран-
зитного транспорта на газе, 
дает скидку на транспортный 
налог или парковку. Но я не 
очень верю в такие привилегии, 
как, например, парковка. Для 
коммерческого транспорта это 
не актуальные меры. Они боль-
ше рассчитаны на физлиц, кото-
рые занимаются индивидуаль-
ным предпринимательством. 
Но как мера стимулирования 

она есть у нас в плане мероприя-
тий. И мы с регионами рассма-
триваем такие меры, как бес-
платная парковка, транзит 
большегрузного транспорта на 
газе через города в любое время 
суток, послабление по налогам.

Некоторые регионы предла-
гают ввести скидку 50% или во-
обще убрать плату за «Платон». 
Конечно, в таком случае, навер-
но, завтра же все перейдут на 
газ. Но дорожники должны по-
лучать от государства деньги. 
Мы не можем, стимулируя одно, 
забирать ресурсы у других. На-
пример, тот же налог на тран-
спорт идет на благие цели, на со-
здание инфраструктуры. Поэто-
му нужно очень тонко и акку-

ратно поддерживать переход на 
газ, чтобы не затронуть другие 
отрасли. Меры все равно будут 
от региона к региону различать-
ся, ничего централизованного 
тут быть не может в принципе.

Тормозит ли перевод на газ то, 
что многие потребители по-
прежнему считают такой 
транспорт небезопасным?

АНТОН ИНЮЦЫН: Люди часто не раз-
деляют пропан-бутан (сжижен-
ный углеводородный газ, кото-
рый является побочным про-
дуктом при переработке нефти) 
и метан (чистый газ). Первый 
тяжелее воздуха, и если проис-
ходит утечка, то он скапливает-
ся, что создает дополнительную 
опасность. Метан легче воздуха, 
он улетучивается, вероятность 
взрывов в случае утечки мини-
мальна.

Кроме того, сертифициро-
ванное отечественное оборудо-
вание — баллоны, подкапотное 
оборудование, соединительные 
элементы — отвечает мировым 
стандартам безопасности. На-
пример, полностью или частич-
но композитный баллон не 
только легче, но и в случае ава-
рии не разорвется на части, как 
металлический. При взрыве 
осколки металлического балло-
на представляют собой разру-
шительную силу. В композит-
ном баллоне появится только 
трещина.

Это иллюзия, что бензино-
вые и дизельные машины не мо-
гут гореть. Я сам видел воспла-
менение бензина при аварии. 
Еще неизвестно, что опаснее. 
Улетучивающийся газ и баллон 
в виде хлопушки, нежели разли-
тый бензин и искра.

Мы много говорим про финан-
совую экономию. Экологиче-
ский эффект от перевода 
транспорта на газ уже прос-
читан?

АНТОН ИНЮЦЫН: К сожалению, нет. 
Мы очень рассчитываем на по-
явление методики, которая бы 
наглядно показала эффект от пе-
ревода машин с дизеля на газ. К 
сожалению, сегодня такие вери-
фицированные расчеты отсут-
ствуют, есть только экспертные. 
Все они показывают, что инве-
стиции в переход на экологиче-
ски чистый транспорт сравним, 
скажем, с повышением эффек-
тивности очистных сооружений 
промышленных предприятий. 
Кроме того, зачастую предприя-
тия расположены в промышлен-
ных зонах, а выбросы от тран-
спорта — везде, в том числе в жи-
лых территориях.

А если создать пилотный 
пункт, где будут передви-
гаться только на газе, и сде-
лать там замеры?

АНТОН ИНЮЦЫН: Мы уже предлага-
ли это коллегам. Или использо-
вать данные двигателестроите-
лей или автопроизводителей. У 
них должна появиться адекват-
ная методика, но пока ее нет. От 
газа очень серьезный экологи-
ческий эффект — практически 
нет сажи и серы в отличие от 
традиционного жидкого топли-
ва, — но, к сожалению, мы не 
можем его просчитать, несмо-
тря на то, что мы планируем по 
этой программе перевести на 
газ до 12 тысяч автомобилей.

Как планируется стимули-
ровать предприятия — вла-
дельцев крупных парков ж/д 
локомотивов переходить на 
использование сжиженного 
природного газа (СПГ)?

АНТОН ИНЮЦЫН: РЖД является од-
ним из крупнейших потребите-
лей дизельного топлива и мазу-
та — около 8—9% всего рынка. 
Это порядка 2,5 млн тонн не-
фтепродуктов. Если половину 
этого парка перевести на СПГ, 
это будет огромный экологиче-
ский и финансовый эффект. Се-
годня компании около 130 
млрд рублей тратят на дизель и 

мазут. В случае перехода поло-
вины их транспорта на СПГ, 
удастся высвободить почти 30 
млрд рублей в год. Это большие 
деньги, для развития РЖД.

У них есть маневровые те-
пловозы, которая работает на 
сортировочных станциях вбли-
зи крупных городов. В РЖД 
есть пилотные проекты по пе-
реводу на газ, и мы очень рас-
считываем, что начиная со сле-
дующего года эта программа 
будет расширена.

Как будет развиваться сеть 
заправочных станций СПГ?

АНТОН ИНЮЦЫН: В ближайшее вре-
мя должны выйти правила пре-
доставления субсидий инвесто-
рам на СПГ-заправки. Мы пла-
нируем направить на эти цели 
4—4,5 млрд рублей. Скорее все-
го, будет в 2023—2024 гг. Инве-
стор должен получать деньги 
после того, как закроет все точ-
ки на конкретном коридоре. 
Мы разделили весь пилот на 12 
коридоров по трассам. Мин-
транс нам помогал с этой некой 

условной картой. Туда вошло 80 
объектов, от 3 до 15 точек на ко-
ридор в зависимости от направ-
ления. Тот инвестор, который 
захочет участвовать в конкурсе 
и потом возместить часть за-
трат, а это примерно 60 млн ру-
блей на одну станцию, должен 
подать заявку именно на кори-
дор. Не как с АГНКС, когда по-
строена одна станция и субси-
дия получена. Здесь, пока не бу-
дет построен весь коридор, воз-
мещение не получить. Это сде-
лано по просьбе транспортни-
ков, чтобы избежать проблемы 
«невозможности заправки», 
когда кто-то построит две стан-
ции в начале и две в конце кори-
дора, а в середине ничего не бу-
дет. В итоге и транспорта не бу-
дет. Кто будет переходить на ма-
шины, которые негде запра-
вить? Таких желающих нет.

Инфраструктура должна по-
явиться одновременно по всем 
ключевым направлениям. Тем 
более, лаг между СПГ-заправ-
ками гораздо больше, чем меж-
ду АЗС и АГНКС, примерно 
одна заправка на 350—400 км.

СПГ имеет узкую нишу с 
точки зрения автотранспор-
та?

АНТОН ИНЮЦЫН: Он выгоден только 
для транспорта, который ездит 
на длинные расстояния — тяга-
чи, фуры. В Китае был опыт пе-
ревода автобусов. Но в целом 
мировой опыт подсказывает, 
что пока это только тягачи. Лег-
ковые автомобили нерента-
бельно им заправлять. Не найти 
легковушек, которые каждый 
день больше тысячи киломе-
тров проезжают. А дальнобой-
щикам это выгодно за счет эко-
номии денег на топливе и вре-
мени на заправке. Скажем, фура 
может пройти на дизеле до 800—
900 км, а на СПГ я уже видел пи-
лотный проект одной из ино-
странных компаний, когда ма-
шина без остановки проезжает 
2000 км. Это очень круто. Ком-
пании, которые занимаются ло-
гистикой, именно за счет этого 
выигрывают у железных дорог.

Здесь открывается огром-
ный потенциал для транзита 
наземного транспорта через 
Казахстан в Китай. СПГ могло 
бы стать прорывным элемен-
том для загрузки «Шелкового 
пути».

Уже идут переговоры с ино-
странными инвесторами?

АНТОН ИНЮЦЫН: Мы с Казахстаном 
планировали начать такие пе-
реговоры после того, когда на-
чнем свои коридоры застраи-
вать. Есть очень много нюан-
сов. Если рынок компримиро-
ванного газа и сжиженного 
углеводородного газа имеет ог-
ромную, еще с советских вре-
мен, историю, то СПГ — это со-
вершенно новая история. У нас 
единицы заправок, практиче-
ски нет источников производ-
ства. У нас есть большие заво-
ды, но малотоннажные и сред-
нетоннажные заводы, которые 
потом могли бы снабжать эту 
инфраструктуру, в нужном ко-
личестве отсутствуют. Мы в са-
мом начале пути, и без государ-
ственной поддержки, без ак-
тивной работы с инвесторами 
сложно будет запустить боль-
шие проекты. 

Перевод на газ тормозит то, что 
многие потребители по-прежнему 
считают такие авто небезопасными.

А К Ц Е Н Т

Это иллюзия, что бензиновые и дизель-
ные машины не могут гореть. Еще неиз-
вестно, что опаснее: улетучивающийся 
газ и баллон или разлитый бензин и искра

А К Ц Е Н Т

На начало этого года в стране было 
около 500 газовых заправок. Минэнерго 
намерено в ближайшие пять лет довести 
их число до 1200—1300

ХОМО. САПИЕНС ?
В известном советском фильме «Доживем до понедель-
ника», главный герой — интеллигент-«шестидесятник», 
— иронизируя над советскими учебниками, где вечно 
перечисляли «ошибки» исторических деятелей и зад-
ним числом учили их премудростям марксизма-лени-
низма, говорит: «Можно подумать, что в Истории ору-
довала компания двоечников». Мне все чаще и чаще 
хочется ему ответить: «А то можно подумать, что 
нет!».

Вот — открытое письмо группы западных интеллек-
туалов, так сказать, «Ко всему цивилизованному 
миру!». Этот вопль души подписан известными людь-
ми, самый значимый из них — сам Ноам Хомский, «ико-
на стиля», гуру современных левых интеллигентов. 

Мне кажется, что сегодня подписать это — очень 
осторожное и вежливое письмо — реально акт граждан-
ского мужества для западного интеллигента. Не поку-
шаясь на Самое Святое — право негров ставить белых 
сенаторов и профессоров на колени и на почетную обя-
занность этих людей на коленях стоять, — авторы пись-
ма, тем не менее, с гневным ужасом констатируют дав-
но всем известный факт.

На Западе свобо-
ды слова — нет. Т.е. 
формально-то она, 
разумеется, есть, 
есть и фактически — 
каждый волен пи-
сать на интернет-за-
боре все, что в голо-
ву взбредет. Но вот в 
СМИ действует же-
стокая цензура. Все, 
что не соответству-
ет «линии Партии», 
не печатается и не 
говорится. Если же 
кто-то цензуру обойдет — тем хуже для него. Его рас-
топчут на заседании Парткома, он должен униженно (в 
стиле СССР 1930-х) каяться в своих ошибках и совсем 
не факт, что простят! Могут и партбилет отобрать — а 
вместо него всучить волчий билет, с которым ни в од-
ном приличном университете работать не будешь, 
гранта не получишь, руку жать не будут, зато ногами 
тебя «пожмут» основательно.

Если это и гиперболы — то небольшие. Вот сейчас 
идет организованная травля Дж. Роулинг, недавно со 
вкусом оттоптались на Стивене Кинге, выжали из него 
«покаяния»…  

Что ж это за Партия такая?
Современная. Без картонных партбилетов, ЦК, об-

комов и Вождя. Сетевая. Вход и выход — открыт (хотя 
стать членом Номенклатуры, конечно же, непросто). 
Среда обитания: университеты — редакции — тусовки — 
кино-ТВ-компании — фонды. США — ЕС. Партия — без 
съездов, пленумов и резолюций — вырабатывает свою 
Линию, дискурс и доводит до своих членов.

В общих чертах Линия давно известна. «Капита-
лизм — дерьмо. США — Империя Зла. Трамп — фашист. 
Угнетенные всех стран: темнокожие, иные мигранты, 
ЛГБТ, транссексуалы, объединяйтесь на борьбу с этим 
Великим Злом и за Экологию и права животных! Аме-
рика — параша, победа будет Наша» (кстати, если кто-
то из российских патриотов услыхал близкие фонемы 
— «наша», конечно, совсем не Россия, «путинская Рос-
сия» — тоже Империя Зла, просто «второй эшелон», по-
сле «США Трампа»).

Странноватая, конечно, компания угнетенных… 
Обычные негры относятся к ЛГБТ уж точно никак не 
лучше, чем «белые Трампа», а выражают свои чувства 
куда более непосредственно… Мигранты и негры друг 
друга ничуть не обожают. Да и своих Рукопожатных 
Защитников «широкие негритянские массы» глубоко 
презирают — ведь это «богатые белые придурки», ча-
сто еще и евреи, а среди негров в США антисемитизм 
вполне легитимен. Но к черту подробности: главное 
«есть против кого дружить!». Значит — НАДО дружить.

Эта Партия — од-
ним из отцов-осно-
вателей был Н. Хом-
ский — давно и без-
раздельно господст-
вует среди Прогрес-
сивной Интеллиген-
ции Запада. Но в 
связи с последними 
событиями, когда 
Линия Партии сдви-
нулась к краю, 
«5-минутки ненави-
сти» слились в про-
тяжный вой без пе-
редышки, а явный 
Черный расизм и 
ловля Белых Богатых Ведьм поставлены на конвейер — 
даже часть либеральной интеллигенции не выдержала, 
«ушла в оппозицию»… Устали изображать швондеров, 
зажав нос, натравливать шариковых на «буржуев» или 
как минимум идеологически этих шариковых крыше-
вать «стоя перед ними на коленях»?..

Да, письмо интеллигенции могло бы иметь подзаго-
ловок «За что боролись — на то и напоролись!». 

Все это вызывает торжествующий хор на наших 
ток-шоу, неизменные пророчества «завтрашней гибе-
ли США» и т.п. 

Мне не близка идея ликовать, увидев торчащий из 
чужого глаза «сучок», даже «бревно». Своих хватает…

Если желание «либеральных перемен» кажется са-
моразрушительной манией Запада, то фобия любых 
перемен и требование «Время — назад!» выглядят не 
лучше. Как, кстати, и вечно ущемленное злорадство в 
отношении США, завистливые проклятия в их адрес…

В общем — «обе вы хороши», только в своем роде. И в 
других странах — исламских, в Китае, Африке и т.д. — 
своих идеологических фантомов, галлюцинаций хвата-
ет, как и своих «полиций мысли». Просто сейчас гной 
прорвался сквозь маску улыбчивой политкоррек-
тности, и стали всерьез давиться и задыхаться «продук-
тами своей мыследеятельности» уже и западные интел-
лектуалы. А они по-прежнему самые шумные в мире. 

Отсюда и вопрос в начале статьи.
Как известно, классик классически определил ин-

теллигенцию. «Мозг нации? Не мозг, а … !». Маленькая 
проблема состоит лишь в том, что: а) другого-то мозга 
ни в одной нации — нет и б) каким бы ни был этот мозг у 
той или иной нации, а Прогресс-то все равно имеет ме-
сто быть! И из бесконечного потока Глюков — от кре-
стовых походов и погромов до 1937-х годов, Культур-
ных революций и маккартизмов — рождаются, да, но-
вые глюки, но вместе с тем складывается пазл: «Жизнь 
ЛЮДЕЙ имеет значение — безотносительно к их цвету 
кожи и бреду, который они несут».

Да, хитро Кем-то Зачем-то устроено «движение 
восьмерками» или спиралями в этом Лучшем из ми-
ров… 

Cейчас идет орга-
низованная трав-
ля Дж. Роулинг, 
недавно со вкусом 
оттоптались на 
Стивене Кинге

Cвоих 
Рукопожатных 
Защитников 
«широкие негри-
тянские массы» 
глубоко 
презирают

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/184

Леонид Радзиховский,
политолог
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— Полный текст интервью 
читайте на сайте «РГ» 
rg.ru/art/1918599

АПК Аграриям 
разрешат год 
не платить 
по льготным 
кредитам 

С COVIDОМ 
НА УРОЖАЙ 
Татьяна Карабут

Сельхозпроизводителям отсро-
чат платежи по льготным кре-
дитам на год. Проект решения о 
выделении субсидий  для этого 
банкам на возмещение недопо-
лученных доходов по таким 
кредитам подготовлен в прави-
тельстве, сообщила вице-пре-
мьер Виктория Абрамченко. 

По ее словам, речь идет как о 
краткосрочных, так и инвести-
ционных кредитах. В первом 
случае субъекты малого пред-
принимательства получат пра-
во отложить на год платежи по 
процентам по ранее выданным 
кредитам, а также продлить на 
год сам кредит, если он закан-
чивается в 2020 году. По выдан-
ным инвестиционным креди-
там позволят не платить в тече-
ние года как по процентам, так 
и по основному долгу. 

«По поручению президента 
страны мы окажем адресную 
помощь сельхозтоваропроизво-
дителям, существенно облегчив 
их кредитную нагрузку. Увере-
на, что предлагаемые меры по-
зволят компаниям и фермерам 
не только продолжать надежное 
обеспечение внутреннего рын-
ка, но и подумать над перспек-
тивой дальнейшего роста эк-
спорта продукции», — сказала 
Абрамченко.

Она пояснила, что такие 
меры поддержки были приняты 
из-за негативного влияния пан-
демии коронавируса: затраты 
на производство у аграриев 
возросли, а покупательский 
спрос населения на отдельные 
группы товаров, наоборот, сни-
зился. По мнению вице-премье-
ра, пролонгация кредитов по-
может сохранить рентабель-
ность производства. 

На эти цели правительство 
выделит из федерального бюд-
жета 4 млрд рублей в 2020 году 
и 6 млрд рублей в 2021 году. 
Всего по итогам 2019 года сово-
купный объем господдержки 
предприятий малого бизнеса 
составил около 90 млрд рублей.

Отсрочка по льготным кре-
дитам — одна из мер господдер-
жки предприятий АПК, которая 
обсуждалась на совещании у 
президента России Владимира 
Путина 20 мая. По итогам 
встречи было принято несколь-
ко решений: докапитализация в 
2020 году «Росагролизинга» до-
полнительно на 6 млрд рублей, 
предоставление экспортерам 
дополнительных преференций 
на транспортировку, расшире-
ние доступа малого бизнеса на 
рынки сбыта и другие. 

На днях также кабмин про-
длил срок погашения субсиди-
руемых государством кредитов 
для строительства тепличных 
комплексов на срок до 12 лет. 
По словам Абрамченко, рассчи-
тывать на пролонгацию креди-
тов с господдержкой смогут те 
заемщики, которые заключили 
кредитные договоры до 2017 
года. Такое право у них появит-
ся уже после 1 июля 2020 года. 
Кредиты должны быть взяты на 
строительство, реконструк-
цию, модернизацию тепличных 
комплексов по производству 
плодоовощной продукции при 
условии, что срок кредитова-
ния с учетом такого продления 
не превысит 12 лет.

«Для производителей теплич-
ных овощей да и для других сег-
ментов отрасли отсрочка плате-
жей по кредитам на год — самая 
необходимая мера поддержки в 
условиях коронавируса», — счи-
тает президент Плодоовощного 
союза Михаил Глушков. По его 
словам, для теплиц весна оказа-
лось очень сложной: из-за панде-
мии спрос на овощи серьезно 
упал, а за ним упали и цены. И те-
пличники не смогли накопить 
«жира» для того, чтобы пере-
жить лето, когда на прилавки по-
ступают овощи с грядки, а тепли-
цы фактически уходят «на кани-
кулы». Эти средства как раз и 
шли на погашение кредитов. От-
срочка даст возможность запла-
тить по кредитам с тех средств, 
которые удастся заработать осе-
нью, поясняет эксперт.  

Кабмин выделит 
10 млрд рублей, 
чтобы аграрии 
смогли компенси-
ровать последст-
вия пандемии

— Подробнее о поддержке 
аграриев в России 
читайте на сайте 
rg.ru/sujet/2863
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СПЕЦСЛУЖБЫ Ивану 
Сафронову официально 
предъявили обвинение 
в госизмене

Секрет для всех

Иван Егоров

Советнику главы Роскосмоса и бывшему журналисту 
«Коммерсанта» и «Ведомостей» Ивану Сафронову 
следствие ФСБ официально предъявило обвинение в 
госизмене.

 «Моему подзащитному предъявили обвинение по 
ст. 275 УК РФ «Государственная измена». Вину он не 
признает», — сообщил ТАСС адвокат Иван Павлов. По 
словам защитника, в тексте постановления не содер-
жится конкретных данных о том, в чем обвиняют Саф-
ронова. То есть там не говорится ни о том, получил ли 
Сафронов материальное вознаграждение от чешской 
спецслужбы, ни о том, что именно он передал, ни когда 
это произошло, ни какой-либо другой конкретики. При 
этом, как ранее сообщили адвокаты, следствие ФСБ 
считает, что Сафронова в 2012 году завербовали со-
трудники чешской разведки. В 2017 году он передал ее 
представителю секретную информацию, связанную с 
поставками вооружений и действиями Вооруженных 
сил РФ в странах Африки и Ближнего Востока. По дан-
ным следствия ФСБ, все эти данные предназначались в 
итоге для спецслужб США. При этом оперативное дело 
Сафронова насчитывает уже семь томов. По словам за-
щиты, в деле есть ссылки на заключения специалистов 
минобороны, ФСВТС и СВР о секретности переданных 
Сафроновым данных. Директор СВР Сергей Нарыш-
кин, комментируя информацию о том, что СВР могла 
передать ФСБ материалы по делу Сафронова, сказал, 
что «Служба внешней разведки и Федеральная служба 
безопасности РФ всегда ведут активное сотрудничест-
во». Сафронов был задержан сотрудниками ФСБ 
утром 7 июля. Поздно вечером в этот же день Лефор-
товский суд Москвы отправил его под стражу в СИЗО 
до 6 сентября.  

РЕШЕНИЕ Судья 
из Краснодара Елена 
Хахалева лишена 
должности 

Оставили 
без статуса

Владислав Куликов

Высшая квалификационная коллегия судей лишила 
статуса судью Краснодарского краевого суда Елену Ха-
халеву.

Как сообщили агентству ТАСС в коллегии, ВККС РФ 
рассмотрела обращение Совета судей и привлекла 
Елену Хахалеву к дисциплинарной ответственности. 

«Ей назначено наказание в виде досрочного прекра-
щения полномочий судьи», рассказали в квалификаци-
онной коллегии.

Согласно официальным данным, судья Хахалева 
уволена за прогулы.

«Внутренняя проверка показала, что Хахалева от-
сутствовала на рабочем месте в общей сложности 128 
рабочих дней, прогуляв эти дни за несколько лет, — по-
яснили в Высшей квалификационной коллегии судей. — 
Так, в 2017 году она не рассмотрела ни одного дела, в 
2018 году ею рассмотрено только пять дел».

Как напоминает ТАСС, Елену Хахалеву назначили 
судьей Краснодарского краевого суда в 2004 году. Ле-
том 2017 года ее имя стало известно если не всей стра-
не, то юридической общественности даже за предела-
ми региона — точно. Тогда в СМИ появилась информа-
ция о свадьбе дочери судьи. На торжестве выступали 
звезды, а само торжество оценивалось знающими 
людьми, как очень дорогое. Возникли естественные во-
просы: за чей счет банкет? Органы судейского сообще-
ства проверили сведения о финансировании свадьбы и 
не обнаружили фактов, которые могли бы стать пово-
дом для привлечения судьи к дисциплинарной ответст-
венности. Как сообщалось, дорогую свадьбу оплатил 
бывший муж судьи, и цены не были такими заоблачны-
ми, как называли СМИ.  

БЕЗОПАСНОСТЬ В Совете безопасности России заявили, что наша страна лучше 
других подготовилась к экономическому шоку после пандемии

Защита от санкций и вируса
Иван Егоров

К
ак пандемия коронавиру-
са отразилась на эконо-
мической безопасности 

России и почему наша страна 
вышла из нее с меньшими поте-
рями, чем даже более развитые 
в экономическом плане страны. 
Об этом в интервью информа-
гентствам и «Российской газе-
те» рассказал помощник секре-
таря Совета безопасности Рос-
сии Александр Абелин.

Александр Павлович, как по 
вашему мнению, пандемия по-
влияла на экономическую без-
опасность страны?

АЛЕКСАНДР АБЕЛИН: Коронавиру-
сная инфекция, с которой мы 
столкнулись, уникальна, по-
скольку драматически затрону-
ла все сферы нашей жизни, при-
том что высокоэффективных 
адресных способов борьбы с 
ней у человечества не оказа-
лось. 

Следует отметить, что Рос-
сия была лучше подготовлена к 
возникшему шоку по сравне-
нию с подавляющим числом 
стран, в том числе относящихся 
к экономически развитым. Низ-
кий уровень внешнего государ-
ственного и частного долга, на-
копленные финансовые ресур-
сы Фонда национального благо-
состояния позволяют сущест-
венно сгладить негативное вли-
яние текущей глобальной эко-
номической ситуации, в том чи-
сле в части сохранения доста-
точного уровня устойчивости 
национальной валюты. При 
этом оперативно заключенное в 
рамках ОПЕК+ соглашение о со-
кращении добычи нефти оказа-
ло позитивное влияние на коти-
ровки мировых цен на нефть. 
Уже сейчас нефтяные цены при-
близились к прогнозному уров-
ню, обеспечивающему бездефи-
цитное исполнение запланиро-
ванного бюджета страны.

Все это позволило оказать 
необходимую поддержку наи-

более пострадавшим секторам 
экономики, в первую очередь 
системообразующим предпри-
ятиям, малого и среднего бизне-
са, а также доходам населения, 
включая финансовую помощь 
семьям, имеющим детей. 

Но ведь опасность еще далеко 
не миновала, к тому же есть 
прогнозы второй волны? 

АЛЕКСАНДР АБЕЛИН: Совершенно 
верно. Поэтому для дальнейшей 
минимизации негативного ее 

влияния в посткарантинный пе-
риод на заседании межведомст-
венной комиссии СБ РФ по без-
опасности в экономической и 
социальной сфере были выра-
ботаны рекомендации прави-
тельству и банку России по реа-
лизации целого ряда мер, что 
позволит снизить угрозы эко-
номической безопасности, свя-
занные с глобальным экономи-
ческим кризисом в условиях 
продолжающегося санкционно-
го давления США и их союзни-
ков в отношении нашей страны.

То есть пандемия пандемией, 
а санкции нам все равно 
никто отменять не собира-
ется?

АЛЕКСАНДР АБЕЛИН: Неустойчивость 
и неопределенность перспектив 
развития глобальной экономи-
ки, которая наблюдалась в по-
следние годы, значительно уси-
лилась. Согласно прогнозам 
крупнейших международных 
финансово-экономических ор-
ганизаций по итогам текущего 
года глобальный ВВП может со-

кратиться на 4,5—5,5 процента 
по сравнению с 2019 годом. 

Для преодоления социально-
экономических последствий 
пандемии коронавируса даже 
ведущим экономикам мира по-
требуется довольно длительное 
время. 

Значительные угрозы эконо-
мической безопасности России 
формируются в связи с высо-
ким риском расширения сан-
кционного давления как непо-
средственно на российские 

компании, так и на их зарубеж-
ных партнеров, в первую оче-
редь в нефтегазовой отрасли, 
машиностроении и информаци-
онно-телекоммуникационной 
сфере.

Несмотря на то что банков-
ская система сейчас находится 
в более консолидированном со-
стоянии, чем в 2008—2009 и в 
2014—2015 годах, а российская 
финансовая система в целом яв-
ляется более управляемой, на-
растание объема просроченной 
задолженности по займам и 
кредитам может лишить бан-
ковский сектор значительной 
части доходов, снизить его при-
быльность. 

Но в то же время в условиях 
самоизоляции произошел бук-
вально взрыв всевозможных 
удаленных информационных 
технологий. Значит ли это, 
что кардинальные изменения 
ждут не только всю экономи-
ку, но и нашу жизнь? 

АЛЕКСАНДР АБЕЛИН: Действительно, 
введение в ряде стран мер, на-

правленных на противодейст-
вие распространению нового 
коронавируса, сформировало 
условия для значительного 
ускорения развития цифровых 
технологий и цифровой эконо-
мики, которые становятся опре-
деляющими факторами высо-
кой конкурентоспособности в 
современном мире. 

Пандемия COVID-19 четко 
обозначила и новые требования 
к функционированию секторов, 
непосредственно определяю-
щих условия жизни человека, — 
образование и здравоохране-
ние, условия труда и отдыха, си-
стема мотивации. В современ-
ном мире требуется очень бы-
строе осмысление сдвигов во 
всех этих сферах. Ведь именно 
человеческий потенциал явля-
ется в XXI веке ключевым фак-
тором и эффективного социаль-
но-экономического развития, и 
обеспечения национальной без-
опасности.

Вы упомянули об энергетиче-
ской безопасности страны, на-
сколько серьезны угрозы в связи 
с резким сокращением потре-
бления в мире нефти и газа?

АЛЕКСАНДР АБЕЛИН: Распростране-
ние пандемии вызвало неста-
бильность мировых энергети-
ческих рынков. Произошло су-
щественное снижение потреб-
ности мировой экономики в 
энергоресурсах, что оказало 
значительное давление на ры-
ночные цены на энергоресурсы, 
и прежде всего на нефть. 

Падение нефтяных цен — это 
самый значимый по своему эф-
фекту шок для отечественной 
энергетики и экономики стра-
ны в силу зависимости от эк-
спорта углеводородов. Данная 
проблема носит глобальный ха-
рактер, и для ее решения необ-
ходимы совместные усилия с 
зарубежными партнерами. В 
том числе такие, как недавнее 
соглашение ОПЕК + о сокраще-
нии добычи нефти, которое ока-
зало позитивное влияние на ко-

тировки цен на мировых рын-
ках нефти.

Главная же задача — обеспе-
чить долгосрочную устойчи-
вость российского ТЭКа по все-
му жизненному циклу: от добы-
чи ресурсов до их транспорти-
ровки и глубокой переработки, 
включая работу организаций 
малого и среднего бизнеса, ко-
торые оказывают отрасли сер-
висные услуги, обеспечивают 
технологический процесс. 

От ритмичной, стабильной 
работы ТЭК зависит деятель-
ность самых разных секторов 
экономики. Поэтому нужно со-
хранить надежность этих коо-
перационных, производствен-
ных связей и ни в коем случае не 
допустить дефицита топлива на 
внутреннем рынке, ограниче-
ния энергоснабжения предпри-
ятий, населенных пунктов. И 
конечно, необходимо продол-
жить крупные инфраструктур-
ные проекты в энергетике, зна-
чимые для российских регио-
нов и предприятий реального 
сектора. 

При этом в условиях санкций 
со стороны США и их союзников 
в отношении отечественной 
энергетики нужно делать ак-
цент на внедрении отечествен-
ных передовых технологий, и 
прежде всего цифровых техно-
логий. Безусловно, отечествен-
ный ТЭК всегда умел отвечать 
на вызовы и угрозы, и поэтому 
он должен достойно пройти се-
годняшний непростой период.  

А К Ц Е Н Т

Падение нефтяных цен — это самый зна-
чимый по своему эффекту шок для энер-
гетики и экономики страны в силу зави-
симости от экспорта углеводородов

ЦИФРА

5,5
ПРОЦЕНТА

Именно на такую величину со-

гласно прогнозу может сокра-

титься глобальный ВВП в этом 

году по сравнению с 2019 го-

дом

Евгений Гайва

Р
оссийский союз про-
мышленников и пред-
принимателей (РСПП) 
подготовит предложе-
ния об увеличении 
субсидий авиапере-
возчикам в несколько 
раз. Такие планы обсу-
ждали на заседании 

подкомиссии РСПП по авиаци-
онной и космической деятель-
ности, письмо в правительство 
направят в ближайшие дни. 

«Мы готовы обратиться в 
правительство с конкретными 
предложениями», — заявил ис-
полнительный вице-президент 
РСПП Виктор Черепов. Необхо-
димо определить принципы 
субсидирования и выработать 
стратегию господдержки авиа-
ционного сектора, отметил он. 

Сейчас субсидия авиакомпа-
ниям составляет 365 рублей на 
каждого неперевезенного пасса-
жира. То есть перевозчикам ком-

пенсируют снижение пассажи-
ропотока из-за пандемии коро-
навируса с февраля по июль это-
го года по сравнению с аналогич-
ным периодом прошлого. Прави-
тельство выделило на эти цели 23 
млрд рублей. Росавиация пока 
распределила из этой суммы 9,5 
млрд рублей. Средства авиаком-
пании могут направить на вы-
плату зарплат сотрудникам, оп-
лату услуг аэропортов, лизинга.

В научно-исследовательском 
финансовом институте Минфи-
на России (НИФИ) предлагают 
увеличить субсидию до 1173 ру-

блей за каждого неперевезенно-
го пассажира. «Предлагаем при 
расчете субсидий учитывать два 
дополнительных фактора — аэ-
ропортовое обслуживание и 
стоимость топлива», — сказала 
руководитель центра отрасле-
вой экономики НИФИ Инна Ры-
кова. С учетом малой загрузки 
рейсов расходы горюче-смазоч-
ных материалов в расчете на од-
ного пассажира выросли в два 
раза, пояснила она. 

По собственным расчетам 
авиакомпаний, денег потребу-
ется больше. Субсидия должна 

быть около 1350 рублей на каж-
дого неперевезенного пассажи-
ра, отметил заместитель гене-
рального директора S7 Group 
Дмитрий Куделькин.  

Между тем в 2020 году, по 
оценке минтранса, будет пере-
везено около 60 млн пассажи-
ров, то есть на 53% меньше, чем 
в 2019 году. И это оптимистич-
ный прогноз. Но в результате по 
итогам этого года убытки отра-
сли достигнут 350 млрд рублей, 
подсчитал вице-президент Ассо-
циации эксплуатантов воздуш-
ного транспорта Борис Карпо-
вич. Сейчас авиакомпании по-
крывают свои расходы за счет 
новых кредитов. Однако по дол-
гам придется платить. «Как мы 
будем выходить из этой ситуа-
ции, мало понимаем», — сказал 
Карпович, выразив надежду на 
помощь государства. Авиаторы 
рассчитывают не только на пря-
мую финансовую поддержку. По 
их словам, эффективным оказа-
лось обнуление НДС для межре-

гиональных перелетов. Теперь 
они призывают расширить эту 
практику, а также просят помо-
щи в оплате лизинга. 

В минтрансе допускают, что 
выделенных денег для поддер-
жки отрасли недостаточно. Ми-
нистр транспорта Евгений Дит-
рих еще в мае заявлял, что авиа-
компаниям после июля могут 
дополнительно потребоваться 
30 млрд рублей господдержки. 

ПРАВО 

Предложено 
прописать 
правила 
поведения 
судей 
в соцсетях

ЗА ЧТО СУДЬЮ 
НЕ ЛАЙКНУТ
Владислав Куликов

Председатель Совета судей Рос-
сии Виктор Момотов заявил о 
необходимости подготовить ре-
комендации для судей, как ве-
сти себя в интернете.

Более того, по его словам, 
следует соблюдать аккурат-
ность в социальной сети  и род-
ственникам судей. В эпоху «Ин-
стаграм» и «Ютуб» многие мо-
лодые люди забывают о таком 
простом человеческом качест-
ве, как скромность. Но жизнь 
такова, что неосторожная пу-
бликация может бросить тень 
на родственника в мантии или 
осложнить в будущем карьеру 
самому молодому человеку.

«Если говорить о так назы-
ваемой частной жизни судьи, 
вне работы, то, несмотря на за-
крепление в нашем обществе 
таких важнейших принципов 
социального взаимодействия, 
как свобода самовыражения и 
неприкосновенность частной 
жизни, на самом деле парадокс 
заключается в том, что наличие 
частной жизни —  это миф, — зая-
вил Виктор Момотов. — Как 
только вы что-то разместили в 
сети «Интернет», это становит-
ся жизнью публичной. При про-
хождении конкурса на замеще-
ние вакантной должности исто-
рия присутствия в социальных 
сетях может быть рассмотрена 
через призму нанесения ущер-
ба репутации судебной власти. 
Таким образом, прошлое может 
активно влиять на будущее».

Веселые фотографии со сту-
денческой вечеринки кандида-
та в судьи, гуляющие по Сети, 
вполне могут вызвать неудо-
вольствие членов квалифика-
ционной комиссии. Можно 
сколько угодно говорить, что 
все уже в прошлом, что тот пья-
ный несерьезный юнец давно 
превратился в трезвого серьез-
ного мужчину, но интернет сде-
лал свое коварное дело. Легкое 
приключение юности, кои слу-
чаются почти у всех,  автомати-
чески превращается в несмыва-
емое пятно биографии.

«Анонимность интернета 
порождает фальшивое чувство 
безопасности. Избежать этого 
сложно, но осознавать это не-
обходимо, — сказал Виктор Мо-
мотов. — С очевидностью вста-
ет вопрос ответственности не 
только непосредственно су-
дьи, но и членов его семьи. Их 
поведение, нескромность мо-
гут стать предметом социаль-
ной оценки. Полагаю, комис-
сии Совета судей РФ по этике 
необходимо обсудить сложив-
шуюся ситуацию и подгото-
вить соответствующие реко-
мендации для судей по поводу 
нахождения их в интернет-
пространстве».

Председатель Совета судей 
рекомендует людям в мантиях, 
прежде чем что-то сказать, а уж 
тем более выкладывать в интер-
нет, подумать, как это будет 
воспринято обществом. К тому 
же современные технологии 
позволяют создать ложный ак-
каунт и использовать его про-
тив судьи или взломать аккаунт 
судьи без его ведома и добавить 
ложные комментарии. Это опа-
сность, с которой надо считать-
ся, а значит, судьям стоит тща-
тельно подбирать пароли к сво-
им страничкам.

«Мы не против использова-
ния судьями социальных сетей. 
Наоборот, чем более открыто 
судейское сообщество и чем бо-
лее доступен диалог с ним, тем 
лучше. Но при всем этом судьи, 
да и кандидаты в судьи должны 
понимать свою ответствен-
ность и последствия такого 
присутствия», — сказал Виктор 
Момотов.  

При рассмотрении 
кандидатуры 
человека на дол-
жность судьи 
может быть изуче-
на и история его 
сетевой активно-
сти. «Горячие» 
фотографии из 
прошлого вполне 
могут поставить 
крест на карьере

ТРАНСПОРТ Авиаторы обратятся в правительство с просьбой 
увеличить субсидии

Заход на просадку

РАКУРС В центре Москвы 
начался капремонт 
Большого Каменного 
моста

Лучше в объезд 

Александр Мелешенко 

В центре столицы возле стен Кремля начался капиталь-
ный ремонт Большого Каменного моста . Капремонта 
на нем не проводили с момента постройки в 1938 году, 
так что откладывать работы было уже нельзя. Но авто-
мобилистам теперь нужно учитывать, что проезд по 
центру станет еще сложнее. 

Мост, напомню, соединяет Боровицкую площадь 
с Болотным островом. До начала ремонта на нем было 
по четыре полосы движения в каждую сторону, две из 
которых предназначались только для общественного 
транспорта. Теперь же пропускная способность сни-
жена более чем вдвое — по направлению из центра ра-
ботают две полосы, а по направлению к Боровицкой 
площади — одна обычная и одна выделенная для авто-
бусов. Завершить ремонт моста планируют в конце 
следующего года, так что ограничения сохранятся на-
долго. 

Впрочем, с учетом возраста сооружения и сложно-
сти работ по его ремонту ограничения минимальные 
из возможных. Фактически закрыта только половина 
моста, а вторая функционирует, говорит заммэра сто-
лицы по вопросам ЖКХ и благоустройства Петр Бирю-
ков. «За 80 с лишним лет непрерывной эксплуатации 
на конструкциях появились трещины, обветшали опо-
ры, в некоторых местах наблюдаются разрушения 
швов и гранитной облицовки, — объяснил он необходи-
мость капремонта. — Ремонт позволит продлить срок 
службы моста еще на несколько десятилетий». 

По словам Бирюкова, фактически мост пересоберут 
заново, не прерывая его функционирования целиком. 
Специалисты отреставрируют гранитную облицовку 
и ограждения, приведут в порядок бетонные поверхно-
сти и металлоконструкции, заменят асфальт и обновят 
исторические витражи. Работы будут вести порядка 
200 человек и более 60 единиц строительной техники.  

Авиаторы пытаются найти верную 
стратегию поведения, чтобы удер-
жаться на рынке.

А К Ц Е Н Т

Убытки авиации по итогам 2020 года 
могут составить 350 млрд рублей, без 
дополнительной государственной под-
держки не обойтись, считают авиаторы 
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23
МЛРД РУБЛЕЙ

выделило правительство для 

субсидий авиакомпаниям, но 

может потребоваться больше
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 ФЛОТ ВМФ готовится к главному 
морскому параду

Под гордым флагом
Юрий Гаврилов

В
чера в Финский залив за-
шли большой противоло-
дочный корабль «Вице-ад-

мирал Кулаков» и атомный под-
водный ракетного крейсер 
«Орёл» Северного флота. 

Они пришли на Балтику не в 
поход, а по очень торжественно-
иу поводу. По словам главкома 
ВМФ Николая Евменова, их 
экипажи будут участвовать 26 
июля в главном военно-мор-
ском параде. 

Этим морякам доверили 
представлять Северный флот на 
главном в году смотре военно-
морских силРоссии. Страны, 
где гордый Андреевский флаг  
реет в морях и океанах уже не 
одно столетие.

«В ближайшие дни отряд 
приступит к мероприятиям по 
плану подготовки к параду», - 
сказал адмирал Николай Еме-
нов после совещания в Адми-
ралтействе, где обсуждали го-
товность акватории Крон-
штадтского рейда к временному 
базированию кораблей крупно-
го водоизмещения. 

На этом совещании главно-
командующемй ВМФ России до-
ложили, что командыбольшого 
противолодочного корабля  
«Вице-адмирал Кулаков» и 
атомного подводного ракетного 

крейсера «Орёл» во время ме-
жфлотского перехода отработа-
ли ряд корабельных учений по 
противовоздушной и противо-
лодочной обороне, провели тре-
нировки по обмену сигналами в 
и борьбе за живучесть.  

В этом, между прочим, и со-
стоит суть корабельной служ-
бы. Даже когда экипажи отправ-
ляются на задачи, не связанные  
с учебно-боевой работтой, их 
команды обязательно по дороге 
отрабатывают различные мор-
ские задачи. Служба у них ни-
когда не делится на «парадную» 
и повседневную.

«С вахтенными офицерами и 
штурманами были проведены 
контрольные занятия позна-
нию навигационных особенно-
стей плавания в акватории Бал-
тийского моря», - сообщили в 
Министерстве обороны РФ.

Главком потребовал от флот-
ских командиров максимально 
эффективно и тщательно отне-
стись к подготовке большого во-
енно-морского парада. Трени-
ровки к нему на Кронштадском 
рейде и на Неве начнутся уже  во 
вторник. 

А в Финском заливе торжест-
венный проход уже «проигра-
ли» малые ракетные корабли 
«Советск», «Великий Устюг», 
«Мытищи», корабли противо-
минной обороны «Владимир 

Емельянов» и «Александр Об-
ухов», новейшие противодивер-
сионные катера «Юнармеец Да-
гестана», «Юнармеец Татарста-
на»,» Юнармеец Заполярья», 
«Юнармеец Поморья» и  «Вале-
рий Федянин»… В общей слож-
ности – это в тренировке участ-
вовали около 20 кораблей и ка-
теров.

Напомним, что в главном во-
енно-морском параде в Санкт-
Петербурге и Кронштадте долж-
ны участвовать 46 кораблей, 
подводных лодок, 42 воздуш-
ных судна и более 4 тысяч воен-
нослужащих.

В конце июня на селектор-
ном совещании в Минобороны 
глава ведомства Сергей Шойгу 
сказал, что по случаю Дня Воен-
но-морского флота также пред-
усматривается провести воен-
но-морские парады в пунктах 
базирования флотов и флоти-
лий в Североморске, Балтийске, 
Севастополе, Каспийске, Влади-
востоке и сирийском порту Тар-
тус, где расположен пункт мате-
риально-технического обеспе-
чения нашего ВМФ.

«Всего в торжествах будет 
задействовано порядка 200 бое-
вых кораблей различных клас-
сов, свыше 100 единиц боевой 
техники, до 80 воздушных судов 
и около 15 тысяч военнослужа-
щих», - сообщил министр.  

В параде будет задействовано порядка 200 боевых кораблей различных классов и около 15 тысяч военнослужащих.

Объявление о проведении общественных обсуждений
Администрация Углегорского городского округа и Общество с огра-

ниченной ответственностью «Солнцевский угольный разрез» (ООО 
«СУР») уведомляют о проведении общественных обсуждений по мате-
риалам оценки воздействия на окружающую среду (далее – ОВОС) и 
проектной документации «Внешний отвал «Восточный» и «Внешний 
отвал «Малый Тарасовка» ООО «Солнцевский угольный разрез».

Цель намечаемой хозяйственной деятельности: размеще-
ние отходов производства V класса опасности (вскрышные породы) 
во внешних отвалах.

Месторасположение намечаемой хозяйственной деятель-
ности: Сахалинская область, Углегорский городской округ.

Наименование и адрес заказчика: Общество с ограниченной от-
ветственностью «Солнцевский Угольный Разрез» (ООО «СУР»), 
694910, Сахалинская область, г. Шахтерск, ул. Ленина, д. 16а, тел.: 
+7 (984) 138-08-92, e-mail: secretarsur@eastmining.ru.

Примерный срок проведения слушаний: июль – август 
2020 г.

Орган, ответственный за организацию общественного об-
суждения: администрация Углегорского городского округа при со-
действии ООО «СУР».

Форма общественного обсуждения: сбор замечаний и предло-
жений общественности к техническому заданию на проведение 
ОВОС, предварительному варианту материалов ОВОС и проектной 
документации, проведение общественных обсуждений.

Цель проведения общественных обсуждений: выявление об-
щественного мнения и обеспечение возможности его учета в проек-
тных решениях намечаемой хозяйственной деятельности в период 
подготовки и проведения ОВОС.

Ознакомиться с техническим заданием на проведение ОВОС, 
предварительным вариантом материалов ОВОС и проектной доку-
ментацией с возможностью предоставления письменных замечаний 
и предложений можно с 14.07.2020 г. по 14.08.2020 г. в офисе ООО 
«СУР» по адресу: Сахалинская область, Углегорский район, п. Удар-
ный, ул. Угольная, д. 1а. Часы доступа к размещаемым материалам: 
понедельник—пятница — с 9.00 до 18.00, обеденный перерыв — с 
12.30 до 14.00, выходные — суббота, воскресенье, либо на официаль-
ном сайте администрации http://uglegorsk.sakhalin.gov.ru/.

Замечания и предложения по строительству внешних отвалов 
«Восточный» и «Малый Тарасовка» в соответствии с разрабатывае-
мой проектной документацией «Внешний отвал «Восточный» и 
«Внешний отвал «Малый Тарасовка» ООО «Солнцевский угольный 
разрез» принимаются комиссией по проведению публичных слуша-
ний по 14.09.2020 включительно, а также по электронной почте: 
secretarsur@eastmining.ru с 14.08.2020 и до окончания процесса об-
суждения.

Общественные обсуждения состоятся в здании администра-
ции Углегорского городского округа по адресу: Сахалинская об-
ласть, Углегорский район, г. Углегорск, ул. Победы, 142, актовый 
зал, 14.08.2020 г. в 17.00.

Общество с ограниченной ответственностью
«Солнцевский Угольный Разрез»

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

М
И

Н
И

С
Т

Е
Р

С
Т

В
О

 О
Б

О
Р

О
Н

Ы
 Р

Ф

МВД Вопреки «корона-
вирусным» опасениям, 
снизилось число разбоев 
и грабежей

Улицы стали 
безопасней 

Михаил Фалалеев

МВД опубликовало краткую ха-
рактеристику состояния пре-
ступности в России за январь — 
июнь .

По информации ведомства, 
общее количество преступле-
ний, зарегистрированных в Рос-
сии за прошедшие 6 месяцев, 
примерно соответствует показа-
телю годичной давности, сниже-
ние составило 0,1 процента. Если 
же брать отдельные категории 
преступлений, то цифры более 
существенные.

Так, число преступлений про-
тив личности сократилось на 8 
процентов, с использованием 
оружия — на 10,1 процента, раз-
боев — на 20,2 процента, грабе-
жей — на 11,4 процента, краж — на 
2,9 процента.

Свою роль сыграли ограничи-
тельные меры по предотвраще-
нию распространения коронави-
русной инфекции. Они, вопреки 
опасениям, не привели к росту 
количества преступлений, со-
вершенных иностранными гра-
жданами. Таких преступлений 
зарегистрировано на 3,8 процен-
та меньше.

Стало меньше уличной пре-
ступности. Число преступлений, 
совершенных в общественных 
местах, уменьшилось на 10,6 
процента, в том числе на улицах, 
площадях, в парках — на 10,2 про-
цента. Уличных разбоев стало 
меньше на 23,6 процента, грабе-
жей — на 20,7 процента, краж — на 
19,6 процента, хищений тран-
спортных средств — на 28,7 про-
цента.

Количество зарегистриро-
ванных преступлений на объек-
тах транспорта уменьшилось на 
14,7 процента, в том числе по 
тяжким и особо тяжким соста-
вам на 15,9 процента.

Самоизоляция не привела к 
взаимному раздражению и росту 

домашнего насилия, чего опаса-
лись психологи и социологи. 
Уменьшилось на 10,6 процента 
число преступлений в сфере се-
мейно-бытовых отношений, по 
которым расследованы уголов-
ные дела. В том числе по фактам 
умышленного причинения тяж-
кого вреда здоровью — на 15,1 
процента, средней тяжести — на 
13,1 процента, легкого вреда здо-
ровью — на 8,7 процента, побоев 
— на 50 процентов.

В МВД сообщили, что в ре-
зультате преступных посяга-
тельств погибло 11,8 тысячи че-
ловек, здоровью 18,6 тысячи че-
ловек причинен тяжкий вред. 
При этом число погибших сокра-
тилось на 6,1 процента, постра-
давших — на 4 процента . 

Ущерб от преступлений со-
ставил 292,7 миллиарда рублей, 
что на 3,6 процента меньше.

Видимо, «преступный» им-
пульс ушел в виртуальную сферу. 
В МВД подчеркнули, негативно 
влиять на криминогенную ситуа-
цию в стране продолжает  IT-пре-
ступность. За январь—июнь рост 
составил 91,7 процента, а удель-
ный вес в общей структуре пре-
ступности достиг 22,3 процента.

Кроме того, с января по июнь 
2020 года зарегистрировано 
1183 преступления террористи-
ческого характера — на 21,7 про-
цента больше, чем за аналогич-
ный период прошлого года. И 442 
преступления экстремистской 
направленности — больше на 
40,8 процента.  

Преступный 
импульс, похоже, 
ушел в виртуаль-
ную сферу 

Еще одним отрицатель-
ным фактором для Рос-
сии, если условия со-

кращения будут ослаблены, мо-
жет стать то, что наращивание 
добычи в России по техниче-
ским причинам будет идти мед-
леннее, чем в странах Персид-
ского залива. Высокая цена 
Urals была во многом обуслов-
лена недостатком сернистой не-
фти на рынке. В этом сегменте 
Саудовская Аравия и другие 
страны ОПЕК смогут быстрее 
России занять эту нишу на рын-
ке, что еще и приведет к паде-
нию цен на нефть с такими ха-
рактеристиками. После провала 
котировок до 20 долларов за 
баррель в марте — апреле оче-
редное снижение цен на россий-
скую нефть, пусть и незначи-
тельное, может оказаться бо-
лезненным для бюджета. 

Также по-прежнему сохраня-
ется риск возвращения жестких 
ограничений из-за второй волны 
эпидемии коронавируса, что вы-

зовет очередное снижение по-
требления нефти. Кроме того, 
несмотря на постепенное вос-
становление спроса, нефтяные 
хранилища пока не пустеют. «За-
пасы сырой нефти в США оста-
ются близки к рекордным, а ры-
нок теперь опасается,  что 
вспышки коронавируса в Техасе, 
Калифорнии и Флориде — трех 
штатах с наибольшим потребле-
нием топлива — могут замедлить 
восстановление спроса», — гово-
рит глава отдела стратегий Saxo 
Bank на товарно-сырьевом рын-
ке Оле Хансен. Эксперт также 
подчеркнул, что весьма непри-
ятной для ОПЕК+ оказалась но-

вость о том, что разрываемая 
гражданской войной Ливия пла-
нирует возобновить экспорт не-
фти. В последние месяцы там по-
чти ничего не добывалось — по 
сравнению с 1,1 млн баррелей в 
сутки в прошлом декабре. 

«Текущие уровни цен позво-
ляют обеспечить относитель-
ную стабильность поставок не-
фти и в то же время оказывают 
поддержку мировой экономике 
в условиях пандемии — цены не 
слишком высоки», — говорит ди-
ректор департамента аудитор-
ских услуг «Делойт» в СНГ Алек-
сандр Губарев. Эксперт считает, 
что уменьшение квот может 

вызвать корректировку цен, а 
это  негативно скажется на 
устойчивости нефтяного рынка, 
в чем страны-экспортеры не за-
интересованы.

Крупнейшего производителя 
нефти внутри ОПЕК — Саудов-
скую Аравию, чей бюджет более 
чем наполовину зависит от эк-
спорта «черного золота», сегод-
няшний уровень котировок не 
устраивает значительно больше, 
чем Россию. Но запаса прочно-
сти королевства хватит на то, 
чтобы пойти на увеличение до-
бычи и временное снижение 
цен, и таким образом придавить 
поднимающую голову при коти-
ровках выше 35—40 долларов за 
баррель сланцевую индустрию в 
США.

Большинство экспертов все 
же склоняются к мнению, что 
участники ОПЕК+ не будут про-
длевать максимальные условия 
соглашения на август. «Издер-
жки сокращения добычи для 
участников ОПЕК+ болезненны, 

и в условиях растущего спроса и 
растущих цен было бы сложно 
убедить всех участников согла-
шения пойти на дополнительное 
сокращение добычи», — считает 
Танурков. С его точки зрения, в 
среднесрочной перспективе бла-
годаря сохраняющемуся дефи-
циту на рынке можно ожидать 
продолжения тренда на восста-
новление котировок нефти.

По мнению Хансена, наибо-
лее вероятный сценарий — уве-
личение производства с августа 
странами ОПЕК+ на два миллио-
на баррелей в сутки. При этом 
скорее всего в III квартале 2020 
года стоимость марки Brent про-
должит колебаться в диапазоне 
между 35 и 45 долларов за бар-
рель, считает эксперт.  

— За ценами на нефть следите 
на сайте 
rg.ru/sujet/5625
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Чтобы это не качалось 

Страны ОПЕК+ с начала мая этого 
года выдерживают максимальные 
объемы сокращения добычи нефти. 

А К Ц Е Н Т

Решение о снижении 
объемов сокращения добычи 
может уронить цены на нефть

НАЛОГИ  

Подмосковным 
торговым 
центрам дали 
новые льготы 

50 И 50 

Ирина Рыбникова 

Владельцы торговых центров в 
Подмосковье получили новые 
налоговые льготы. Соответст-
вующий закон сразу в трех чте-
ниях приняли депутаты Мосо-
блдумы.  

Это уже второе послабле-
ние, принятое областью для 
поддержки конкретно торго-
вых центров. Еще в апреле де-
путаты освободили от налога 
на имущество владельцев ТЦ, 
которые на время пандемии 
снизили аренду для торгующих 
на их территории предприни-
мателей не менее чем на 50%. 
По подсчетам регионального 
министерства экономики и фи-
нансов, этой льготой могли вос-
пользоваться 18,7 тысячи тор-
говых организаций, из-за чего 
бюджет области лишался по-
рядка 4 миллиардов рублей на-
логовых поступлений. Но в си-
туации, когда вопрос стоял о 
временно выпадающих доходах 
бюджета или о прекращении 
деятельности тысяч организа-
ций, предоставляющих в основ-
ном бытовые услуги и услуги 
общепита, было принято реше-
ние помочь бизнесу преодолеть 
непростой период. 

«Однако многие торговые 
площади были вынуждены во-
все прекратить работу, — отме-
чает председатель Мособлдумы 
Игорь Брынцалов. — Поэтому 
важно искать дополнительные 
возможности, которые помогут 
предпринимателям выйти из 
непростой экономической си-
туации». 

Новая налоговая льгота так-
же устанавливается для собст-
венников торговых площадей, 
снизивших для своих арендато-
ров плату не менее чем на 50%. 
При этом общая сумма сокра-
щения платежей для всех арен-

даторов должна быть не мень-
ше двукратного произведения 
суммы имущественных нало-
гов на сам торговый центр и 
землю под ним. В таком случае 
собственники могут рассчиты-
вать на снижение на 50% нало-
га на имущество организаций, 
начисленного им за период дей-
ствия режима повышенной го-
товности. 

Чтобы воспользоваться но-
вой льготой, нужно не позднее 
чем за три дня до подачи годо-
вой декларации по налогу на 
имущество организаций за 
2020 год направить в мини-
стерство экономики и финан-
сов Московской области форму 
расчетов суммы налоговой 
льготы и отчет о ее использова-
нии. В течение трех рабочих 
дней после обращения пред-
приниматель получит ответ — 
одобрена ли ему льгота. Весь 
процесс ее получения подробно 
расписан на сайте региональ-
ного министерства экономики 
и финансов, там же перечислен 
тот пакет документов, которые 
нужно предоставить для офор-
мления льготы. 

Как уточняют в Мособлду-
ме, в законодательстве есть сле-
дующее ограничение: если на-
логоплательщик имеет право 
использовать льготы по одному 
и тому же налогу, установлен-
ные в разных статьях законов, 
то он может воспользоваться 
ими только по одной статье. Об-
ластные депутаты решили не 
распространять это ограниче-
ние на новые льготы для торго-
вых центров. То есть собствен-
ники площадей могут восполь-
зоваться и апрельской, и июль-
ской льготами одновременно. 
Но и потратить сэкономленные 
на налогах деньги можно не на 
все подряд, а, например, на  эк-
сплуатацию, ремонт и техоб-
служивание основных фондов, 
коммунальные платежи или со-
держание взятого в лизинг иму-
щества.  

ОТДЫХ Москва снова 
открыла аттракционы 

Покатилась 
карусель  

Сергей Бабкин 

Вчера в Москве впервые с начала пандемии открылись 
аттракционы. Разрешил их работу указ мэра Сергея 
Собянина. И в первый же день этой возможностью вос-
пользовались центры развлечений в столичных пар-
ках. 

В общей сложности аттракционы заработали в 12 
зонах отдыха: Бабушкинском и Измайловском парках, 
усадьбе Воронцово, Парке Горького, Лианозовском 
парке, «Филях», «Кузьминках», «Сокольниках», «Ко-
ломенском», «Северном Тушино», в парке по Ангар-
ской улице и в Перовском парке. «Дети смогут прока-
титься на каноэ, мини-поезде и попрыгать на спортив-
ном батуте в «Северном Тушино», прокатиться на шо-
коладных крутящихся чашках в Измайловском парке, 
на карусели «Луна-парк» в Парке Горького, - рассказа-
ли «РГ» в пресс-службе «Мосгорпарка». - Средняя сто-
имость билета за сеанс составляет от 75 до 400 ру-
блей». Режим рабо-
ты аттракционов 
остался таким же, 
как и до пандемии, с 
ним можно ознако-
миться на сайтах 
парков. 

Впрочем возле 
аттракционов про-
хожие с детьми со-
бирались всю по-
следнюю неделю. 
Многие гуляющие 
подходили к охран-
никам и спрашива-
ли, когда же заработают карусели. Например, ажио-
тажный спрос был в парке «Кузьминки-Люблино», где 
расположен один из лучших в столице семейных раз-
влекательных городков под открытым небом «Кос-
мик». Еще накануне открытия здесь было оживленно: 
персонал проверял работу всех аттракционов. Естест-
венно, была и генеральная уборка с дезинфекцией. 
Аналогичные процессы проходили во всех парках, где 
есть развлекательные зоны. Работники наносили раз-
метку для социальной дистанции, это требование по-
прежнему сохраняется. Все поручни и сиденья обраба-
тывали обеззараживающими спреями. И вот день от-
крытия настал. Многие посетители приходят кататься 
без масок — со вчерашнего дня москвичи официально 
могут их не носить на улицах, это только рекоменда-
ция. Аттракционы пока работают не на полную катуш-
ку, в антивирусном режиме. Например, на карусели в 
«Кузьминках» из 36 мест пускают только на 18, это 
тоже нужно для санитарной безопасности. Антисеп-
тик, к которому мы все привыкли в магазинах и метро, 
здесь распыляется постоянно. Это касается не только 
сидений и поручней, но и вообще всех поверхностей и 
предметов, например, магнитных удочек — одного из 
любимейших развлечений московской малышни. Их 
обрабатывают после каждого рыбака. При этом самый 
главный парк развлечений Москвы «Остров мечты» 
откроется только 18 июля, подтвердили в пресс-служ-
бе комплекса. По случаю рестарта после карантина 
«русский Диснейленд» объявил о скидках. Стандар-
тные категории билетов на будние дни можно будет ку-
пить по цене 1800 руб. за взрослый билет (с 10 лет) 
вместо 2600, детский  билет будет стоить 1600 руб. 
вместо 2200. В выходные и праздничные дни билеты 
стандартной категории будут стоить 2300 руб. за посе-
тителя в возрасте 10+) вместо 2900. За детей младше 
10 лет придется отдать 1900 руб., тогда как до панде-
мии этот билет стоил 2600 руб. За эти деньги можно 
будет посетить более 20 аттракционов, шоу-программ 
и интерактивных зон.  

Главный парк развлечений «Остров мечты» откроется 18 июля. 

По правилам сани-
тарной безопасно-
сти аттракционы 
пока работают с 
половинной 
загрузкой 

Собственники 
площадей могут 
воспользоваться 
и апрельской, и 
июльской льгота-
ми одновременно
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Кстати

На том же заседании Мособлду-

мы был принят законопроект об 

увеличении в 1,5 раза педагогам, 

участвующим в проведении ЕГЭ, 

оплаты за час работы. Так, напри-

мер, руководитель пункта прове-

дения экзамена в этом году полу-

чит за час работы 752,5 рубля. А 

его полный рабочий день теперь 

оценивается в 8609 рублей.
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В 
В е н е ц и и  с о с т о я л о с ь 
успешное тестирование 
системы защитных барье-

ров «Моисей», призванных не 
допустить повторения очеред-
ного катастрофического зато-
пления «города на воде».

Впервые о необходимости 
защитить Венецию заговорили 
почти 54 года назад, когда на Ла-

гуну обрушилась 194-сантиме-
тровая «высокая вода». Но лишь 
в 2003 году тогдашний премьер 
Сильвио Берлускони дал старт 
амбициозному проекту по со-
зданию сплошных рядов из 78 
мобильных (откидных) барьер-
ных элементов в проливах Лидо, 
Маламокко и Кьоджа, соединя-
ющих Венецианскую лагуну с 
Адриатическим морем.

Судьба «Моисея» складыва-
лась неоднозначно. В 2006 году 

он был пересмотрен по бюд-
жетным причинам, но уже спу-
стя два года сообщалось о го-

товности проекта примерно на 
40 процентов. Позже по вине 
затяжного экономического 
кризиса окончание работ по 
проекту постоянно откладыва-
лось. Сначала планировалось 
завершить их в 2011 году, по-
том — в 2014, 2016, 2018, 2020 
и 2022 году. Помимо серьезных 
временных проволочек, тормо-
зили проект и гигантские пере-
расходы средств — изначально 
планировалось потратить око-
ло 1,6 — 3 млрд евро, потом 4,2 
млрд евро, но в итоге эта сумма 
выросла до 7 млрд евро. Вновь о 
«Моисее» вспомнили всерьез 
лишь в 2019 году, когда Вене-
ция оказалась неспособна про-
тивостоять разрушительному 
наводнению, в буквальном 
смысле поставившему город на 
колени. Стихийное бедствие на 
несколько месяцев отпугнуло 
путешественников, за счет ко-
торых, по сути, живет Лагуна. А 
урок, который преподал коро-
навирус, окончательно убедил 
власти в том, что тянуть резину 
больше нельзя.

За испытаниями с берега 

лично следил итальянский пре-
мьер Джузеппе Конте. Он на-
столько проникся действом, что 
процитировал отрывок из авто-
биографического эссе Иосифа 
Бродского «Набережная неис-
целимых», посвященного Вене-
ции. «Слезу в этом месте можно 
ронять по разным поводам. До-
пустив, что красота есть рас-
пределение света самым благо-
приятным для нашей сетчатки 
образом, получаем, что слеза 
есть расписка в неспособности 
сетчатки и самой слезы эту кра-
соту удержать».

Несмотря на лирический на-
строй премьера, работа над си-
стемой закончится только через 
полтора года. Тем не менее, как 
накануне подтвердила специ-
альный комиссар по проекту 
«Моисей» Элизабетта Спиртц, 
инженеры попытаются поднять 
барьер осенью, в случае повто-
рения исключительных прили-
вов. Оптимизм чиновника, од-
нако, не внушает доверия мно-
гочисленным противникам 
«Моисея», устроившим пикет в 
день его испытания. Они назы-
вают проект «морально уста-
ревшим» и «неоправданно до-
рогим». Их главный аргумент — 
подобные тестирования всегда 
проводятся в спокойных усло-
виях, но при отливе, ветре и вол-
нах ворота шлюза не выдержат 
напора, в том числе из-за корро-
зии и образовавшейся с годами 
ржавчины.  

КАЗУС СМИ рассказали 
о желании Дональда Трампа 
продать Пуэрто-Рико

Риелтор 
в Белом доме

Игорь Дунаевский

Президент США Дональд Трамп высказывал идею про-
дажи острова Пуэрто-Рико в 2017 году, когда эта аме-
риканская территория сильно пострадала от разруши-
тельного урагана Мария. По словам Элейн Дюк, кото-
рая в 2017—2018 годах исполняла обязанности мини-
стра внутренней безопасности в администрации Трам-
па, глава государства был недоволен местными властя-
ми и не желал раскошеливаться на восстановление 
разрушенной инфраструктуры.

В интервью для газеты The New York Times Дюк ут-
верждала, что глава Белого дома подошел к решению 
проблемы не как президент, а как бизнесмен. «А мы 
можем передать электроснабжение на аутсорсинг? А 
может быть, продать остров? Или, знаете, избавиться 
от этого актива?» — примерно такими идеями он за-
брасывал своих советников после масштабных разру-
шений на острове от урагана, число жертв которого 
местные власти оценили в три тысячи человек. На 
протяжении нескольких месяцев местные власти не 
могли восстановить бесперебойную подачу электри-
чества.

Ликвидация последствий урагана и восстановление 
пострадавших поселений стали предметом затяжного 
конфликта между 
Трампом и властя-
ми Пуэрто-Рико. 
Последние упрек-
нули федеральный 
центр в медлитель-
ности, ведь Кон-
гресс США одобрил 
пакет помощи на 
восстановление в 
размере 17 милли-
ардов долларов 
только в январе 
2020 года, наложив при этом строгие ограничения на 
его расходование. Мэр крупнейшего на острове города 
Сан-Хуан Кармен Круз раскритиковала Белый дом за 
политизацию катастрофы. Президент в долгу не остал-
ся и в свою очередь обвинил руководство острова в 
коррупции и неэффективном использовании ресур-
сов, чем якобы и была вызвана задержка.

Впрочем, по словам экс-чиновницы, всерьез идея 
продажи Пуэрто-Рико так и не обсуждалась в админи-
страции. Этот остров имеет статус неинкорпорирован-
ной организованной территории под управлением 
США, не являясь собственностью Вашингтона. Мест-
ные жители являются гражданами США, но действие 
конституции там ограничено, они не голосуют на аме-
риканских выборах. На острове, где по американским 
меркам высокий уровень госдолга и безработицы, раз-
вито местное самоуправление. В ноябре там пройдет 
уже шестой в истории Пуэрто-Рико референдум о пол-
ноправном вхождении в состав США, но окончательно 
утвердить это может только американский Конгресс, 
где немало противников такого шага.

Слова Дюк следует воспринимать с поправкой на 
то, что она после ухода из администрации стала крити-
ком Трампа, назвав его помешанным на сговорах о те-
невом госаппарате. Кроме того, и сама она в 2017 году 
подверглась критике за реакцию федеральных властей 
на кризис в Пуэрто-Рико. В то же время риелторский 
подход к территориям действительно не чужд нынеш-
нему хозяину Белого дома.

Ранее он выражал интерес к приобретению Грен-
ландии, которая является территорией в составе Да-
нии и имеет права широкой автономии. Трамп назы-
вал это «крупной сделкой по приобретению недвижи-
мости», утверждая, что Дания несет значительные фи-
нансовые убытки из-за Гренландии.  

ПРОЕКТ В Венеции испытали новую дамбу против наводнений

«Моисей» защитит

РЕЗОНАНС Анджей Дуда поставил на вражду и выиграл 
президентские выборы в Польше

Проиграла Европа

Ариадна Рокоссовская

П
резидентские выбо-
ры в Польше с не-
большим перевесом 
выиграл действую-
щий глава государ-
ства Анджей Дуда. 
Исход голосования 
показал, что страна 
расколота на два ла-

геря, у которых очень мало обще-
го. Напомним, что полномочия 
президента в Польше не очень 
широки, а Анджей Дуда за преды-
дущие пять лет и вовсе зареко-
мендовал себя как послушное 
звено в цепи, по которой правя-
щая партия «Право и справедли-
вость» проводит свои законы. 
Продолжавшаяся с мая борьба 
была не просто противостояни-
ем двух кандидатов на пост пре-
зидента или борьбой власти и оп-
позиции. Это было противостоя-
ние двух взглядов на прошлое, 
настоящее и будущее Польши. 
Мэр Варшавы Рафал Тшасковски 
— член партии «Гражданская коа-
лиция», владеющий пятью ино-
странными языками, в том числе 
и русским, обещал, что не будет 
подписывать все, что ему прине-

сут из штаб-квартиры правящей 
партии. Он мог стать европей-
ским лицом Польши, которая се-
годня переживает конфликт с Ев-
росоюзом. Он мог начать осто-
рожный диалог с Россией, кото-
рого давно ждут люди по обе сто-
роны границы между странами, 
и вернуть дружелюбную атмос-
феру в контактах с Германией, 
которой пугает поляков Анджей 
Дуда. Тшасковски мог остано-
вить часть реформ, которые в Ев-
рокомиссии называют угрозой 
польской демократии. Но он про-
играл, хотя вокруг него впервые 
за много лет объединились изби-
ратели большинства оппозици-
онных партий. Для того чтобы 
понять, почему так случилось, 
достаточно посмотреть, что на 
самом деле важно для польских 
избирателей.

Перед вторым туром прези-
дентских выборов социологи из 
центра исследований общест-
венного мнения IPSOS выясни-
ли, что избиратели Тшасковско-
го выше всего ставят демокра-
тию и правовое государство — 64 
процента опрошенных назвали 
это приоритетом. А среди сто-
ронников действующего прези-
дента таких оказалось лишь 24 
процента. 38 процентов избира-
телей Тшасковского хотели, что-
бы польское общество было ме-
нее расколотым, а из голосую-
щих за Дуду этот пункт выбрали 
лишь 16 процентов. Что же явля-
ется приоритетом для избирате-
лей Дуды? Оказалось, что для 42 
процентов из них главное — усло-
вия жизни. Это как раз то, что 
меньше всего волнует аудито-
рию Тшасковского. На втором 

месте у избирателей Дуды стоит 
гордость за страну — этот пункт 
выбрали 38 процентов, а среди 
сторонников оппозиции это важ-
но лишь для 16 процентов. Две 
Польши объединяет только же-
лание, чтобы в стране хорошо 

жилось простым гражданам, а не 
элитам и… чтобы не выиграл 
кандидат противоположной сто-
роны.  

Сторонники Анджея Дуды праздну-
ют победу. Но раскол в польском 
обществе всем очевиден.

Сильнейшее за полвека наводнение в конце прошлого года полностью затопило площадь Святого Марка (на фото).

А К Ц Е Н Т

Две Польши объединяет только 
 желание, чтобы в стране хорошо жилось 
простым гражданам

ПРОЧИТАНО

КТО В ОТВЕТЕ ЗА «КОРОНУ»
Белый дом усиливает давление на главного эксперта по ин-

фекционным заболеваниям США, доктора Энтони Фаучи. 

Представитель американской администрации на условиях 

анонимности сообщил CNN, что «несколько чиновников 

Белого дома обеспокоены тем, что доктор Фаучи много раз 

ошибался в очевидных вещах». Он предоставил длинный 

список примеров, сославшись на комментарии Фаучи в на-

чале пандемии и ссылки на прошлые интервью. Эти приме-

ры включали в себя высказывания медика, преуменьшаю-

щего опасность коронавируса на ранней стадии пандемии, 

и цитату из его заявления в марте, когда Фаучи сказал: 

«Люди не должны ходить в масках». Как отметил источник, 

президент Дональд Трамп и Фаучи не разговаривают друг с 

другом и перестали общаться несколько недель назад. На-

пряженность в отношениях между ними возникла, когда 

они обвинили друг друга в недостаточном ответе на панде-

мию.

В недавней серии газетных и аудиовизуальных интервью Фа-

учи, работавший под руководством шести президентов 

США, позволил себе открыто возражать Трампу. Он, в част-

ности, резко отреагировал на заявление президента о том, 

что «99 процентов случаев коронавируса в Соединенных 

Штатах были абсолютно безвредными». Трамп начал публич-

но критиковать Фаучи в выступлениях по национальному те-

левидению. «Доктор Фаучи — хороший человек, но он допу-

стил много ошибок», — сказал Трамп на прошлой неделе. 

При этом, отмечают аналитики, Трамп прекрасно осведом-

лен, что американцы в опросах доверяют Фаучи больше, 

чем ему. В недавних интервью глава Белого дома открыто 

подверг сомнению рекомендации, которые он получил от 

Фаучи в начале вспышки пандемии. С Трампом согласны 

многие высокопоставленные чиновники в Белом доме. 

Председатель комитета по разведке палаты представителей 

Адам Шифф, калифорнийский демократ и один из наиболее 

непримиримых критиков Трампа, заявил в воскресенье ве-

чером, что любые попытки Белого дома отодвинуть на вто-

рой план или дискредитировать Фаучи «просто ужасны». По 

его словам, такой шаг «настолько характерен для Трампа, 

что он может запросто уволить доктора». 

Подготовил Максим Макарычев

Трамп отнесся 
к пострадавшей 
территории США 
как к убыточному 
бизнес-активу

А К Ц Е Н Т

Оптимизм чиновников не внушает 
доверия многочисленным противникам 
«Моисея» 
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СКАНДАЛ 
Глава Украины 
испугался 
объявлять 
местные 
выборы

«ЗЕ» ВЗЯЛ 
ПАУЗУ 
Павел Дульман

Вчера Верховная рада должна 
была принять постановление о 
дате проведения местных выбо-
ров, но в последний момент 
президент Зеленский отозвал 
предложенный законопроект 
без объявления причин. 

Голосование планировалось 
провести в единый день голосо-
вания 25 октября, и помимо де-
путатов областных, районных, 
городских и поселковых сове-
тов избираться должны мэры 
крупнейших городов. Кампа-
ния, если Зеленский все же 
рискнет дать ей старт, обещает 
небывалый, даже по украин-
ским меркам, идеологический 
накал. Еще не начавшись, она 
уже вышла за рамки стандар-
тной региональной повестки и 
проблематики. Пессимисты 
уже предсказали беспорядки, а 
то и новый госпереворот ко дню 
голосования. Все это из-за кри-
тической массы принципиаль-
ных конфликтов, противоречий 
и диспропорций, накопивших-
ся в обществе. Исправлять их 
Зеленский не захотел или ока-
зался не в состоянии.

Главным признаком горячей 
осени местные эксперты счита-
ют назначение Александра Тур-
чинова главой избирательного 
штаба партии Порошенко «Ев-
ропейская стратегия». Мест-
ные выборы, говорят они, 
слишком узкий фронт работ 
для «кровавого пастора» — ор-
ганизатора жертвоприноше-
ний на майдане и разжигателя 

войн. Заметно и то, как сам По-
рошенко резко ужесточил ри-
торику, вплоть до личных 
оскорблений Зеленского, и уже 
собирает вокруг себя людей, 
имеющих вкус к переворотам. В 
свою очередь, оформляется и 
коллективная «партия мира», 
традиционно раздираемая лич-
ными амбициями и противоре-
чиями. Но ее потенциальных 
участников сближает общее, за 
некоторыми нюансами, виде-
ние будущего, идеология, и об-
щие противники. Речь о партии 
«Оппозиционная платформа — 
За Жизнь» (ОПЗЖ), профсоюз-
ных объединениях и партии 
Анатолия Шария, обещающей 
стать главной сенсацией поли-
тического сезона.

Заметим, что оба полюса 
украинской политики демон-
стрируют готовность играть на 
обострение, в том числе бо-
роться «на улице». На этом 
фоне Зеленский и «Слуга наро-
да» выглядят проигравшими: 
главная партия Украины оста-
ется виртуальной структурой, 
техническим проектом без иде-
ологии и даже без региональ-
ной структуры. «Слуга наро-
да», год назад взявшая небыва-
ло высокую планку на выборах 
в Раду, не сможет обеспечить 
себе монобольшинство ни в од-
ном из региональных советов. 
Нет уверенности у команды Зе-
ленского и в лояльности регио-
нальных элит, саботирующих 
приказы из центра.

В целом эти местные выбо-
ры многими воспринимаются 
как первый тур парламентских, 
пролог к кажущейся неизбеж-
ной перезагрузке Рады, а то и 
досрочным президентским. 
Иными словами, речь о гене-
ральном политическом сраже-
нии. Осенняя депрессия, пик 
экономического спада, воз-
можная вторая волна корона-
вируса, окончание сезона сель-
хозработ могут создать для Зе-
ленского «идеальный шторм», 
который тот не переживет. В та-
кой ситуации «подвесить» дату 
выборов выглядит вынужден-
ным, но единственно верным 
решением для украинского ли-
дера.  
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Мнение

О причинах победы действующего главы государства «РГ» 
рассказал шеф-редактор электронной версии польского 
 журнала Polityka Лукаш Липинский:
— Анджей Дуда победил благодаря трем факторам. Во-первых, он гаран-

тировал сохранение социальных программ правительства, таких как 

снижение пенсионного возраста, 13-я и 14-я пенсии, а также выплаты 

500 злотых на каждого ребенка. Ему удалось создать впечатление, что 

его проигрыш поставит под угрозу существование этих программ. Во-

вторых, он объявил цивилизационную войну различным социальным 

группам или воображаемым врагам: ЛГБТ, элитам, частным СМИ или, 

например, Германии. Дуда подогревал существующие общественные 

настроения. Из его избирательной кампании следовало, что Тшасков-

ский, его окружение и избиратели не являются поляками и не заботятся 

о польских интересах. В-третьих, его поддерживала вся государствен-

ная машина: правительство, министры, госкомпании, правительствен-

ное телевидение, что создавало неравные возможности в ходе избира-

тельной кампании. Благодаря этим факторам, Дуде удалось эффектив-

нее, чем оппозиции, мобилизовать своих избирателей. Он получил зна-

чительный перевес голосов в сельской местности, в юго-восточной 

Польше, среди рабочих и безработных,  а также людей старше 60 лет, 

особенно пенсионеров.

Оба полюса 
украинской 
политики 
демонстрируют 
готовность играть 
на обострение 
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Подарок 
без возврата

В частности, был приобретен участок земли, 
который записали на ответчицу. Потом на 
этом участке был построен дом на средства 

гражданина. Всего на строительство он потратил 
9,5 миллиона рублей, рассказал мужчина, из которых 
документами может подтвердить — 6 миллионов. Вот 
эти 6 миллионов он и просит ему вернуть.

С делом разбирался Гагаринский районный суд Мо-
сквы. Там требования истца изучили и в удовлетворе-
нии иска отказали. Мужчина обжаловал отказ в Мо-
сковский городской суд. Но и там с его требованиями 
к бывшей сожительнице не согласились и поддержали 
решение районных коллег. Упорный истец  дошел до 
Верховного суда. Дело изучала Судебная коллегия по 
гражданским делам. По ее мнению, «никакие наруше-
ния не усматриваются при принятии судебных реше-
ний».

Потом Верховный суд подробно растолковал, поче-
му истцу отказали в требованиях.

В период гражданского брака, который истец упор-
но именовал сожительством, был приобретен участок. 
Договор купли-продажи заключала ответчица, она же 
отдала из рук в руки продавцу деньги за сотки — 2 698 
000 рублей. Право собственности на землю также 
было зарегистрировано на покупательницу.  

Истец, ссылаясь на то, что именно он потратился на 
строительство и обустройство дома, назвал цифру в 
9,5 миллиона рублей. Но при этом оговаривался, что 
документально может подтвердить лишь трату 6 мил-
лионов. И эти шесть ему бывшая подруга обязана вер-
нуть, так как это «неосновательное обогащение».

Отказывая мужчине в иске, райсуд исходил из того, 
что «несение истцом материальных трат на протяже-
нии всего периода совместного проживания с ответчи-
ком осуществлялось им добровольно». Как подчеркнул 
суд, гражданин пла-
тил «в силу личных 
отношений», и ни-
какими обязатель-
ствами траты «не 
были обусловле-
ны». А еще судья в 
своем решении за-
писал, что истец не 
мог не знать, что 
между ним и сожи-
тельницей нет ника-
ких обязательств. 
Городской суд пол-
ностью согласился с 
таким мнением.

Верховный суд, изучив спор, заметил, что выводы 
судов отвечают требованиям законодательства и пол-
ностью соответствуют обстоятельствам дела и доказа-
тельствам.

Верховный суд, высказав эту мысль, сослался на 
статью 1102 Гражданского кодекса. В ней сказано, что 
если гражданин приобрел или сберег имущество за 
счет другого человека, то он обязан возвратить это 
имущество. Это имущество и названо в статье — «нео-
сновательным обогащением».  В этой статье есть 
исключения, когда это правило не действует. Исключе-
ния перечислены в другой статье Гражданского кодек-
са — 1109.

Судебная коллегия по гражданским делам Верхов-
ного суда напомнила, что по делам о взыскании нео-
сновательного обогащения на истца возлагается обя-
занность доказать факт приобретения или сбережения 
имущества ответчиком. А на ответчике лежит обязан-
ность доказать наличие законных оснований для прио-
бретения (или сбережения) такого имущества или объ-
яснить, почему неосновательное обогащение по зако-
ну не надо возвращать.

В статье 1109 Гражданского кодекса говорится, что 
неосновательное обогащение, будь то вещи или день-
ги, не подлежит возврату, если оно было предоставле-
но «во исполнение несуществующих обязательств, 
если приобретатель докажет, что лицо, требующее воз-
врата, знало об отсутствии обязательств или предоста-
вило имущество в целях благотворительности».  

То есть по этой статье получается, что деньги или 
имущество как неосновательное обогащение не надо 
возвращать, если будет установлено, что тот, кто их от-
давал, не имел никаких обязательств и он не требовал 
ничего передать ему взамен. А сделал это просто в дар, 
или это была благотворительность.

В нашем случае столичные суды, которые занима-
лись этим спором, хором заявили, что мужчина тратил 
деньги на строительство и обустройство дома на 
участке своей сожительницы «в силу личных отноше-
ний сторон», тогда, когда они жили вместе и никаких 
обязательств между ними не было. Тратился истец до-
бровольно и безвозмездно. 

Верховный суд подчеркнул: у пары не было согла-
шения о создании общей собственности. Как нет и до-
казательств, что именно на его деньги покупался уча-
сток. Оказалось, что перед обращением в столичный 
суд еще в прошлом году истец обращался в Чеховский 
суд Московской области, где требовал право собствен-
ности на построенный дом. Суд гражданину отказал, и 
это решение вступило в законную силу.

И вывод Верховного суда: решения судов первой и 
апелляционной инстанций основаны на правильном 
применении норм материального права. Оснований 
для иных выводов не имеется.  

ПРОЕКТ Минюст предлагает ввести наказание для родителей малолетних 
телефонных хулиганов 

«03» — не игрушка
Владислав Куликов

Х
улиганский звонок ре-
бенка в скорую помощь 
или пожарную команду 

может обойтись родителям в 
2—3 тысячи рублей штрафа. Ми-
нистерство юстиции России 
предлагает ввести специальное 
наказание для родителей, чьи 
чада баловства ради потрево-
жили экстренные службы.

Соответствующая норма за-
ложена в проекте нового Кодек-
са об административных право-
нарушениях. Фактически вер-
хняя планка штрафа для родите-
лей малолетних телефонных ху-
лиганов повышается в шесть раз.

Сегодня отдельной санкции 
за детские телефонные шалости 
для пап и мам нет. Но если крош-

ка сын заставил пожарных про-
катиться с мигалками на несу-
ществующий пожар, то родите-
лей могут оштрафовать по ста-
тье «Неисполнение обязаннос-
тей по содержанию и воспита-
нию несовершеннолетних». 
Штраф по ней предусмотрен от 
100 до 500 рублей.

Как уже писала «РГ», самои-
золяция привела к росту лож-
ных звонков на экстренные те-
лефоны. На региональных сай-
тах правоохранительных орга-
нов в массовом порядке стали 
появляться предупреждения об 
ответственности за ложный вы-
зов экстренных служб: «ско-
рой», пожарных, полиции и т.п. 
И это не случайное совпадение.

Сейчас мы постепенно воз-
вращаемся к нормальному гра-

фику, но вирус глупых звонков 
так просто не изгнать.

Как рассказали недавно в 
Главном управлении МЧС по 
Самарской области, ежедневно 
в Самарской области в единую 
дежурно-диспетчерскую служ-
бу и службу «01» поступает око-
ло 10 ложных вызовов о пожа-
рах и возгораниях. Всего с нача-

ла года поступило более 3,2 ты-
сячи таких звонков.

Конечно, звонят не только 
дети, но и взрослые. Немало лож-
ных вызовов приходит от пья-
ных шутников. В топ идиотизма 
с началом пандемии вышли 
звонки о мнимом коронавирусе.

Однако детки тоже составля-
ют многочисленные отряды в 
легионе телефонных хулиганов. 
Излюбленная шутка малолет-
них оболтусов: вызвать пожар-
ных туда, где ничего не горит.

«Ежедневно на номер вызова 
экстренных служб 112 поступа-
ет до 600 звонков. К сожалению, 
большая часть из них относится 
к категории «детская шалость», 
— рассказывают в Главном 
управлении МЧС по Республике 
Алтай. — Очень часто родители в 
качестве игрушки дарят своему 
ребенку старый сотовый теле-
фон. Но даже если из аппарата 
удалена сим-карта, ребенок, 
просто нажимая кнопки, попа-
дает в службу 112. Операторы 
отвечают на каждый вызов, что 
весьма радует малыша, и он на-
бирает номер вновь и вновь. В 
Службу спасения поступают 
вызовы, которых бывает до со-
тни в сутки. Операторы слышат 
в трубке разговоры взрослых, 
которые даже не догадываются, 

что их ребенок в данный момент 
срывает работу Службы спасе-
ния».

Нет, детская болтовня с ди-
спетчерами не подведет родите-
лей под статью. Пока малыш не 
вызвал пожарных в никуда, по-
вода выписывать штраф нет. 

«Такой мощный поток лож-
ных звонков отвлекает персонал 
службы от выполнения конкрет-
ных задач. Но главное — перегру-
жает телефонные линии. В то 
время как дети развлекаются, 
люди, нуждающиеся в помощи, 
не смогут вовремя дозвониться 
спасателям, — подчеркивают в 
ГУ МЧС по Республике Алтай. — 
Центр обработки вызовов си-
стемы 112 обращается к родите-
лям с просьбой сделать все воз-
можное, чтобы исключить до-
ступ малолетних детей к сото-
вым телефонам, поскольку за 
каждым экстренным вызовом 
может стоять чья-то жизнь».

В новом КоАП минюст пред-
лагает прописать, что заведомо 
ложный вызов пожарной охра-
ны, полиции, скорой медицин-
ской помощи или иных специа-
лизированных служб ребенком 
до 16 лет влечет наложение 
штрафа на родителей.  

ДОСЬЕ «РГ»

По данным Судебного департа-

мента при Верховном суде Рос-

сии, в прошлом году за ложный 

вызов экстренных служб наказали 

32,4 тысячи человек. Здесь речь 

идет о взрослых телефонных хули-

ганах. Штраф для них составляет 

от 1 тысячи до 1,5 тысячи рублей. 

В проекте нового КоАП сохраня-

ется действующий размер штрафа 

для взрослых.

Владимир Баршев 

С
уды зачастую игно-
рируют требование 
законодательства 
и зу ч и т ь  да н н ы е, 
указанные в прото-
коле. В итоге выно-
сят несправедливые 
решения, а постра-
давшим приходится 

доходить до Верховного суда, 
чтобы восстановить справедли-
вость. К сожалению, таких 
принципиальных автомобили-
стов у нас не так уж и много.

Тем не менее некто Евгений 
Соколов оказался именно та-
ким принципиальным автомо-
билистом. Его машину увезли 
на штрафстоянку якобы за то, 
что он припарковал ее в неполо-
женном месте — далее первого 
ряда и под углом к проезжей ча-
сти, чем создал помехи для дви-
жения других машин.

Но машина была припарко-
вана в тупике, где вообще нет 
никакого движения. Интере-
сно, что все суды установили 
факт, что никаких знаков, за-
прещающих остановку или сто-
янку на этом участке дороги, 
нет вовсе. Однако это никого не 
смутило. Суд первой инстан-

ции, а за ним и последующие 
суды сделали парадоксальный 
вывод, что для привлечения во-
дителя к ответственности не 
требуется, чтобы он нарушил 
действие знаков. Достаточно 
того, что он припарковался на 
проезжей части дороги. А то, 
что он не создавал помех для 
движения, и вовсе не влияет на 
привлечение его к ответствен-
ности. Столь вольная трактов-
ка правил дорожного движения 
и Кодекса об административ-
ных правонарушениях в Вер-
ховном суде была пересмотре-
на. ВС указал, что данное су-
ждение судьи районного суда 
противоречит диспозиции ча-
сти 4 статьи 12.19 КоАП, согла-
сно которой административ-
ная ответственность наступает 
за нарушение правил останов-

ки или стоянки транспортных 
средств на проезжей части, по-
влекшее создание препятствий 
для движения других транспор-
тных средств.

Более того, согласно прото-
колу об административном пра-
вонарушении Соколову не вме-
нялась остановка или стоянка с 
нарушением Правил дорожного 
движения в зоне действия ка-
ких-либо дорожных знаков или 
дорожной разметки.

Надо сказать, что при рас-
смотрении дела суды ссылались 
на схему организации дорожно-
го движения, которая отражала 
ситуацию спустя три месяца по-
сле якобы нарушения. Но и на 
ней предусмотрен знак «Выезд 
на набережную». Это значит, 
что участок дороги перед указа-
телем выходит на набережную 

или берег водоема. Сквозного 
проезда данный отрезок дороги 
может не иметь. Но суды не ис-
следовали это обстоятельство и 
не дали ему оценку.

Доводы Соколова о том, что 
он припарковал автомобиль не 
на проезжей части дороги, а в 
тупике, суды надлежащим обра-
зом не проанализировали. В ма-
териалах дела есть фото места 
совершения правонарушения. 
Из него следует, что машина Со-
колова припаркована парал-
лельно проезжей части дороги. 
Дальше стоит бордюр, а за ним 
расположены цветочные клум-
бы. Все это мешает проезду 
транспорта. 

Из показаний сотрудника 
полиции, составившего прото-
кол о нарушении и вынесшего 
постановление о привлечении 
Соколова к ответственности, 
допрошенного в районном суде, 
следует, что очевидцем право-
нарушения, вмененного Соко-
лову, он не был. Процессуаль-
ные документы составлялись 
им на территории спецстоянки, 
куда была эвакуирована маши-
на. Выявление нарушения, его 
фотофиксация и задержание ав-
томобиля осуществлялись дру-
гим инспектором ДПС в при-

сутствии понятых. Но ни этот 
инспектор, ни понятые в суд не 
вызывались и допрошены не 
были.

Все эти существенные про-
цессуальные нарушения не по-
зволили всесторонне полно и 
объективно рассмотреть дело. 

Поэтому Верховный суд от-
менил все вынесенные ранее ре-
шения и направил дело на новое 
рассмотрение в районный суд. 

Как считают адвокаты, суды 
довольно редко проверяют дан-
ные, указанные в протоколе, и 
исходят из позиции, что этот 
документ — самое главное дока-
зательство вины. Хотя по зако-
ну он — такое же доказательст-
во, как и любое другое. И если 
он противоречит иным доказа-
тельствам, то значит, именно 
его нужно ставить под сомне-
ние. В общем, если в клетке с 
надписью «тигр» вы видите жи-
рафа, то не верьте глазам сво-
им. 

Верховный суд уже не раз 
указывал, что протокол как до-
казательство также необходимо 
исследовать, а не слепо верить 
тому, что в нем написано.  

Иногда лишь Верховный суд может 
разобраться в делах о неправомер-
но эвакуированных автомобилях.

МЧС настоятельно просит: не отвлекайте попусту пожарных.

А К Ц Е Н Т

В проекте нового КоАП прописано, 
что ложный вызов ребенком до 16 лет 
«скорой» или пожарных грозит родите-
лям штрафом от 2 до 3 тысяч рублей

А К Ц Е Н Т

Для привлечения к ответственности 
водителя районному суду достаточно 
было факта, что автомобиль был 
 припаркован на проезжей части

Суды хором заяви-
ли, что мужчина 
тратил деньги 
«в силу личных 
отношений», когда 
они жили вместе 
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АВТОМОБИЛИ Тупик — не место для парковки? Спорный вопрос

Нет знака — нет штрафа
СОЦПОДДЕРЖКА 
Медикам 
компенсируют 
пропущенный 
из-за пандемии 
отпуск

ВЫХОДНЫЕ
С ПОСОБИЕМ
Елена Манукиян

Медицинским работникам 
компенсируют отпуск, от кото-
рого они вынуждены были от-
казаться из-за ситуации с коро-
навирусом. В связи с этим из 
резервного фонда правительст-
ва дополнительно выделено бо-
лее 5 млрд рублей. 

Распоряжение об этом под-
писал премьер-министр Миха-
ил Мишустин. Более 4 млрд из 
резервного фонда правительст-
ва получат регионы и более 1 
млрд — медицинские организа-
ции, подведомственные мин-
здраву, минобороны, минобр-
науки, минтруда, МВД, ФМБА, 
ФСБ, ФСИН, Управлению дела-
ми президента, МГУ.

В документе уточняется, что 
выделенные средства должны 
покрыть расходы как на оплату 
отпусков, так и их компенсацию 
медикам, которым предоставля-
лись выплаты стимулирующего 
характера за работу с коронави-
русом. Ранее надбавка к зара-
ботной плате была установлена 
врачам, среднему и младшему 
медперсоналу, водителям «ско-
рой помощи», работающим с 
пациентами, зараженными 
COVID-19. При этом президент 
поручил учесть все выплаты 
при расчете отпускных. Тогда же 
в Федеральном фонде ОМС со-
общили, что в бюджете фонда 
таких денег нет. Именно с этим 
связана необходимость допол-
нительного финансирования, 
пояснили в минздраве.

При этом в регионы межбюд-
жетные трансферты поступят 
при условии, если в региональ-
ных бюджетах есть средства на 

исполнение хотя бы части обяза-
тельств, поскольку выделенные 
правительством деньги должны 
быть использованы в порядке 
софинансирования расходов, а 
не основного источника покры-
тия расходов. Основанием для 
их перечисления станет согла-
шение с минздравом, заключен-
ное в электронной форме, и за-
явка, направленная в правитель-
ство руководителем региона. 

Размер софинансирования 
для конкретного региона рас-
считан по формуле, утвержден-
ной правилами предоставления 
дополнительных межбюджет-
ных трансфертов, которые так-
же подписал премьер-министр. 
Согласно документу, макси-
мальную помощь от правитель-
ства получат Москва — 473,3 
млн, Московская область — 
352,4 млн и Санкт-Петербург — 
306,1 млн, меньше всего денег 
будет перечислено в Ненецкий 
автономный округ — 2,4 млн и 
Курганскую область — 3,1 млн.

Ранее правительство про-
длило до конца августа допол-
нительные выплаты медикам, 
работающим с пациентами, у 
которых выявлен коронавирус. 
Размер выплат составляет от 25 
тысяч до 80 тысяч рублей в ме-
сяц. Самая высокая полагается 
врачам, среднему медперсона-
лу назначено 50 тысяч рублей, 
младшему — 25 тысяч рублей. 
Выплаты полностью освобо-
ждены от НДФЛ, чтобы медики 
получили всю причитающуюся 
им сумму на руки.  

РЕАБИЛИТАЦИЯ

Инвалидам предоставят 
телефоны с видеосвязью
Граждане с инвалидностью смогут 

получать телефоны с видеосвязью 

в рамках программ реабилитации, 

сообщили в минтруде. Как поя-

снил глава минтруда Антон Котя-

ков, если раньше инвалиды с нару-

шением слуха обеспечивались те-

лефонами лишь с функцией прие-

ма и вывода информации в тексто-

вом формате, то теперь они смо-

гут бесплатно получать телефоны 

с навигаторами и видеосвязью, 

что позволит им взаимодейство-

вать в формате видеозвонков. 

В минтруде рассказали, что в пе-

речень по реабилитации добавле-

ны протезы с микропроцессор-

ным управлением. Например, та-

кой протез голени с модулем сто-

пы автоматически корректирует 

положение сустава, реагируя на 

движение ноги. Протезы нижних 

конечностей будут изготавливать-

ся сразу для постоянного исполь-

зования с возможностью замены 

приемных гильз.

Регионы получат 
на оплату 
отпусков медикам 
около 4 млрд 
рублей
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ДАТА 

Российскому 
детскому 
центру 
«Орленок» 
исполнилось 
60 лет

ВЗЛЕТЕТЬ 
ВЫШЕ НЕБА
Владимир Емельяненко

Основанный шестьдесят лет 
назад, всероссийский детский 
центр «Орленок» принимает 
юбилейную смену 2020 года. 

— Мы же орлята и стараемся 
взлететь выше ковида, — гово-
рит  директор  «Орленка» 
Александр Джеус. — Готовы 
были принять гостей 1 июня, 
но Роспотребнадзор попросил 
нас отсрочить юбилейные сме-
ны на 1 июля. Да, нам разреше-
но в смену принимать не более 
2,5 тысячи человек, это около 
70 процентов загрузки, но 
главное — «Орленок» остается 
местом не только отдыха, твор-
чества, учебы круглый год, но 
— центром новаторского вос-
питания. Я рад, что мы вместе с 
минобразования вернули смы-
словые задачи — служить детст-
ву через воспитание друг дру-
га, а не только давать сумму 
знаний. 

Алесандр Джеус заметил, 
что первая смена 2020 года 
жила изолированно — теми ре-
гионами, откуда дети приеха-
ли, без разрешения посещать 
их родными и с соблюдением 
мер социальной дистанции. Но 
новые орлята — это потенци-
альные конструкторы и изо-
бретатели, которые получили 
доступ к самым современным 
высоким технологиям, разви-
вающим творческие навыки. 

— Я на всю жизнь запомню 
свою смену в «Орленке», — го-
ворит Уполномоченный по 
правам ребенка при президен-
те России Анна Кузнецова. —  

Это была мечта и вызов. Мечта 
сбылась, я в 7-м классе впер-
вые в жизни увидела море, 
пусть и осеннее и холодное, но 
зато попала в водоворот такого 
калейдоскопа событий и лич-
ностей, что дух захватывало. А 
с вызовами — я впервые в жиз-
ни в «Орленке» получил трой-
ку по физике — пришлось бо-
роться. Этим и ценна «орли-
ная» смена, что она дает им-
пульс новым целям.  

Анна Кузнецова особо отме-
тила то, что «Орленок» смог 
отстоять в 90-е годы воспита-
ние как один из смыслов свое-
го существования. «Воспиты-
вает ведь не воспитание, — за-
метила она, — а созидание — 
творчества, учебы, спорта, 
изобретательства — любого 
преодоления, которое лично-
сти помогает взлететь выше 
неба». 

С ней согласился тоже быв-
ший «орленок», директор Му-
зея  Победы на Поклонной горе 
в Москве Александр Школь-
ник. Он в ряду общих проектов 
«Орленка» и музея назвал 
международный проект к 
75-летию Победы в Великой 
Отечественной войне «Терри-
тория Победы» и «Россия — 
страна героев». 

— Совместные проекты — 
это то, что питает нас, — при-
знался директор «Орленка» 
Александр Джеус. — Я заметил 
определенную закономер-
ность: любой партнерский 
проект  сначала «взрывает 
мозг», а потом становится нор-
мой жизни «орлят». Так было, 
например, с программой 
«Пресс-отряд». Она давала и 
дает проверенную информа-
цию о Второй мировой войне, 
развенчивает мифы о ней. Без 
нее как нормы мы не представ-
ляем новых смен. •

СПРАВКА» РГ»

Всероссийский детский центр 

«Орленок» основан в 1960 году на 

черноморском побережье Кра-

снодарского края. Круглый год 

«Орленок» принимает до 20 тысяч 

детей.  

Похвала дистанции
Кстати, великая кар-
тина ведь дает человеку 
необходимую дистан-

цию от  какой-то внутренней 
нервотрепки, клубка спутан-
ных чувств и мыслей. 

М И Х А И Л  П И ОТ Р О В С К И Й :  Да,  дает. 
Культура вообще определяет 
правильную дистанцию. 

И похоже, мы попадаем в ка-
кое-то новое время — с новыми 
ориентирами. Мир после пан-
демии  разделяется. Сегодня 
многим кажется, что спокой-
нее жить отдельно. Важнее и 
нужнее становится «свое». На-
циональные интересы и право 
оказываются важнее междуна-
родных. И иногда, действитель-
но, важнее самому оборонить-
ся.

Намечается явный антигло-
бализм.

МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Да, совер-
шенно четкий. Но если эконо-
мическую и политическую сфе-
ру или  устройство здравоохра-
нения лучше «заизолировать», 
то культуру все-таки нет. Куль-
турные мосты никак нельзя 
сжечь. Потому что это лучшее 
лекарство от вражды.

 Люди не должны потерять 
друг друга, а континенты от-
дрейфовать на такое расстоя-
ние,  чтобы уж потом не соеди-
ниться. Или соединиться для 
морского боя. Не знаю, как это 
сделать. Но знаю, что это надо 
делать.

Дистанция, нажитая нами 
опытным путем, должна полу-
чить культурное определение.  
Если мы сумеем это сделать, от 
многого вылечимся...

Конфликт с Геей
Чем мы все-таки болели, если 
смотреть на пандемию не 
только с медицинской точки 
зрения?

МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Недавно во 
время одной интересной ди-
скуссии о пандемии в Саудов-
ской Аравии меня заинтересо-
вало выступление одной аме-
риканской дамы, считающей, 
что пандемия рождена слиш-
ком высокой близостью чело-
века и животного. Мы слишком 
приближаемся к животным, 
причем в грубой форме — охо-
тимся, убиваем, режем, едим. 
Ну и, наконец, дошли до такой 
ступени, на которой всегда су-
ществующая возможность пе-
рескока чего-то — с животного 
на человека — многократно уве-
личилась. И все эти коронави-
русы — до Koвида-19 были ведь 
и птичий, и свиной гриппы — 
как раз такой перескок, пры-
жок.

А в Европейском универси-
тете, где открываем новое на-
правление «Геофилософия», 
мы недавно как раз специально 
обсуждали ситуации наших 
разборок с природой.

По большому счету панде-
мия — результат противостоя-
ния природы нам. Мы ее хищ-
нически истребляем, относим-
ся к ней потребительски. Тут 
уже не просто «не ждать мило-
стей от природы», а постоянно 
что-то из нее извлекать. Приро-
да для нас — основание для услу-
ги. Мы рубим деревья, качаем 
полезные ископаемые, плугом 
губим почву и совершенно за-
бываем, что природа — это мощ-
ный организм, с которым надо 
выстраивать взаимное обще-
ние. Не выстроив его, мы полу-
чим в ответ и глобальное поте-
пление, и пандемию. Это все на-
рушенное равновесие.

 Мы живем в истории, кото-
рая тесно связана с темой при-
роды. Люди — тоже часть приро-
ды, и  тоже достойны уважения. 
Все, что нам дает природа, — это 
дар, подарок, а не то, что мы за-
хотели и взяли. И нам нужно по-
нимать, что для сосуществова-
ния с нею и друг с другом нам 
нужно что-то дать. Жизнь вме-
сте, если мы хотим, чтобы все 
кончилось благополучно, — это 
все равно какой-то обмен.

Точно так же, как уничтожа-
ем леса и, добывая полезные 

ископаемые, нарушаем эколо-
гические системы, мы наруша-
ем и правильное взаимодейст-
вие наций. Хотя кто его знает, 
каким оно должно быть. Но мы 
его точно нарушаем.

Мы с вами говорили о ди-
станции между людьми, ну так 
с природой мы ее тоже не вы-
держиваем. В нашем тепереш-

нем мире все оказалось тесным 
— человек и животное, непра-
вильные отношения с приро-
дой, с культурой. И общества 
более-менее относительно рав-
ные, как европейские, оказыва-
ются слишком тесными. Боль-
шая скученность,  закрепивши-
еся привычки беспрерывного 
общения. А всякие заразы, не 
только биологические, но и  со-
циальные (например, преступ-
ность), на самом деле распро-
страняются — в скученной жиз-
ни.  

И так же, как происходит фи-
зиологический перескок от 
слишком близкого и активного 
соприкосновения человека с 
животными, так сегодня проис-
ходят и перескоки социально-
психологические. Разве ближ-
невосточная истерия, связан-
ная с исламом и всем тем, чем 
мы привыкли возмущаться ( 
ИГИЛ, Братья-мусульмане — 
эти организации запрещены в 
России. — Прим. ред.), не пере-
скакивает в Европу и Америку.

И эта мировая война с па-
мятниками на расовой почве 
тоже между прочим перескок.  
Нас все это, кажется, меньше 
волновало, когда взрывали ста-
туи Будды в Бамиане или веша-
ли директора музея в Пальмире 
не за что другое, а за хранение 
культурных древностей. Но 
когда виноватыми оказывают-
ся Линкольн, Вашингтон, Коль-
бер, Вольтер, испанские свя-
щенники и даже Сервантес, это 
уже сильнее задевает…

О войне с памятниками
 Война со старыми историче-
скими символами приобрела 
какой-то фантастический 
размах.

МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Мне во взгля-
де на эту войну ближе всего от-
лично сформулированная 
мысль Эммануэля Макрона, не-
давно произнесенная им им как 

раз в связи с нападением на па-
мятники: «Республика не со-
трет из своей истории ни одного 
следа и ни одного имени». 

Факт важнее символики? 
ПИОТРОВСКИЙ: Да, факт важнее. По-
тому что история состоит из 
фактов. Имена людей, памятни-
ки им  — это канва истории. А ин-
терпретации, оценки (и людей, 
и памятников) — «все осталь-
ное». 

 Почему дело доходит до напа-
дения на Вольтера? 

МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Ну, якобы он 
получал деньги от компании, 
возившей рабов, и корабль, за-
нятый этими перевозками, был 
назвал его именем. Бедный 
Вольтер, конечно, это все не 
имеет никакого отношения к 
сути его присутствия в истории. 
Разве что его  ухмылка всегда 
виновата. Недаром стоявшую в 
Эрмитаже скульптуру Гудона 
Екатерина отправила от себя 
куда подальше, а Николай I  по-
том вообще выставил из дворца 
в публичную библиотеку. Ото-
двигание памятников — это да-
лекое предвестие будущей вой-
ны с ними.

Во Франции по столь же над-
уманным причинам неугодным 
оказывается Кольбер.

Но попытки поменять прио-
ритеты и переписать исто-
рию были всегда.

МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Да, но сейчас 
мы сталкиваемся с попытками 

переписать историю из-за 
оскорбления чувств. 

Но история не принадлежит 
только недовольным ею нашим 
современникам. Она принадле-
жит всем. И живым, и умершим, 
и довольным, и недовольным. 
Вот поэтому надо защищать па-
мятники. И  Колумбу. И испан-
ским священникам. И Серван-
тесу, вообще непонятно, поче-
му облитому грязью.   

Перекручивание, переи-
столкование истории может 
закончиться плохо. Мы же пом-
ним это по своему  родному 
отечественному опыту. Как в 
Москве уничтожали памятни-
ки Александру II… А вот в Пе-
тербурге был особый опыт. Па-
мятник Николаю I на Исааки-
евской площади, уж что только 
не вспомнив его герою (и «по-
беду» над декабристами, и 
чумной бунт, и старую шутку 
«Дурак догоняет умного», 
имея в виду стоящего впереди 
Петра), пальцем никто не тро-
нул, хотя шли разговоры про 
«уничтожить». И памятник 
Александру III, пропутешест-
вовав с площади в разные дво-
ры Русского музея, остался. 
Это очень петербургская исто-
рия. 

Памятники нужно сохра-
нять обязательно. Даже если не-
которые из них уже не могут 
стоять на главных площадях, 
как, например, Дзержинский, 
он должен стоять в Музеоне  
(кстати, прекрасное москов-
ское изобретение, являющее 
памятник в музейной фун-
кции). Музею, спасая и сохра-
няя память, часто приходится 
вынимать ее из контекста. Мы, 
кстати, предназначили для 
скульптур и городских соору-
жений, которые (иногда обо-
снованно) начинают не нра-
виться людям, фондохранили-
ще Эрмитажа в Старой Дерев-
не. И уже были готовы принять 
туда Башню мира с Сенной пло-
щади, всем надоевшую и ме-
шавшую.

История и истерия
 Афроамериканцы восстают 
против запечатленных в па-
мятниках символов, кажу-
щихся им теперь неверными и 
расово унизительными. Но 
борьба с колониализмом и ко-
лониалистами была послед-
ней ценностно объединяющей 
весь мир историей.

МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Антиколони-
альный пафос в свое время был 
всем нам очень полезен. Но ко-
лоний-то уже давно нет. 

И смешно судить за них бед-
ного Вольтера, Де Голля или 
этих столетия стоявших амери-
канских южных генералов? По-
кушение на них —  пандемиче-
ский перескок истерии. В кото-
ром все начинает перетолковы-
ваться через истерию.

 И сказывается знаменитый 
(категория Ницше) ресенти-
мент. Озлобленность и раздра-
жение, вызванные разочарова-
нием, неудачей. Вот этим живут 
борцы с памятниками. Именно 
на ресентименте основан тепе-
решний постколониальный 
синдром, когда нас всех застав-
ляют бесконечно каяться и из-
виняться за колониальное 
прошлое. Возникает даже нена-
висть к ориентализму, к восто-
коведению, к живописи о Восто-
ке. К покаянию надо прибавлять 
непременный восторг, если, на-
пример, директором музея Ке 
Бранли в Париже назначают 
уроженца одной из  колоний. 
Для русских музеев работа в 
них уроженцев «бывших коло-

ний»   обычное дело, а для фран-
цузов вот становится событием, 
и, по-моему, в этом тоже есть 
какая-то истерическая неесте-
ственность. 

Окончание колониализма — 
это и результат борьбы с 
ним, и результат желания 
колонистов уйти.

МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Есть извест-
ное выражение, принадлежа-
щее знаменитому министру не-
фти Саудовской Аравии Ахмеду 
Заки Ямани: каменный век кон-
чился не потому, что кончились 
камни. 

Примерно также и колониа-
лизм. Он кончился, потому что 
и люди в колониях его не хотели, 
и сами колонизаторы.

Колониальные захваты, име-
ющие свои конкретные цели, в 
какой-то момент этих целей до-
стигли или потеряли их. Коло-
нии уже становились ненужны-
ми метрополиям. И сырье, вы-
возимое из них, теряло значе-
ние, важнее была нефть, нахо-
дившаяся вовсе не в колониях. И 
вся колониальная история, как 
когда-то европейское рабовла-
дение, утратила свою экономи-
ческую правильность. И циви-
лизационная миссия колониза-
торов исчерпалась. 

Такое ощущение, что в совре-
менном возмущении старым 
памятником Линкольну «По-
чему негр стоит на коленях 
перед белым президентом?» 
срабатывает не столько раз-
вернувшееся чувство расового 
достоинства, сколько ком-
плекс неполноценности. Не 
личный даже — социально-
психологический.

 МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Если вспом-
нить первых борцов, например, 
с французским колониализмом 
— поэта Леопольда Сенгора, фи-
лософа Франца Фанона, то это 
были люди высочайшей образо-
ванности и высшей культуры! 
Какой уж тут комплекс непол-
ноценности! Но потом, правда, 
были люди немножко пожиже… 
А сейчас, да, чувствуется ком-
плекс  неполноценности.

Америка — обустроенная 
страна, с порядком, законом, 
четкими социальными меха-
низмами, с показательными 
проходами для чернокожих 
граждан в джаз и бизнес. Но в 
этом вдруг вырвавшемся на-
ружу возмущении памятни-
ками чувствуется какая-то 
недовтянутость афроамери-
канцев в американскую куль-
туру?

МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Ну мы еще со 
времен марксизма знаем про 
важность социальных механиз-
мов. Хорошие социальные меха-
низмы помогают и культурной 
ассимиляции. Но когда дело до-
ходит до широких масс, их втя-
гивания в культуру, то тут ком-
плекс неполноценности почти 
неизбежен. Потому что осваи-
вать любую культуру непросто. 
А когда широкая масса, приез-
жая, например, хоть в Америку, 
хоть в Россию, не очень хочет 
учить язык, то тут и зарождает-
ся истерия комплекса неполно-
ценности. Присоединение к 
большой общности всегда  вы-
зывает какой-то комплекс. Тут 
сказываются и особенности на-
циональной идентичности, и 
принадлежность к разным со-
циальным слоям. 

Ну и не будем забывать, что 
людям все время хочется чего-
то большего. Однако рождаю-
щаяся из этого неудовлетворен-
ность гасится, если ты полно-

стью включен в культуру и она 
твоя часть. Видимо, в Америке 
включенность афроамерикан-
цев все-таки невелика.

И хоть были Луи Армстронг и 
Майкл Джексон, «квоты» на 
рабочие места для негров, но и 
наклонная плоскость негри-
тянской жизни в сторону во-
влечения в торговлю нарко-
тиками тоже была и есть. 
Афроамериканцы люди со сло-
манной историей — рабство в 
XIX веке — исторический вы-
вих и позор (как и крепостное 
право, например, несколько 
менее бесчеловечное, но тоже 
стыдное).

МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Но сейчас  с 
когда-то угнетенными афроаме-
риканцами, похоже, происхо-
дит то, что так неполиткоррек-
тно обрисовал Арнольд Тойнби, 
заметивший склонность вче-
рашних угнетенных  также уг-
нетать других. Это не всегда так, 
но бывает…

Поэтому могу только повто-
рить вслед за Макроном — не вы-
черкнуть ни одного следа и ни 
одного имени. Говорить о геро-
ях минувших дней можно и так 
и эдак, но поднимать руку на па-
мять — нельзя. 

Эхо Гражданской войны
МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Но вообще 
все, что сейчас происходит в 
США и в других странах, — это, 
конечно, отголоски, эхо Гра-
жданской войны. Во Франции, 
например, оно звучит в разделе-
нии на петеновскую и непете-
новскую Францию. У нас  в Рос-
сии иногда становится сильнее 
эха последней войны с Герма-
нией  (Недаром у нас сейчас раз-
говоры про Польшу, бывшую до 
Гражданской войны частью Рос-
сии, звучат острее, чем про Гер-
манию).

 Думаю, мы должны почаще 
смотреть на великую картину 

Сальвадора Дали «Предчувст-
вие Гражданской войны». И за-
думываться над нею. Чтобы ее, 
не дай Бог, в какой-то форме не 
возродить. 

 Но у  нас все-таки нет пока-
зательной войны с памятни-
ками?

 МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: А три сканда-
ла с мемориальными досками? 
Маннергейму — торжественно 
открытой в Петербурге в при-
сутствии военного караула, а 
потом столько раз  разбиваемой 
и обливаемой грязью, что при-
шлось ее убирать в Историче-
ский музей в Царском Селе? 

Мы в Эрмитаже перед этим 
делали большую выставку о 
Маннергейме, не столько как о 
финском президенте, сколько 
как о гвардейском офицере, 
русском разведчике и человеке, 
не поднявшем руку на Петер-
бург, — и ею возмущались, но ци-
вилизованно.

А разбитая, хрустальная и 
очень красивая мемориальная 
доска Сахарову в Гусь-Хру-
стальном? 

А скандал вокруг восстанов-
ленной нами после ремонта в 
Главном штабе памятной доски 
на месте убийства Урицкого. 
Мы были обязаны восстановить 
ее по закону истории, да и сти-
листка доски говорила, что это 
лишь памятник эпохи. Мы все 
уравновесили, рядом с портре-
том Урицкого поместили боль-
шой портрет Кеннигисера, рас-
сказав о нем, как о друге Есени-
на, поэте, юнкере и одном из по-
следних защитников Зимнего 
дворца. Все началось  с легких 
протестов с одиночными плака-
тами, а кончилось бурными и в 
среде русской эмиграции, при-
чем даже наших друзей. С таким 
афронтом «Да как вы смеете?! У 
этого человека руки в крови!». 
Но мы же восстанавливаем ту 
часть нашей истории, в которой 
руки в крови были у очень  мно-
гих.

Я думаю, что и это бациллы, 
вирусы гражданской войны. 

В такие моменты ясно пони-
маешь, что о примирении пока 
не может быть и речи. И может 
быть, рано примиряться. Во 
Франции, например, не прими-
ряются. Но и нагруженность та-
ких сюжетов бациллами гра-
жданской войны не замечать 
нельзя. 

Нам в Эрмитаже достается 
особенно, потому что мы импе-
раторская резиденция и храни-
тели имперской памяти.  Ой, что 
было, когда мы в «Инстаграме» 
в день столетия ареста и казни 
разместили портрет — фотогра-
фию несостоявшегося импера-
тора, великого князя Михаила 
Александровича. Дикая полеми-
ка развернулась, и нас, в общем, 
обеспокоила: эрмитажный 
«Инстаграм» все-таки не «Эхо 
Москвы», сюда ходят люди без 
ненависти.

 Однако это все должна и мо-
жет гасить культура. Я немного 
смеялся над разговорами, что 
искусство — это терапия. А в по-
следние месяцы во время рабо-
ты онлайн мы, общаясь с милли-
онами (в реальности к нам в год 
приходят 5 миллионов посети-
телей, а онлайн пришло 45), еще 
раз убедились, что культура и 
искусство дают людям некое ле-
карство. По крайней мере успо-
каивающее точно.

И может быть, в этом тоже 
наша миссия, над которой стоит 
думать. Как над противоядием 
всему тому, что рождается в 
гражданской войне. •

Атланты держат небо. А мы поддер-
живаем друг друга. Помня, что куль-
тура — лучшее лекарство от вражды.

Памятник Линкольну: даже в угоду современности нельзя терять чувство истории.

А К Ц Е Н Т

Похоже, мы попадаем в какое-то новое 
время — с новыми ориентирами.  
Многим кажется, что спокойнее жить 
отдельно. Но вот культуру изолировать 
не надо. Потому что она лучшее 
лекарство от вражды 

А К Ц Е Н Т

История не принадлежит только 
недовольным ею современникам. 
Она принадлежит всем. Вот поэтому 
надо защищать памятники. 
И  Колумбу. И Вольтеру. И Сервантесу,  
почему-то облитому грязью   

«Мечта сбылась — 
я впервые увидела 
море, а  с вызова-
ми — я впервые 
в жизни 
в «Орленке» 
получила тройку 
по физике — при-
шлось бороться»

1

— Почему «Орленок» для тысяч 
людей остается самым светлым 
воспоминанием детства
 rg.ru/art/1770941

Ключевой вопрос

В чем же лекарство от комплекса неполноценности?
Пиотровский|Не впадать в комплекс неполноценности людям и наро-

дам помогает сохранение своей национальной  культуры — при самых 

разных уровнях ассимиляции. В российской империи это великолепно 

получалось на уровне высших социальных слоев. Столько грузин, та-

тар, бывших мусульман в элите не было ни в одной другой стране. Все 

наши Багратионы, Кутайсовы, Кутузовы, Юсуповы, татарские фамилии 

у половины дворян. Англичане, кстати, тоже немного принимали  людей 

из колоний в высшие слои, но не к себе в Англию. А у нас даже эмир Бу-

харский был высшей российской знатью. Потом политика слишком 

сильной русификации это все немного испортила. 

Но у России это все-таки получалось лучше всех. Я это знаю как чело-

век с польской, русской и армянской кровью.

Папа у вас в семье был представителем культуры метрополии?
Пиотровский| Да, и прадеды были имперские люди, офицеры, католики 

из Польши,  перешедшие  в православие. Мама — из армянской интелли-

генции. Для меня  папа и мама были людьми единой культуры, но это 

все-таки потребовало от них некоего такого освоения. В России такого 

много. В России даже евреи ассимилируются больше, хотя они трудно 

ассимилируются. 

 И несут невероятную культурную закваску. 
 Пиотровский| Но это как раз результат умения сочетать ассимиляцию с 

самостоятельностью. 
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ПЕРЕРАБОТКА ПОДХОДОВ
Если контейнер заполня-

ется на две трети, загорает-

ся желтый свет, а как толь-

ко контейнер заполняется на 90%, 

он включает «красный» сиг-

нал и отсылает уведомление 

в диспетчерскую. По требо-

ванию полиции такие контей-

неры могут быть заблокиро-

ваны в период проведения 

массовых мероприятий.

В России тоже исполь-

зуются такие технологии, 

правда, не так 

массово, как 

хотелось бы. 

Так, рези-

дент особой 

экономиче-

ской зоны 

«Технополис 

«Москва» — компа-

ния «Микрон» со-

здала беспро-

водное оптиче-

ское устройст-

во ММК-01 для контроля наполнен-

ности мусорных контейнеров. 

Устройство позволяет удаленно от-

слеживать уровень отходов в баках 

и оптимизировать логистику вывоза 

мусора. Система работает благода-

ря интернету вещей (Internet of 

Things, IoT). При заполнении баков 

более чем на две трети данные от-

правляются контролирующему лицу 

и региональному оператору, отвеча-

ющему за вывоз отходов. Это эконо-

мит время работы мусоровозов, за-

траты на топливо и контролирует 

факт вывоза мусора. Устройство со-

стоит из оптического датчика контр-

оля уровня отходов, модуля переда-

чи данных и микроконтроллера 

криптозащиты. Информация о про-

центной наполненности контейне-

ра передается в систему монито-

ринга через настраиваемые интер-

валы времени. Система рассчитыва-

ет примерные сроки наполнения му-

сорных баков, определяет опти-

мальное число и расположение кон-

тейнеров.  Корпус микроконтролле-

ра выполнен из ударопрочного пла-

стика для работы в экстремальных 

условиях окружающей среды. За-

ряд батареи обеспечивает работу 

устройства в течение трех лет.

Умные мусорные контейнеры в 

России также разрабатывает компа-

ния «РТ-Инвест». Они оснащены спе-

циальными датчиками, которые 

контролируют уровень наполнения. 

А мусоровозы используют сенсоры 

контроля навесного оборудования. 

Компания «ЭкоЛайн», которая 

занимается утилизацией отходов в 

Москве и Подмосковье, использует 

транспорт, оснащенный системой 

ГЛОНАСС и подключена к городской 

системе АСУ ОДС (автоматизация 

процессов деятельности ДЖКХ, 

иных органов исполнительной влас-

ти города Москвы и подведомствен-

ных им организаций, связанной с со-

держанием, благоустройством и ре-

монтом объектов комплекса город-

ского хозяйства). «Это позволяет от-

слеживать маршрут и график пере-

возок не только самими компания-

ми, но и контролирующими ведомст-

вами в режиме онлайн. Кроме того, 

водители мусоровозов на каждой 

контейнерной площадке выполняют 

фотофиксацию вывоза в программе 

«АИС Отходы», эта информация 

сразу поступает логистам», — 

говорит Елена Вишняко-

ва, заместитель гене-

рального директора 

«ЭкоЛайн».

По словам 

Вишняко-

вой, при 

необходи-

мости рего-

ператоры 

по обращению с отходами могут 

оперативно предоставить фото с 

каждого адреса на территории об-

служивания. «Например, в мобиль-

ное приложение пришло сообще-

ние от жителя, который был уверен, 

что сетчатый контейнер для вторсы-

рья забыли вывезти. Подняли фото-

фиксацию — вывоз был рано утром. 

Просто его слишком быстро запол-

нили заново, что, кстати, в период са-

моизоляции было неудивительно — 

поток отходов в жилом секторе вы-

рос на 15%», — добавляет она.

Кроме того, технологии Интернета 

вещей планируется внедрить на му-

сорных полигонах.  Их оснастят спе-

циально разработанными сенсора-

ми и датчиками контроля выбросов 

свалочного газа и фильтрата. Таким 

образом, надзорные ведомства и 

региператоры смогут оперативно 

реагировать на внештатные ситуа-

ции.

В сфере ТКО активно применяются 

технологии дополненной реально-

сти. Они используются для того, что-

бы специалисты могли посмотреть, 

как работает та или иная технология 

по переработке отходов. По словам 

генерального директора «Хусманн 

Рус» Леонида Тимошенко, это дает 

четкое представление о технологии 

переработки отходов. На основании 

этого задаются четкие параметры и 

точная производительность каждой 

технологической единицы. Это дает 

возможность максимально эффек-

тивно извлекать из отходов макси-

мальное количество вторсырья.

Также по всему миру активно созда-

ются стартапы, которые помогают 

распределять мусор с помощью 

искусственного интеллекта (ИИ). 

Например, компания Alphabet с по-

мощью внедрения ИИ для разделе-

ния мусора, за несколько месяцев 

сократила объем офисного мусора с 

20 до 5%. В России тоже есть старта-

пы, которые двигаются в эту сферу, 

например NeuroCycle или Sborbox, 

отмечает Денис Хоружий, техниче-

ский директор iD EAST. 

МАШИНА ДУМАЕТ ИНАЧЕ 
Все ныне существующие примеры 

искусственного интеллекта (ИИ), в 

том числе персональные голосовые 

помощники («Алиса», Alexa, Siri и 

так далее), не могут думать самосто-

ятельно. Это так называемый искус-

ственный интеллект узкого назна-

чения. Он запрограммирован на ре-

шение какой-либо одной задачи, на-

пример, анализа данных или игры в 

шахматы. Ученые выделяют еще два 

уровня ИИ, которые пока недоступ-

ны человечеству. 

Под ИИ общего назначения понима-

ется машина, схожая с человече-

ским интеллектом. Иными словами, 

она может выполнять любые зада-

чи, которые делают люди. 

Еще одно понятие — суперискусст-

венный интеллект. Оксфордский 

философ Ник Бостром определяет 

его так: это любой интеллект, кото-

рый значительно превосходит ког-

нитивные способности человека 

практически во всех областях. 

Переходу на новый уровень ИИ ме-

шают сразу несколько нерешенных 

проблем: нет четкого понимания 

того, что такое ИИ общего назначе-

ния и каким требованиям он дол-

жен соответствовать, нет достаточ-

ных знаний о том, как работает наш 

собственный мозг с точки зрения 

психологии и нейрофизиологии и 

чему именно должен подражать 

ИИ, говорит научный сотрудник по 

исследованию искусственного ин-

теллекта в Avast Галина Альперо-

вич.

Существующие алгоритмы обуче-

ния, которые активно используются 

в современном ИИ, могут не рабо-

тать для ИИ общего назначения. Бо-

лее того, существует разница меж-

ду аппаратной и человеческой про-

изводительностью, поскольку изна-

чально стандартные компьютеры 

не были предназначены для задач 

ИИ общего назначения.

Эксперт полагает, что разработка 

ИИ общего назначения требует про-

чных междисциплинарных отноше-

ний и понимания того, как работает 

человеческий мозг, как он воспри-

нимает окружающий мир. «Мы все 

еще далеки от этого понимания, 

даже если не говорить об этом в 

контексте ИИ. Но исследования в 

области ИИ общего назначения мо-

гут помочь нам узнать больше о 

себе, в том числе о том, как работа-

ет наш мозг, как мы общаемся с ми-

ром и решаем проблемы», — заклю-

чает Альперович.

ИИ не может обучаться на описании 

задачи или на нескольких приме-

рах, как это делает человек, объя-

сняет Илья Макаров, программный 

директор Академии больших дан-

ных MADE Mail.ru Group. У челове-

чества отсутствует понимание, 

можно ли реализовать самообуча-

ющийся ИИ и сколько ресурсов для 

этого требуется. Макаров считает, 

что нейросети не способны решить 

произвольную задачу с идеальной 

точностью: «Людям следует искать 

другие подходы для обучения ИИ. 

Очевидно, что это потребует новых 

инвестиций в ИТ-отрасль».

Для создания ИИ общего назначе-

ния людям не хватает вычислитель-

ных мощностей, утверждает Вла-

дислав Шершульский, директор по 

перспективным технологиям 

Microsoft в России. Он полагает, что 

ИИ нового уровня возникнет не в 

отдельной лаборатории, а разовьет-

ся постепенно из существующих 

общедоступных приложений — бла-

годаря объединению возможно-

стей ИИ узкого назначения. «Мил-

лионы пользователей по всему 

миру постепенно «обучают» ИИ, 

когда используют простые сервисы 

вроде поиска, автоматического пе-

ревода и обработки изображений», 

— заключает он.

Никита Солодун, эксперт по интел-

лектуальным системам Huawei, по-

лагает, что для создания ИИ нового 

уровня человечеству мешает зашо-

ренность собственных взглядов. 

Людей, думающих иначе, чем боль-

шинство, очень мало, и пока их не 

будет больше, ждать, что люди смо-

гут создать ИИ общего назначения, 

не стоит. 

КОД ДЛЯ БЕСПИЛОТНИКА
В Сети появился проект Project 

ASLAN, который представляет со-

бой открытый исходный код для 

разработки беспилотного автомо-

биля всеми желающими. Он содер-

жит протестированное в условиях 

реального дорожного движения и 

полигонов программное обеспече-

ние. 

Авторами Project ASLAN являются 

ученые и инженеры из разных стран 

мира и технические компании, кото-

рые предлагают решения для обо-

рудования беспилотных проектов. 

Главный акцент сделан на совер-

шенствовании автопилота в город-

ских условиях. 

«Разработка базового функционала 

автопилота сегодня не является 

сверхсложной задачей, — объясня-

ет Константин Кайсин, операцион-

ный директор конкурсов Up Great в 

РВК . — Тем не менее она достаточно 

ресурсоемкая и требует значитель-

ных сил от разработчиков на то, что-

бы компьютер автопилота хотя бы 

соединить с электрическими систе-

мами автомобиля, научить видеть 

окружающие объекты, дорогу. Сей-

час широко используется, напри-

мер, код Open Source Car Control, ко-

торый дает разработчикам полный 

набор инструментов по взаимодей-

ствию с системами управления се-

рийным автомобилем (чего не дают 

большинство автопроизводите-

лей)».

По словам специалиста, появив-

шийся Project Aslan позволяет реа-

лизовать низкоскоростной автопи-

лот в идеальных дорожных услови-

ях. Такие решения, постепенно по-

являясь в открытом доступе, уско-

ряют внедрение базовых функций 

автопилота и позволяют разработ-

чикам сконцентрироваться на дей-

ствительно сложных задачах: рабо-

те в сложной дорожной обстановке, 

в сложных погодных условиях и 

других. «Этот проект, безусловно, 

будет полезен инженерным коман-

дам, начинающим разработку авто-

номных автомобилей, однако пока 

нельзя сказать, что это и другие 

open-source решения позволяют 

«из коробки» получить полноцен-

ный беспилотник, пригодный для 

коммерческой эксплуатации», — ре-

зюмирует Кайсин.

Перед создателями беспилотного 

транспорта стоит несколько про-

блем, рассказывает член совета 

Госдумы по информационной поли-

тике, ИТ и связи Евгений Лифшиц.

Существует проблема взаимодей-

ствия беспилотных автомобилей 

между собой в потоке, для которой 

сейчас тестируют децентрализо-

ванный алгоритм по аналогии с 

GPS: каждый робот знает, где он на-

ходится в рамках микросетки, где 

находятся его соседи, и определяет 

синхронно, как можно перестро-

иться, автомобили вокруг делают то 

же самое. Это пока работает только 

в пределах 3—4 окружающих ма-

шин.

Другой важной проблемой эксперт 

называет недостаточную точность 

компьютерного зрения, которое 

сейчас довольно легко обмануть: 

например, из последних курьезов 

можно вспомнить, когда машина 

Tesla знак Burger King принимала за 

STOP. На большой скорости такое 

может быть опасным, любой вандал 

может изменить знаки, смутив бес-

пилотник, нужно придумать, как 

обеспечить повышенную точность 

распознавания, обучить нейросети.

Между тем глава Tesla Илон Маск 

сообщил, что компания близка к со-

зданию полностью автономного 

транспорта: по его словам, возмож-

ности будут доступны владельцам 

электромобилей этой марки уже к 

концу текущего года. Такую цель в 

компании поставили еще в прош-

лом году и уверены, что смогут ее 

достичь.

 «Я абсолютно уверен, что пятый 

уровень, то есть практически пол-

ная автоматизация управления, 

произойдет очень скоро. Базовая 

функциональность для такой систе-

мы будет готова уже в этом году», — 

заявил Маск в своем видеопосла-

нии к участникам ежегодной Кон-

ференции по искусственному ин-

теллекту.

Текущая система автопилота на 

Tesla относится ко второму-третье-

му уровню. Это означает, что она 

может полностью управлять авто-

мобилем, осуществляя торможе-

ние, ускорение и управление тран-

спортом, но при этом водитель дол-

жен следить за ездой и быть гото-

вым вмешаться в любой момент, 

если система неправильно реагиру-

ет на происходящее на дороге.

В конце апреля компания начала 

распространенять программное 

обеспечение, позволяющее авто-

мобилям автоматически останавли-

ваться у перекрестков и преодоле-

вать их с учетом ПДД и светофоров. 

При этом водитель должен подтвер-

ждать свое согласие на начало дви-

жения, но как только будет нако-

плен достаточной «опыт», от подоб-

ной условности можно будет отка-

заться. Ранее Маск уже обещал, что 

автомобили компании смогут прео-

долевать большую часть «знакомо-

го» маршрута в автоматическом ре-

жиме.

В компании планируют разивать 

совместное использование элек-

тромобилей,  уже сейчас вы можете 

предоставить авто родственникам 

и знакомым через смартфон. 

СИМПАТИЧНЫЙ И НЕСКУЧНЫЙ 
Линейка бюджетных смартфонов 

Samsung в этом году получилась 

удачной. В ней есть варианты на лю-

бой вкус и кошелек. Один из самых 

популярных смартфонов в этом году 

— Galaxy A51. Его цена составляет 

19990 рублей за версию на 64 Гб и 

21990 за вариант со 128 Гб. Давайте 

разберемся , стоит ли он своих де-

нег?

Дизайн
Galaxy A51 — очень симпатичный 

смартфон. Задняя панель устройст-

ва выполнена из пластика, покрыто-

го глянцевым защитным слоем. Юж-

нокорейцы решили, что делать мо-

нотонный цвет довольно скучно, и 

поэтому «разделили» новинку гра-

диентом — одна половина полностью 

красная, а вторую поделили на более 

темный красный и красный в поло-

сочку. Смотрится довольно интере-

сно, смартфон узнаваем среди дру-

гих. Есть еще варианты в белом и гра-

фитовом цветах.

Дисплей
В смартфоне стоит Super AMOLED 

дисплей диагональю 6,5 дюйма. Раз-

решение экрана — 2400х1080 пиксе-

лей. В экран встроен сканер отпечат-

ков пальцев. Для своей ценовой ка-

тегории он работает довольно шу-

стро. Конечно, от сканера не стоит 

ждать флагманской скорости, но аб-

солютное большинство пользовате-

лей все устроит. 

Отдельно стоит отметить и очень 

тонкие рамки экрана — радует, что в 

2020 году подобные решения можно 

встретить не только во флагманах, 

но и в бюджетных устройствах. Ре-

жим Always On Display, когда экран 

всегда включен, у смартфона также 

присутствует.

Производительность
В устройстве установлен чипсет 

Exynos 9611, разработанный по тех-

нологии 10 нм. В нем четыре ядра ра-

ботают на частоте 2.3 ГГц и четыре 

ядра Cortex A53 на частоте 1.7 ГГц.

В роли графического ускорителя вы-

ступает Mali-G72 MP3. Количество 

оперативной памяти — 4 Гб в версии 

на 64 Гб и 6 Гб в варианте на 128 Гб. 

Обе модели доступны на россий-

ском рынке.

В тесте GeekBench 5 A51 набирает 

346 баллов в одноядерном и 1229 

баллов в многоядерном тестирова-

нии. Это хороший результат. Южно-

корейцы не стали экономить на же-

лезе и поставили производительное 

решение. Смартфона хватит не толь-

ко для серфинга и просмотра видео, 

но и для игр на высоких графических 

настройках. 

Камеры
В Galaxy A51 тройной модуль камер. 

Основная на 48 мегапикселей с ди-

афрагмой f/2.0, ультраширокоуголь-

ная на 8 мегапикселей с диафрагмой 

f/2.2 и камера с датчиком глубины на 

5 мегапикселей с диафрагмой f/2.4.

Смартфон снимает хорошо для сво-

его ценового уровня. Никаких пре-

тензий к цветопередаче нет. Бук-

вально во время тестирования про-

изводитель обновил прошивку на ап-

парате, и A51 получил некоторые 

возможности своего «старшего бра-

та» — флагмана S20. Например, поя-

вился режим «Мультикадр» — он по-

зволяет снимать сразу несколько 

фотографий и видео в режиме «Жи-

вой фокус», с технологией примене-

ния «Умного кадрирования».  В этом 

режиме из нескольких фотографии 

искусственный интеллект выбирает 

лучшую.

Аккумулятор
Емкость встроенного аккумулятора 

A51 составляет 4000 мАч. Смартфон 

поддерживает быструю зарядку, а в 

комплекте идет адаптер на 15 Вт. Ап-

парат живет в среднем двое суток, и 

это хороший результат.  

Конкуренты
Первым и самым главным конкурен-

том A51 видится Xiaomi Redmi Note 8 

Pro 6/64GB. Но если присмотреть к 

нему повнимательнее, то будут сра-

зу очевидные его минусы по сравне-

нию с героем нашего обзора — во-

первых, это iPS-экран, который усту-

пает AMOLED по качеству, а во-вто-

рых — старая, 9-я версия Android. 

У A51 же установлен Android 10, ко-

торый получит обновление до 11-й 

версии. Еще одним конкурентом A51 

является Honor 20s. Этот аппарат, 

представленный в прошлом году, вы-

глядит устаревшим: во-первых, дат-

чик отпечатка пальцев находится не 

в экране, а сзади, во-вторых, ем-

кость аккумулятора меньше, чем у 

A51 — 3340 мАч, в-третьих, отсутству-

ет слот для карт памяти, в-четвертых, 

это iPS экран, а в-пятых — старая вер-

сия Android

Вместо итогов
У южнокорейцев получился хоро-

ший аппарат для своего ценового 

сегмента. Безусловно, гаджет мож-

но пожурить за отсутствие защиты 

от воды, но ее нет и у конкурентов. 

А беспроводная зарядка, к сожале-

нию, остается уделом флагманов. 

ЭКОЛОГИЯ ПРОГНОЗ ТРАНСПОРТ ГАДЖЕТ

Существующий искусственный интеллект пока не может думать самостоятельно. Смартфон можно узнать среди других моделей по необычному градиенту.

Появившийся проект будет полезен начинающим инженерам.

РЫНОК ТРУДА России требуются почти 50 тысяч человек 
для обслуживания промышленной техники 

Робот в хорошие руки

СОФТ Новые технологии позволяют сделать виртуальные 
собрания максимально приближенными к реальности 

Вместе по отдельности

Р
оботы, возможно, и выте-
снят когда-нибудь челове-
ка, но для роботизации сна-

чала потребуется много людей. 
Начать активную переподготов-
ку кадров предлагают в Нацио-
нальной ассоциации участников 
рынка робототехники (НАУРР). 

В России эксплуатируется 
всего пять тысяч промышлен-
ных роботов. Для сравнения, 
только на предприятиях Apple 
их 100 тысяч. Плотность робо-
тизации в нашей стране очень 
низкая — 5 роботов на 10 тысяч 

сотрудников при среднемиро-
вом показателе 99 (данные за 
2018 год). И этот среднемиро-
вой показатель будет расти — к 
2025 году на 10 тысяч сотрудни-
ков придется уже, по оценке НА-
УРР, 200 роботов.

Сейчас в среднем на обслу-
живание пяти роботов требует-
ся один человек. Чтобы России 
достичь среднемирового уров-
ня плотности роботизации, к 
2025 году армия квалифициро-
ванных сотрудников должна до-
стичь 44 тысяч человек, гово-
рит исполнительный директор 
НАУРР Алиса Конюховская. Без 
подготовки профессиональных 
кадров  рост  роботизации 
просто невозможен.

В стране есть около 170 ком-
паний, связанных с производ-
ством и эксплуатацией про-
мышленных роботов, следует 
из карты рынка промышленной 
робототехники, подготовлен-
ной порталом TAdviser совмест-

но с НАУРР. Это российские и 
зарубежные производители ро-
ботов, а также специализиро-
ванного программного обеспе-
чения (ПО), интеграторы робо-
тотехнических комплексов.

В минпромторге отмечают, 
что продажи промышленных ро-
ботов в нашей стране растут. 
Так, в 2018 году куплено и уста-
новлено 1007 единиц, что на 294 
больше, чем годом ранее. Наибо-
лее роботизированная отрасль 
российской промышленности — 
автомобилестроение.

Российских компаний, произ-
водящих роботов, сейчас не 
больше 10—15, говорит Конюхов-
ская, однако есть большие пер-
спективы для роста. Российские 
разработчики есть в сфере ПО 
для роботов, есть производители 
компонентов, есть и те, кто ин-
тегрирует роботов в производст-
во. Перспективным, даже для 
продвижения на экспорт, по сло-
вам Конюховской, является софт 
для управления роботами. 

У
даленное взаимодействие 
людей друг с другом явля-
ется сложным с психоло-

гической точки зрения, показа-
ло исследование лаборатории 
Human Factor Labs. Ученые проа-
нализировали 13 команд из двух 
человек. Например, показатели, 
связанные со стрессом и переу-
томлением, при онлайн-звонках 
гораздо выше, чем при личном 
взаимодействии.

Для решения этих проблем в 
Microsoft Teams станут доступны 
две новые функции: «Совмест-
ный режим» (Together mode), ко-
торый использует технологию 
сегментации искусственного 
интеллекта (ИИ) для цифрового 
размещения участников в об-
щем фоновом режиме, а также 
«Динамический вид» (Dynamic 
view), позволяющий персонали-
зировать вид в соответствии с 
потребностями пользователя.

В режиме Together Mode 
участники будто бы находятся в 
одной цифровой комнате. Техно-

логия сегментации на базе 
искусственного интеллекта пе-
ремещает аватар участника на 
общий фон. Например, для про-
ведения школьных занятий мо-
жет использоваться фон с ауди-
торией, в которой проходит 
«лекция», а для виртуальных со-
браний фон с круглым столом, за 

которым сидят все участники 
конференции. Сейчас эта фун-
кция находится в режиме тести-
рования, а для всех пользовате-
лей она появится уже в августе.

Благодаря Dynamic View поя-
вилась возможность показывать 
материалы для совместной ра-
боты и самих участников встре-

чи на одном экране. Она позво-
ляет вывести до 49 человек од-
новременно на экран собрания. 
Кроме того, теперь можно созда-
вать виртуальные комнаты и 
разбивать участников на не-
сколько отдельных групп.

Участники онлайн-конферен-
ции могут говорить и на разных 
языках — Microsoft включила в 
Teams субтитры с переводом. ИИ 
будет переводить конференцию 
в режиме реального времени. 
Позже вендор запустит тексто-
вую расшифровку собраний, а 
файл с полной стенографией 
конференции автоматически со-
хранится во вкладке чата для ка-
ждой конкретной встречи.

В мобильном приложении 
Teams компания внедрит под-
держку голосового помощника 
Cortana. Его можно попросить 
набрать тому или иному пользо-
вателю, подключить человека к 
запланированной встрече, а так-
же надиктовывать сообщения и 
отправлять их в чат.  

ПОЛОСУ ПОДГОТОВИЛИ ИРИНА АЛПАТОВА И ИВАН ЧЕРНОУСОВ

Во время собрания все участники находятся в одной «Цифровой комнате».
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Официально

Правительство продолжает поддерживать российских разработчиков 

программных решений и планирует нарастить объем вложений в отече-

ственные IТ-решения к 2030 году в четыре раза. Об этом сообщил вице-

премьер Дмитрий Чернышенко на заседании Совета по стратегическо-

му развитию и национальным проектам. Он рассказал, что продолжит-

ся поддержка различных отечественных компаний, разрабатывающих 

решения в области искусственного интеллекта.

«Искусственный интеллект перестает быть какими-то абстрактными 

словами. Помимо того, что мы продолжаем поддержку и акселерацию 

различных отечественных компаний, для того чтобы они разрабатыва-

ли какие-то новые предложения в области искусственного интеллекта, 

сейчас большой фокус и большое значение придается уже практиче-

скому внедрению искусственного интеллекта в реальном секторе эко-

номики, и что очень важно, учитывая клиентоцентричность наших за-

дач, в социальной сфере», — отметил вице-премьер. По его мнению, 

ключевые отрасли экономики к 2030 году должны достичь своей циф-

ровой зрелости.

А К Ц Е Н Т

В России эксплуатируется всего 5000 робо-
тов, в основном — в автомобилестроении

Современные техно-
логии помогают 

людям сделать 
планету чище.
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ОПРОС Какие профессии 
выбирают выпускники

Педагоги 
вышли в топ 

Ксения Семенко 

В эти дни около 700 тысяч ребят сдают ЕГЭ. Но не все, а 
только те, кто планирует поступать в вуз. Российское 
движение школьников (РДШ) узнало у ребят, чем они 
хотят заняться после  одиннадцатого класса. 

83% опрошенных ответили, что пополнят ряды аби-
туриентов университетов. Еще 11,5% — решили про-
должать образование в колледжах и техникумах, 3% — 
не торопятся с выбором, хотят поработать год перед 
поступлением, а 1,5 % выпускников собрались на 
срочную службу в армию. Еще 1% — не прочь отдохнуть 
годик.

Около 15% одиннадцатиклассников хотят попы-
тать счастья в московских вузах. Еще 11% — планиру-
ют поступать в Санкт-Петербурге. Остальные абиту-
риенты выбрали вузы в своих или соседних городах и 
регионах.

Что по профессиям? Неожиданно в лидерах оказа-
лась педагогика. Более 18% опрошенных РДШ выпуск-
ников видят себя учителями. Около 13% — хотят про-
должить изучение наук: физики, прикладной матема-
тики, биологии и биотехнологий, химии. 

Похожий опрос провели и специалисты Высшей 
школы экономики. У них данные получились немного 
другие. Будущими педагогами и специалистами в обла-
сти образования хотят стать 15% ребят. 17% — выбрали 
естественные науки. И столько же — экономику и ме-
неджмент. Учиться инженерному делу и техническим 
наукам планируют 16%. 

Что еще интересного показало исследование «Выш-
ки»? К примеру, до пандемии в вуз на дневное отделе-
ние собирались поступать 87% учащихся одиннадца-
тых классов. В июне число тех, кто планирует получать 
высшее образование, упало до 83%. При этом доля вы-
пускников, которые будут поступать в колледж или 
техникум, наоборот, увеличилась.  

— Желания выпускников не вполне совпадают с 
теми направлениями подготовки, которые считает 
важным государство, — отмечают авторы исследования 
из НИУ ВШЭ. — Например, на 2020/2021 учебный год 
за счет федерального бюджета будет выделено более 
250 тысяч мест в очном бакалавриате, из них только на 
машиностроение, технику и технологию строительст-
ва, электро- и теплоэнергетику приходится около 15%. 
А, к примеру, на компьютерные и информационные на-
уки только 1,4%. При спросе со стороны выпускников 
— в 12%. 

А вот еще интересные данные: 58% выпускников 
пойдут «на бюджет» туда, куда проходят по баллам 
ЕГЭ. На коммерческое место в выбранном вузе пода-
дут документы 24%. 

ИССЛЕДОВАНИЕ Знание 
английского влияет 
на зарплату после вуза

Час Speak

Мария Набиркина

Сегодня знание английского языка имеет большое зна-
чение для работодателя при отборе кандидатов на ва-
кансии. Сервис Работа.ру, ГК «Эфко» и АНО «Россия — 
страна возможностей» выяснили, хорошо ли студенты 
и выпускники российских вузов знают английский и 
как эти знания помогут им в карьере. В исследовании 
приняли участие 2135 учащихся и выпускников вузов.

По данным экспертов, специалисты со знанием ан-
глийского языка чаще всего востребованы в области 
науки и образования, в юриспруденции, среди топ-ме-
неджмента, в гос-
службе, туристиче-
ской области и в ИТ-
секторе. Причем 
уровень владения 
английским языком 
может существенно 
повлиять на зарпла-
ту будущего специ-
алиста. 

Так, в госсекторе 
это прибавит более 
75 процентов, в 
образовательной 
сфере — около 37, а в 
юриспруденции и ИТ-сфере «англоязычный» кандидат 
может повысить свою ставку на треть.

Но, как выяснилось, далеко не все выпускники ву-
зов могут похвастаться продвинутым уровнем англий-
ского языка. Исследование показало, что лишь 15 про-
центов российских студентов свободно говорят на ан-
глийском языке и могут уверенно пользоваться им в 
работе (уровень Upper Intermediate и Advanced). 

При этом в целом сейчас «инглиш» изучают более 
90 процентов студентов. Практически каждый пятый 
респондент владеет языком на среднем уровне 
(Intermediate), 16 процентов — знают его на уровне Pre-
Intermediate, и пятая часть знают английский язык на 
начальном уровне.

Среди студентов и выпускников, которые планиру-
ют работать в России, только у 17 процентов уровень 
английского выше среднего или на продвинутом уров-
не. А вот среди тех, кто собирается работать в другой 
стране, таких гораздо больше.  

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Владимир Зернов: Негосударственным университетам нужны 
бюджетные места

Все по-частному
Мария Агранович

К
акими станут университе-
ты после пандемии? Будет 
ли меньше студентов на 

платных отделениях и в част-
ных вузах? Какое место займет 
дистанционное обучение? Об 
этом «РГ» беседует с Владими-
ром Зерновым, председателем 
Ассоциации негосударствен-
ных вузов России и ректором 
РосНОУ — вуза, который одним 
первых в свое время получил 
разрешение на  дистант.  

Владимир Алексеевич, Ро-
сНОУ еще пятнадцать лет 
назад одним из первых в стра-
не получил разрешение на ди-
станционное обучение. Но 
многие вузы сегодня столкну-
лись с удаленкой впервые. Как 
им вырулить?

ВЛАДИМИР ЗЕРНОВ:  Дистанционное 
обучение — это технология и, 
как любая технология, а особен-
но образовательная, требует 
очень внимательного отноше-
ния к себе и аккуратного вне-
дрения. Раньше, чтобы препода-
вать в дистанционном формате, 
нужно было получить особое 
приложение к лицензии, позво-
ляющее преподавать в режиме 
онлайн. Тогда по всей стране та-
кое разрешение получили всего 
семь вузов, в том числе и наш. 
Мы в кратчайшие сроки переве-
ли очное обучение в онлайн-
формат благодаря своему опы-
ту. А вот тем вузам, которые ни-
когда этим не занимались, при-
шлось брать чужие технологии 
и использовать чужие курсы. Но 
качественный дистант — слож-
ный и трудоемкий процесс. 
Успех здесь возможен, только 
если вуз разработает свои про-
граммы, курсы и выработает 
четкие требования к проведе-
нию экзаменов. 

Приемная кампания в разга-
ре. Как онлайн-прием прохо-
дит в частных вузах?

ВЛАДИМИР ЗЕРНОВ: Практически 
все частные вузы начали кампа-
нию вовремя. Перевод в дистан-
ционный режим как учебного 
процесса, так и приемной кам-
пании прошел без существен-
ных трудностей. Мы разработа-
ли алгоритм по оформлению 
личных дел, по консультирова-
нию абитуриентов, приему 
вступительных испытаний.  

У некоторых частных вузов 
есть возможность брать ре-
бят на бюджет, но таких 
мест немного. Они будут  уве-
личиваться?

ВЛАДИМИР ЗЕРНОВ: До сих пор на 
все частные вузы страны прихо-
дится не более двух с половиной 
тысяч бюджетных мест — это 
доли процента от их общего ко-
личества. Мы бы очень хотели, 
чтобы мест было больше. Тем 

более что для этого есть все 
основания: частные вузы пока-
зывают хорошие результаты. 
Средний балл поступающих в 
негосударственные вузы сегод-
ня не уступает показателям го-
суниверситетов. Однако ни 
этот, ни другие показатели пока 
не влияют на распределение 
контрольных цифр приема. 
Надеюсь, ситуация будет ме-
няться, это позволит решить 
проблему развития конкурен-
тоспособности образования.

Пандемия оставила многие 
семьи без стабильного дохода. 

Как в этой ситуации выжи-
вают вузы, чей основной фонд 
— это плата за обучение?

ВЛАДИМИР ЗЕРНОВ: Это для нас сей-
час крайне острая проблема.  
Платежеспособность населения 
резко упала: до 40 процентов 
студентов просят отсрочку на 
оплату обучения. Вузы идут на-
встречу, но вынуждены офор-
млять кредиты, чтобы платить 
зарплату сотрудникам и препо-
давателям, поддержать матери-
альную базу… Что будет даль-
ше? При этом практически все 
частные вузы оставили стои-
мость обучения на уровне 
прошлого года. Поэтому было 
бы правильно оказывать по-
мощь и частным вузам наравне 
с  государственными.  Ведь 
«частных» студентов не бывает, 
все — граждане нашей страны.

Как изменятся российские 
вузы после пандемии?

ВЛАДИМИР ЗЕРНОВ: Перед универси-
тетом во все времена стояли две 
главные задачи  — подготовка ка-
чественных кадров и генерация 
новых знаний. Вторая задача 
останется в целом такой же: об-
разование без науки невозмож-
но. А вот учебный процесс ста-
нет другим. Ясно, что большое 
внимание будет уделено имен-
но дистанционному обучению. 
Может, уже сами студенты не 
захотят все время проводить в 
аудиториях, а захотят больше 
практики. Может, им понравит-
ся осваивать теорию самостоя-

тельно и дистанционно, а хо-
дить очно только на семинары, 
практики, консультации и экза-
мены. Но многое зависит от мо-
тивации. Конечно, вузам, где 
много лабораторных занятий, 
непросто вписаться в новый 
формат, но спустя какое-то вре-
мя мы все к нему привыкнем.

Критерии оценки вузов тоже 
станут другими?

ВЛАДИМИР ЗЕРНОВ: Думаю, появят-
ся новые акценты. Кстати, в мо-
сковском международном рей-
тинге «Три миссии университе-
та» уже были целые подразде-
лы, касающиеся применения 
дистанционных технологий, — и 
в части онлайн-курсов, предла-
гаемых вузами, и в части интер-
нет-коммуникаций вузов и об-
щества. Но в целом у нас пока 
нет четкого и ясного инстру-
мента в оценке эффективности 
вузов. Однозначно, что отечест-
венный вариант мирового рей-
тинга вузов нам необходим. Но 
не только. Нужны рейтинги на-
учных школ, а их нет. 

На какие направления вы бы 
сегодня увеличили прием ?

ВЛАДИМИР ЗЕРНОВ: У молодежи уси-
лился интерес к медицинским 
направлениям. Вообще, биофи-
зика в медицине — это будущее, 
которое сейчас очевидно. Не-
сколько месяцев идет борьба с 
пандемией, в которой примене-
ние радиофизических методов 
совместно с вакцинацией очень 
бы помогло. Как пример: наш 
университет совместно с Ин-
ститутом радиоэлектроники 
им. Котельникова РАН активно 
этим занимается. Есть несколь-
ко приборов, которые были 
проверены в «боевых условиях» 
— в «ковидных» центрах и про-
демонстрировали свою эффек-
тивность.  

РАКУРС Компьютерные игры прописываются в школе

Показали киберкласс 

Ксения Колесникова

Г
аджеты, IT-технологии, 
компьютерные игры и 
киберспорт — для совре-
менных детей совер-
ш е н н о  п р и в ы ч н ы е 
вещи. Как превратить их 
из развлечения в полез-
ный помощник для об-
разования? Все просто: 

в игры можно не только играть, 
но и самим их разрабатывать.

Этим и занялись школьники 
и студенты — участники онлайн-
челленджа Кружкового движе-
ния национальной технологи-
ческой инициативы (НТИ). 
Цель челленджа — разработать 
мобильную игру в самом разви-
вающемся сейчас игровом жан-
ре — hypercasual. Это игры без 
сложного сюжета с максималь-
но простым управлением и по-
нятной целью. Одновременно 
команды проходили образова-
тельную программу: изучали 
геймдизайн, программирова-
ние, аналитику, монетизацию и 
другие направления.

В итоге 865 ребят создали 
свои уникальные головоломки, 
платформеры и стратегии. Сю-
жет везде был разный: можно 
было играть за космического 
пилота, разрушающего астеро-
иды. Или за ученика, скучаю-
щего на уроке геометрии. За 
гонщика на киберпанк-маши-
не и даже за собаку археолога и 
за мастера меча! Общее у этих 
игр то, что они привлекают 
внимание к актуальным про-
блемам в образовании, эколо-
гии и обществе. 

Проект реализуется при 
поддержке Минпросвещения 
России. Лучшими признаны 
команды из Москвы, Севасто-
поля, Барнаула, Перми, Петро-

заводска, Киева, Челябинска, 
Уфы. Самый юный финалист 
учится в 8-м классе. 

Сейчас победители под ру-
ководством экспертов игровой 
индустрии дорабатывают свои 
проекты до полноценных игр. 
По итогам GameNet-челлен-
джа несколько игр выйдут на 
рынок Национальной техноло-
г и ч е с к о й  и н и ц и а т и в ы  — 
GameNet НТИ, а их разработ-
чики будут сотрудничать с 
компаниями — лидерами игро-
вой сферы.

Кстати, лучшие образова-
тельные практики Кружкового 
движения НТИ при поддержке 
министерства просвещения 
появятся в регионах. Сейчас в 

России создается общероссий-
ская сеть технологических 
кружков. А осенью намечен за-
пуск Национальной технологи-
ческой олимпиады для школь-

ников, которая позволит луч-
шим ребятам-технарям созда-
вать свои инженерные разра-
ботки и поступать в ведущие 
вузы.  

Ребята создали виртуальные головоломки, платформеры и стратегии. Играй хоть за космического пилота, разрушающего астероиды, хоть за гонщика на киберпанк-машине.

Владимир Зернов: Частные вузы начали приемную кампанию вовремя.

А К Ц Е Н Т

Средний балл поступающих в частные 
вузы сегодня не уступает показателям 
госуниверситетов

А К Ц Е Н Т

Чтобы создать свою игру, школьнику 
нужно уметь программировать, знать 
основы геймдизайна

ДАТА Глава 
правительства 
поздравил  
альма-матер 
с юбилеем

«СТАНКИН» 
В ТОЧКЕ 
КИПЕНИЯ
Александр Емельяненков

Это хороший знак, когда препо-
даватели и студенты встречают 
90-летие своего вуза в «Точке 
кипения». Премьер-министр 
России Михаил Мишустин по-
здравил коллектив МГТУ 
«Станкин» с юбилеем и акцен-
тировал важное во все времена 
обстоятельство: не стареть ду-
шой и не останавливаться на 
достигнутом. 

Известный российский вуз 
учрежден 12 июля 1930 года 
как Московский станкоинстру-
ментальный институт. Он дал 
стране большое число талан-
тливых инженеров, конструк-
торов, организаторов произ-
водства. В переломном 1989-м 
окончил «Станкин» и нынеш-
ний глава кабинета министров 
Михаил Мишустин. А за сем-
надцать лет до него, в 1972-м, 
«красный диплом» Московско-
го станкоинструментального 
института получил Михаил 
Фрадков, ставший премьером 
правительства в 2004 году. 

«Я на сайте университета 
выставлю слоган: «Хочешь 
стать премьером — поступай в 
«Станкин», — так отреагирова-
ла Елена Катаева, нынешний 
ректор университета, когда уз-
нала о назначении Михаила 
Мишустина главой кабинета 
министров. 

В поздравительной телег-
рамме премьер благодарит аль-
ма-матер «за прекрасные сту-
денческие годы, мудрых на-
ставников, верных и надежных 
друзей». И особо отмечает, что 
университет всегда открыт для 
новых идей и проектов. «Яркий 
пример этому — коворкинг-
центр «Точка кипения», где мо-
лодые ученые и студенты созда-
ют прорывные разработки в 
сфере цифровой трансформа-
ции машиностроения, разви-
тия промышленного интернета 
вещей, киберфизических про-
изводственных систем», — по-
хвалил глава правительства.  

КОНКУРС 

Ученики 
помогут 
школе выиграть 
2 млн рублей

КРЕАТИВ 
И ПОЗИТИВ
Анна Владимирова

Как ученик может помочь сво-
ей школе выиграть 2 миллиона 
рублей? При этом решить ре-
альные суперинтересные зада-
чи от ведущих компаний? А еще 
«прокачать» креативность и 
командную работу? Все это бу-
дет доступно ребятам — участ-
никам «Большой перемены». 
Это крупнейший в стране кон-
курс для школьников, который 
входит в президентскую плат-
форму «Россия — страна воз-
можностей».

В его первом этапе соревно-
вались онлайн более миллиона 
учащихся 8—10-х классов. Те 
счастливчики, которые прошли 
во второй этап, смогут собрать 
свою команду: позвать в нее 
друзей, одноклассников и даже 
любимого учителя. Вместе по-
работать над интересным про-
ектом, устроить «мозговой 
штурм». К примеру, школьники 
смогут спроектировать тран-
спортную инфраструктуру бу-
дущего, разработать техноло-
гии защиты от киберугроз, 
предложить новый цифровой 
сервис для «умного» города. 

В полуфиналы конкурса 
выйдут 6000 участников. Фи-
нал состоится в октябре 2020 
года. Победителей ждут призы 
— десятиклассники получат по 
1 миллиону рублей на оплату 
обучения в вузах, ученики 8—9-
х классов — по 200 тысяч рублей 
на образование или покупку 
образовательных гаджетов. Все 
1200 финалистов получат пу-
тевки в «Артек», а их педагоги 
смогут пройти обучение в веду-
щих образовательных центрах 
страны. Что еще?

 — В финале конкурса будет 
определен топ-20 школ, кото-
рые получат по 2 миллиона ру-
блей на развитие образователь-
ных возможностей. Причем ре-
шение о том, на что будут потра-
чены средства, школы будут 
принимать вместе с финалиста-
ми конкурса, — рассказала коор-
динатор проекта «Большая пе-
ремена» Наталия Мандрова.  

 «Англоязычный» 
кандидат может 
повысить свою 
ставку на 30, а где-
то и на 70 с лиш-
ним процентов

Кстати 

Как рассказал «РГ» директор ГБОУ ДПО «Московский центр «Патриот.

Спорт» Матвей Говорущенко, Россия первой признала киберспорт офи-

циальным видом спорта еще в 2001 году. Интерес к киберспортивным 

дисциплинам часто становится первым шагом к изучению программиро-

вания, web-дизайна или 3D-моделирования. Более того, компьютерные 

игры могут помочь в изучении обычных школьных предметов.

— Московская школа № 868, например, внедряет в образовательный 

процесс компьютерные игры и передовые технологии, — говорит Мат-

вей Говорущенко. — Дисциплины с патриотическим уклоном — World of 

Tanks и «Калибр» — хорошо дополняют уроки истории. В них воссозда-

ны исторически достоверные элементы вооружения и обмундирова-

ния, что позволяет детям наглядно изучать события прошлого нашей 

страны. Занятия физкультурой становятся интереснее с использовани-

ем танцевального симулятора Just Dance, а теоретические занятия 

можно проводить с помощью FIFA 20, изучая действия игроков на поле 

и тактические схемы. В программу уроков лингвистики, русского и ино-

странных языков можно включить разбор речи персонажей, особенно-

сти их интонаций и акцентов. Многие игры издаются на оригинальном 

языке разработчиков и требуют от ребенка хотя бы базового понима-

ния грамматики, синтаксиса и, конечно, большого словарного запаса.

Объявление о проведении общественных 
обсуждений АО «Рудник Каральвеем»

АО «Рудник Каральвеем» предоставляет возможность за-
интересованной общественности ознакомиться с материала-
ми раздела «Материалы по оценке воздействия намечаемой 
хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду в 
инвестиционном проектировании объекта экологической эк-
спертизы» проекта «Строительство третьей очереди отвала 
обезвоженных хвостов ЗИФ», и представить свои замечания 
и предложения в письменной форме по адресу: 689450, ЧАО,  
г. Билибино, м-н Восточный, д. 1, корп. 7, секция 1 в офисе 
АО «Рудник Каральвеем», по электронной почте: sekretar@
goldpro.ru, тел.: 8(42738)2-33-02. 

Также руководство планирует провести общественные об-
суждения в форме общественных слушаний 14 августа 2020 
года в 18 часов 00 минут в актовом зале администрации муни-
ципального образования по адресу: 689450, ЧАО, город Били-
бино, улица Курчатова, 6.

Ознакомиться с материалами раздела «Материалы по оцен-
ке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельнос-
ти на окружающую среду в инвестиционном проектировании 
объекта экологической экспертизы», техническим заданием 
и прочей документацией можно на официальном сайте адми-
нистрации МО Билибинского муниципального района www.
bilchao.ru, а также на бумажном носителе по адресу: 689450, 
ЧАО, г. Билибино, м-н Восточный, д. 1, корп. 7, секция 1 в офи-
се АО «Рудник Каральвеем».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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МЕДИАЦЕНТР Сегодня сотням больных с неизлечимой прежде болезнью можно помочь

Сохраняя надежду
Татьяна Батенева

С
реди всех тяжелых 
генетически обус-
ловленных заболе-
ваний спинальная 
мышечная атрофия 
еще недавно выделя-
лась полной безыс-
ходностью ситуации 
с ее лечением. Ле-

карства не существовало, и ро-
дителям оставалось лишь день 
за днем следить, как ослабевает 
их ребенок, постепенно теряя 
возможность двигаться, гло-
тать, дышать… Но ситуация из-
менилось с появлением иннова-
ционных препаратов — появи-
лась надежда.

В медиа-центре «Россий-
ской газеты» в онлайн-формате 
прошел Экспертный совет на 
тему «Первые результаты: как 
изменилась ситуация с лечени-
ем спинальной мышечной 
атрофии (СМА) в России». В 
нем приняли участие генераль-
н ы й  д и р е к т о р  к о м п а н и и 
«Джонсон & Джонсон», управ-
ляющий директор «Янссен» в 
России и СНГ Катерина Пого-
дина; руководитель отдела пси-
хоневрологии и эпилептологии 
НИКИ педиатрии им. академи-
ка Вельтищева РНИМУ им. Пи-
рогова, доктор медицинских 
наук, профессор Елена Бело-
усова; сопредседатель Всерос-
сийского союза пациентов, 
председатель Совета общест-
венных организаций по защите 
прав пациентов при Федераль-
ной службе по надзору в сфере 
здравоохранения, д.м.н. Ян Вла-
сов; директор благотворитель-
ного фонда «Семьи СМА» Оль-
га Германенко. 

Что изменилось для пациен-
тов с момента появления в Рос-
сии патогенетической терапии, 
доступно ли лечение сейчас, как 
организована медицинская по-
мощь — эксперты ответили на 
эти вопросы «РГ».

Елена Дмитриевна, прогрес-
сирующая мышечная сла-
бость — это не единственное 
проявление заболевания. С ка-
кими еще проблемами стал-
киваются пациенты и какие 
специалисты в состоянии им 
помочь?

ЕЛЕНА БЕЛОУСОВА: У пациентов по-
степенно развиваются двига-
тельные нарушения, и в итоге 
они теряют возможность дви-
гаться. Одни раньше — напри-
мер, при СМА первого типа это 
происходит в течение несколь-
ких месяцев. Другие — при СМА 
второго и третьего типа — мед-
леннее. У пациентов развивает-
ся слабость не только мышц, ко-
торые отвечают за движение, но 
и дыхательной мускулатуры. 
Поэтому возникают серьезные 
дыхательные нарушения с нару-
шением снабжения крови ки-
слородом. По мере прогресси-
рования болезни пациентам 
требуется сначала неинвазив-
ная вентиляция легких, а затем 
и инвазивная, когда необходи-
мо установление трахеостомы 
для искусственной вентиляции 
легких. Слабость затрагивает и 
мышцы, которые ответственны 
за глотание, жевание, за речь па-
циента. Требуется переход на 
зондовое питание, но постепен-
но и это становится неэффек-
тивно, и они нуждаются в нало-
жении гастростомы. Кроме 
того, у пациентов со СМА разви-
ваются тяжелейшие скелетные 
деформации — искривление по-
звоночника, развитие контрак-
тур, которые усугубляют двига-
тельные нарушения. И это все 
требует коррекции. 

Какова продолжительность 
жизни этих пациентов?

ЕЛЕНА БЕЛОУСОВА: До 80 процентов 
пациентов со СМА первого типа 
без лечения погибали к концу 
второго года жизни. Но с появ-
лением новой возможности ле-
чения течение заболевания дра-
матически изменилось.

Однако, помимо препаратов, 
эти пациенты нуждаются в на-
блюдении, в помощи целой 
мультидисциплинарной коман-
ды специалистов. При рожде-
нии ребенка со СМА основным 
координатором помощи стано-
вится невролог. Необходим так-
же специалист по респиратор-
ной поддержке — пульмонолог 
или педиатр, обладающий спе-
циальными знаниями в этой 
сфере. Требуется и консульта-
ция гастроэнтеролога, потому 
что многие из детей с диагнозом 
СМА страдают патологией пи-
щеварительной системы, дието-
лога, поскольку у пациентов со 
СМА первого типа развивается 
гипотрофия, то есть недостаток 
веса, и нужен расчет потребно-
стей в питании. Требуются так-
же специалисты по реабилита-
ции — реабилитолог, массажист, 
врач лечебной физкультуры. 
Причем реабилитация таких па-
циентов требует дифференци-
рованного подхода в зависимо-
сти от их исходного состояния, 
от функционального статуса. 

Свой алгоритм и свои задачи у 
реабилитации тех пациентов, 
которые передвигаются с тру-
дом — допустим, могут сидеть 
или только лежать. Многим из 
них требуется помощь специа-
листов по паллиативной меди-
цине. Привлекаются также кар-
диологи, обязательно участие 
ортопедов — как для профилак-
тики развивающихся деформа-
ций скелета, так и для борьбы с 
уже имеющимися деформация-
ми путем применения ортопе-
дических ортезов, корсетов, 
специальных укладок, а также 
хирургического лечения (тре-
буется помощь хирургов-орто-
педов). Такая мультидисципли-
нарная команда в течение 
прошлого года работала над со-
зданием клинических рекомен-
даций по диагностике и лече-
нию спинальных мышечных 
атрофий у детей. Мы надеемся, 
что рекомендации будут одо-
брены Минздравом России, и 
это будет существенной помо-
щью и пациентам со СМА, и вра-
чам, которые с ними работают. 
В них подробно описан диагно-
стический и лечебный алго-
ритм, применение терапии, на-
правленной на различные зве-
нья патогенеза заболевания, и 
реабилитация. 

А есть ли в регионах возмож-
ности создать мультидисци-
плинарную команду? 

ЕЛЕНА БЕЛОУСОВА: Конечно, это воз-
можно, но для этого потребуют-
ся определенное время и значи-
тельные усилия в образователь-
ной сфере. Кстати, хотим побла-
годарить компанию «Янссен» и 
благотворительный фонд «Се-
мьи СМА» за их вклад в органи-
зацию многочисленных обра-
зовательных симпозиумов и 
конференций для российских 
врачей. Но даже один врач-эн-
тузиаст (будь то невролог, или 
реабилитолог, или генетик) мо-
жет собрать команду специали-
стов, заинтересованных в диаг-
ностике и лечении нервно-мы-
шечных заболеваний, в том чи-
сле СМА. Проще это сделать на 
базе крупной детской больни-
цы, где есть разные специали-
сты. Тем не менее, даже при от-
сутствии такого специализиро-
ванного центра, необходима 
помощь пациентам со СМА 
именно в регионах, в том числе 
и проведение лечения. В этом 
смысле не нужно рассчитывать 
на лечение этой группы паци-
ентов только в клиниках феде-
рального уровня.

В вашем центре накоплен зна-
чительный опыт лечения па-
циентов со СМА. Как бы вы его 
оценили?

ЕЛЕНА БЕЛОУСОВА: Изначально мы 
ориентировались на данные 
международных исследований, 
которые имеют очень высокий 
уровень доказательности. Наш 
собственный опыт, в том числе 
у пациентов, находившихся в 
программе открытого доступа к 
патогенетической терапии, 
подтверждает данные междуна-
родных исследований.

Позитивные результаты 
есть: растет выживаемость па-
циентов,  продлевается их 
жизнь, улучшаются показатели 
движения и дыхательных фун-
кций. Причем эффективность 
лечения тем больше, чем рань-
ше начато лечение. Если это па-
циент с начальными проявле-
ниями, то раннее назначение 
терапии позволяет достичь тех 
двигательных навыков, кото-
рые без лечения были невоз-
можны. Например, пациенты со 
СМА первого типа, которые без 
лечения не в состоянии достиг-
нуть навыка сидения, могут си-
деть. Есть иностранные публи-
кации о том, что если диагноз 
поставлен на основании гене-
тических данных до появления 
клинических симптомов, то на 
фоне патогенетической тера-
пии большинство из детей на-
чинали не только самостоя-
тельно сидеть, но и самостоя-
тельно ходить. 

Существует ли федеральный 
регистр этих пациентов? 

ЕЛЕНА БЕЛОУСОВА: Федерального ре-
гистра нет. Существует регистр 
благотворительного фонда «Се-
мьи СМА». Заболевание, конеч-
но, редкое, его частота в разных 
странах разная, примерно один 
случай на 20 тысяч населения. 
То есть таких пациентов у нас 
должно быть много.
ОЛЬГА ГЕРМАНЕНКО: В нашей базе на 
конец мая было 989 пациентов 
со СМА. Мы считаем, что это 
примерно треть от реального 
числа больных. 779 из них — 
дети и 210  —  взрослые. 

Ольга, чем ваш фонд помога-
ет пациентам со СМА?

ОЛЬГА ГЕРМАНЕНКО: Наша организа-
ция изначально была создана 
по инициативе самих пациен-
тов. Мы делим свои задачи на 
три больших блока. Первое  —  
это помощь пациентам. Кон-
сультативная прежде всего, по-
тому что на первых этапах, ког-
да ставится диагноз, пациенты 
часто не имеют необходимой 
информации о том, как будет 
развиваться заболевание, куда 
можно обратиться, как реали-
зовать свое право на тот или 
иной вид помощи. Но мы пони-
маем, что решать проблему не-
обходимо в комплексе, поэтому 
есть ряд просветительских про-
ектов. Проводим так называе-

мые школы пациентов в регио-
нах, конференции для врачей-
специалистов и для пациентов. 
Но без поддержки со стороны 
властей те проблемы, которые 
мы выявляем, решаться не бу-
дут. Нам нужно комплексное 
системное решение и поддер-
жка властей. С появлением па-
тогенетической терапии часть 
проблем, которые стоят перед 
пациентами, изменилась. Когда 
СМА считали неизлечимым за-
болеванием, когда не было ле-
карств, которые могли помочь, 
мы в основном пытались найти 
симптоматические методы под-
держки, работали с врачами и 
психологами, которые могут 
помочь. Но сегодня фокус вни-
мания смещается на получение 
необходимого лечения, потому 
что это может помочь сражать-
ся с болезнью, достигать опре-
деленных результатов. И даль-
ше уже по нарастающей идет 
надстройка всех тех необходи-
мых вещей, которые должны 
быть в жизни ребенка или взро-
слого со СМА. Все это должно 
происходить параллельно. Та-
кой комплексный подход по-
зволит пациентам интегриро-
ваться в общество и жить нор-
мальной жизнью. 

Какому количеству пациен-
тов современное лечение до-
ступно? 

ОЛЬГА ГЕРМАНЕНКО: По нашим под-
счетам, доступ к лечению име-
ют не более 10 процентов паци-
ентов. Закупают необходимый 
препарат лишь 30 регионов — и 
для единичных пациентов. Мы 
часто сталкиваемся с ситуа-
цией, когда, допустим, в регио-
не есть 9 пациентов, из которых 
один обеспечен терапией, а 
остальные вынуждены обра-
щаться вплоть до судебных ор-
ганов для защиты своего права 
на него. Это стандартная ситуа-
ция в большинстве регионов. А 
есть регионы, в которых досту-
па вообще нет. Пока мы в очень 
нестабильной ситуации: если 
терапия назначена пациенту 
врачебной комиссией по жиз-
ненным показаниям, она ему 

должна быть предоставлена в 
соответствии с российским за-
к о н о да т е л ь с т в о м  з а  с ч е т 
средств субъекта, а регионы 
нам говорят: нет препарата в 
перечне, нет денег... И пациенты 
ходят по кругу. К сожалению, 
есть и случаи, когда пациенты 
умирают, так и не дожидавшись 
решения своей проблемы. Нам 
необходимы сегодня комплек-
сные решения федерального 
масштаба — может быть, пере-
вод на федеральное финансиро-
вание, чтобы пациенты пере-
стали ходить по кругам ада, пре-
жде чем смогут получить до-
ступ к лечению. 

Как часто обращаются к по-
мощи вашей организации па-
циенты из регионов? 

ОЛЬГА ГЕРМАНЕНКО: У нас работает 
«горячая линия», по которой 
мы консультируем пациентов 
не только по лекарственной те-
рапии, но и по другим вопросам. 
В месяц на нее поступает от 300 
до 500 обращений. Львиная 
доля из них — это вопросы ле-
карственного обеспечения. 
Если мы выявляем потребность 
пациента в юридической под-
держке, в сопровождении, их 
мы тоже оказываем. У нас рабо-
тает команда юристов, которая 
может помочь в составлении до-
кументации, которая необходи-
ма для реализации права на ле-
карственное обеспечение, полу-
чение респираторного оборудо-
вания или доступ к техниче-
ским средствам реабилитации и 
т.д. Мы видим из этих обраще-
ний, что у пациентов возникает 
огромный спектр вопросов — не 
только по лекарственной помо-
щи, но и в социальной сфере, ко-
торые требуют поддержки па-
циентской организации. 

При оказании поддержки па-
циентам приходится ли вам 
контактировать с регио-
нальными властями, с мин-
здравами регионов? Как они 
откликаются на ваши 
просьбы?

ОЛЬГА ГЕРМАНЕНКО: Бывает и так, но 
порой и к нам обращаются ме-
дицинские специалисты из ре-
гионов, из министерств, уточ-
няют какие-то вопросы либо 
просто нуждаются в информа-
ции. Честно говоря, у нас не 
было случаев, когда наши во-
просы остались бы совсем без 
внимания или получили рез-
кий отпор. Всегда есть возмож-
ность выстроить диалог, опре-
деленное взаимодействие, ко-
торое, конечно, зачастую зани-
мает довольно много времени. 
Иногда вопросы не решаются 
совсем, но во всяком случае мы 
узнаем причины, которые пре-
пятствуют решению пробле-
мы, и можем скорректировать 
тактику действий пациента или 
свою. Иногда в регионе могут 
просто не знать об особенно-
стях этих пациентов, и доста-
точно разъяснить их потребно-
сти, чтобы потихонечку дело 
сдвигалось с мертвой точки. А 
иногда, конечно, приходится 
прибегать к письменным обра-
щениям — этот метод тоже хо-
рошо работает, когда мы полу-
чаем массовые жалобы пациен-
тов, например, на проведение 
врачебной комиссии. Жалобы в 

надзорные органы или просьбы 
посмотреть внимательно на си-
туацию иногда позволяют ее 
изменить.

Катерина, ваша компания 
многое делает для того, что-
бы лечение СМА стало до-
ступнее для пациентов в на-
шей стране. Какие проблемы 
необходимо решить  
для этого? 

КАТЕРИНА ПОГОДИНА: Мы были очень 
заинтересованы и работали 
над тем, чтобы лечение было 
доступно для российских па-
циентов. По препарату для ле-
чения СМА проведено уже 
большое количество клиниче-
ских исследований с высоким 
уровнем доказательности, в те-
чение 5 лет накоплен большой 
опыт лечения более чем 10 ты-
сяч пациентов по всему миру. 
Для орфанного продукта это 
достаточно уникальная ситуа-
ция. Вместе с нашим партне-
ром в 2018 году мы начали вы-
страивать диалог со всеми за-
интересованными инстанция-
ми, чтобы этот продукт был за-
регистрирован и в России. До 
появления терапии в основном 
стояла цель поддерживать со-
стояние пациентов, но это ог-
ромная нагрузка на систему 
здравоохранения. Имела место 
и недостаточность данных о са-
мом заболевании для большей 
части врачей в России. Поэто-
му были проведены информа-
ционные и обучающие меро-
приятия для специалистов, со-
здан информационный сайт о 
СМА для широкой аудитории и 
специальный раздел — для вра-
чей. Реализуется большое ко-
личество проектов поддержки 
пациентов. Большая и ком-
плексная работа проделана 
вместе со всеми нашими пар-
тнерами, которые сегодня при-
сутствуют здесь, чтобы было 
больше информации и о самом 
заболевании, и о существую-
щей терапии, а также чтобы 
эта терапия стала доступной 
большему числу пациентов. 
Весной этого года наша компа-
ния обратилась с заявкой на 
включение в перечень жизнен-
ных необходимых и важней-
ших лекарственных средств. 
Все предварительные этапы 
пройдены, и мы ждем проведе-
ния комиссии, которая запла-
нирована на август. При этом 
мы готовы проводить и допол-
нительные переговоры для 
того, чтобы лечение было до-
ступно всем, кому терапия не-
обходима по медицинским по-
казаниям. Важно отметить, что 
эта терапия возмещается бо-
лее чем в 57 странах мира. Мы 

высоко ценим то внимание, ко-
торое сейчас уделяется в Рос-
сии этой проблеме, она вышла 
на самый высокий уровень — 
первых лиц государства. И поэ-
тому надеемся на системное 
решение этого вопроса.

Вы выступали с предложени-
ем провести прямые перегово-
ры с тем, чтобы зафиксиро-
вать объемы закупок и таким 
образом снизить стоимость?

КАТЕРИНА ПОГОДИНА: В течение всего 
времени нашей работы в России 
мы на разных площадках под-
черкиваем, что необходимо ве-
сти прямые переговоры, мы от-
крыты к этому. 

Ян Владимирович, и со сторо-
ны компании-производителя, 
и со стороны пациентского со-
общества мы видим готов-
ность к диалогу, к перегово-
рам, в том числе и по вопросу 
снижения стоимости лече-
ния. Каких ответных шагов 
можно ждать от системы 
здравоохранения? 

ЯН ВЛАСОВ: Система здравоохра-
нения на сегодняшний день за-
нята борьбой с коронавирусом, 
но все же, мне кажется, и эти во-
просы остаются в сфере внима-
ния. Есть возможность перего-
воров между компанией и руко-
водством системы здравоохра-
нения с обсуждением таких тем, 

как ранний доступ, механизмы 
рискшеринга, костшеринга, 
чтобы в итоге пациенты могли 
получить это дорогостоящее, но 
высокоэффективное лечение. 
Тем более что прецеденты по за-
купке дорогостояших препара-
тов существуют — ценой до 35 
миллионов рублей. Пару лет на-
зад начал решаться многолет-
ний вопрос о централизован-
ных закупках препаратов для 
орфанных заболеваний. Это ог-
ромный шаг вперед, который 
спасет жизнь многим пациен-
там, в том числе детям, учиты-
вая специфику этого заболева-
ния. Поэтому Всероссийский 
союз пациентов крайне заинте-
ресован в этом. Существует ли 
программа, в которую уже сей-
час можно войти? Безусловно, и 
это программа 14 высокоза-

тратных нозологий.. Но включе-
ние такой терапии в программу 
должно сопровождаться как ми-
нимум двумя решениями. Пер-
вое — требуется значительное 
увеличение бюджета этой про-
граммы. У меня есть определен-
ного рода опасения, что пока 
минфин, минздрав, правитель-
ство не готовы к выделению до-
полнительных средств. Тем не 
менее такой вариант есть, и он 
может прорабатываться. С дру-
гой стороны, у нас есть и другие 
хорошие программы — напри-
мер, программа высокотехно-
логичной медицинской помо-
щи, которая позволяет также 
организовать лечение подобны-
ми препаратами. Это и есть вто-
рое решение — ВМП (высокотех-
нологичная медицинская по-
мощь). Мне кажется, что это на-
правление оказания помощи 
пациентам со СМА сегодня бо-
лее правильное. Но при этом не 
надо отказываться и от других 
подходов к расширению его до-
ступности. 

Есть ли для этого еще какие-
то возможности, например, у 
региональных бюджетов?

ЯН ВЛАСОВ: Территориальные про-
граммы госгарантий не в состоя-
нии справиться с этой пробле-
мой, хотя такие субъекты, как 

Москва или Тюменская область, 
обеспечить своих пациентов мо-
гут. Но это скорее исключения. 
Нам нужна серьезная большая 
программа. Или, например, раз-
вивать это направление в На-
циональном проекте «Здравоох-
ранение». Учитывая внимание к 
этой проблеме на верхних уров-
нях власти, а также подготовлен-
ность гражданского общества — 
это тоже очень важный момент, 
учитывая готовность медицин-
ского сообщества и компаний-
производителей, вести эффек-
тивные переговоры по сниже-
нию цены вполне возможно. Мне 
кажется, что посыл к обеспече-
нию лечения пациентов со СМА 
сформирован. Теперь надо гра-
мотно сложить все «кирпичи-
ки», чтобы получилось нужное 
строение. 

А как вы расцениваете шансы 
на создание отдельной, специ-
альной программы по лече-
нию этого заболевания, учи-
тывая его сложность?

Я Н  В Л АС О В : Думаю, что можно 
было бы совместить перечи-
сленные подходы и подготовку 
целевой государственной, мо-
жет быть, федеральной програм-
мы. Но надо понимать, что она 
должна быть шире, а не посвяще-
на только обеспечению лекарст-
вом. В нее должно войти и созда-
ние специализированных меди-
цинских центров, и обучение 
специалистов, и обеспечение 
медицинских учреждений необ-
ходимым оборудованием, и по-
вышение качества диагностики 
и в том числе создание новых ла-
бораторных видов диагностики 
для этих пациентов. Это боль-
шой комплекс работы, и зани-
маться им должен главный спе-
циалист в этой области. Но это, я 
полагаю, длительная работа, а 
люди не ждут. Но можно парал-
лельно готовить одну программу 
и включаться в другую. Навер-
ное, это более прагматично. 

Помочь этим пациентам, 
этим семьям — это огромная 
социальная, нравственная, 
моральная задача общества. 
Но чиновника всегда убежда-
ет прагматичный подход. 
Если эти пациенты будут по-
лучать адекватную терапию, 
можно ли говорить о социаль-
но-экономическом эффекте? 

ЯН ВЛАСОВ: В результате мы полу-
чим здоровых граждан, которые 
будут жить и работать на благо 
Российской Федерации. Но это 
больше вопрос, связанный с об-
щественным мнением относи-
тельно социальной ориентиро-
ванности государства. Можно 
сказать, что, наверное, через 
пять лет такое лечение будет 
стоить намного меньше, будет 
более доступно. И увеличивая 
выживаемость и повышая каче-
ство жизни этих пациентов, в 
итоге за 10 лет мы спасем не-
сколько тысяч человек. А это се-
мьи, рост численности детей, 
это уплаченные налоги, произ-
веденные продукты — наверное, 
и так можно посчитать. 

Наверняка опыт лечения па-
циентов со СМА есть в других 
странах. Можно ли говорить 
об эффективности такой те-
рапии? В чем конкретно эф-
фективность выражается? 

КАТЕРИНА ПОГОДИНА: Если вернуть-
ся к экономической составляю-
щей, безусловно, она есть. Ведь 
в семьях с больным СМА ребен-
ком родители вынуждены бро-
сать работу, чтобы ухаживать за 
ним. А при раннем начале лече-
ния у пациентов могут сохра-
няться моторные функции, воз-
можность самообслуживания, 
нет необходимости переведе-
ния этих пациентов на ИВЛ. Эти 
аргументы в рамках подачи до-
сье для включения в различные 
программы нами также пред-
ставлены.
ЕЛЕНА БЕЛОУСОВА: Я должна подчер-
кнуть, что, несмотря на тяже-
лые двигательные нарушения, 
эти пациенты имеют совершен-
но нормальный интеллект. Че-
ловек может быть прикован к 
инвалидному креслу, но если со-
хранена функция рук, то он мо-
жет работать — и это такая же 
дистанционная работа, которой 
мы все сейчас занимаемся. Ко-
нечно, это будет иметь эконо-
мическую эффективность. А 
если с помощью неонатального 
скрининга мы будем рано выяв-
лять и лечить этих пациентов, 
то они будут почти полноцен-
ными членами общества. На-
сколько мне известно, есть ис-
следования, которые сравнива-
ют экономические затраты на 
терапию, направленную на раз-
личные звенья патогенеза забо-
левания, и затраты на паллиа-
тивную помощь этим пациен-
там в хосписах и т.д. Но если мы 
не доведем пациентов до необ-
ходимости паллиативной помо-
щи, это тоже будет немалый 
экономический эффект. Конеч-
но, фармакоэкономические ис-
следования надо проводить, и 
они, безусловно, будут прово-
диться. 

С появлением новой терапии появ-
ляется надежда.

А К Ц Е Н Т

Позитивные результаты у лечения есть, 
причем его эффективность тем больше, 
чем раньше оно начато

А К Ц Е Н Т

Если терапия назначена врачебной 
комиссией, она должна быть 
предоставлена пациенту в соответствии 
с законом

От редакции 

На Экспертном совете специалисты обсуждали сложную, в каких-то  

аспектах даже трагическую тему. Но нельзя сказать, что у нее нет опти-

мистической перспективы. Сегодня существует возможность лечения 

этих больных. И, несмотря на его высокую стоимость, можно исполь-

зовать механизмы, которые позволяют сделать его более доступным, в 

том числе и для региональных систем здравоохранения. 

Как стало известно в конце июня, главный внештатный специалист-ге-

нетик Минздрава России профессор Сергей Куцев направил в ведомст-

во предложение о включении терапии спинальной мышечной атрофии 

(СМА) в перечень высокотехнологичной медпомощи, не включенной в 

базовую программу ОМС (ВМП-II). Эксперт считает такой вариант бо-

лее перспективным, чем включение патогенетической терапии СМА в 

программу «14 ВЗН». Профессор Куцев уточнил, что такой вариант те-

рапии будет ориентирован на  55—60 процентов от числа включенных 

в реестр пациентов со СМА, «чтобы эти огромные ресурсы были на-

правлены на тех, кому еще можно помочь». Рассмотреть предложение 

должен Межведомственный совет при Минздраве России по формиро-

ванию перечня видов высокотехнологичной медпомощи.  

«РГ» направила запрос в Минздрав России и получила официальный 

ответ: «Указанное обращение действительно поступало в Минздрав 

России и в настоящее время рассматривается в установленном поряд-

ке. С учетом указаний президента Российской Федерации в настоящее 

время прорабатываются механизмы обеспечения пациентов со СМА 

необходимыми лекарственными препаратами».

Подготовлено при участии  
«Янссен», подразделения  
фармацевтических товаров  
ООО «Джонсон & Джонсон» — 
ПАРТНЕРА «Российской газеты».
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Илья Трисвятский 

Н
едавно в Казани от-
крылся молодеж-
ный экстрим-парк 
URAM, самый боль-
шой в России. Здесь 
можно заниматься 
многими видами 
спорта, и все же 
особенно стоит вы-

делить бетонный скейт-парк. 
Напомним, что скейтбординг в 
следующем году дебютирует в 
олимпийской программе. К кон-
цу 2020-го на территории парка 
появится и крытый павильон, 
где мастера катания на ролико-
вых досках будут тренировать-
ся круглогодично.

О значимости экстрим-пар-
ка URAM, перспективах наших 
спортсменов в олимпийском от-
боре корреспондент «РГ» побе-
седовал с президентом Федера-
ции скейтбординга России Иль-
ей Вдовиным. 

Чем же так хорош для скейт-
бордистов казанский парк?

ИЛЬЯ ВДОВИН: Он полностью соот-
ветствует самым высочайшим 
международным стандартам, по 
отдельным позициям даже пре-
восходит их. Вот уже достраива-
ется крытый скейт-парк, и скоро 
это место станет нашей главной 
базой для проведения как офи-
циальных, так и коммерческих 
соревнований. Мы уже проде-
монстрировали проект всесе-
зонного комплекса руководству 
международной федерации 
скейтбординга и роллерспорта 
World Skate и ведем переговоры 
о создании на его базе мировой 
Академии для роллеров и скейт-
бордистов. Раньше, если образно 
говорить языком пловцов, пред-
ставители нашей сборной в Рос-
сии тренировались будто бы в 
«лягушатниках», а выступать на 
больших международных стар-
тах приходилось в больших бас-
сейнах. Не от хорошей жизни 
большую часть сборов мы про-
водили за рубежом. Для такой 
молодой национальной федера-
ции, как наша, существующей 
всего три года, частые откоман-
дирования спортсменов на сбо-
ры за границу — вещь накладная 

Преимущество этих сборов  
только в катании на площад-
ках международного уровня?

ИЛЬЯ ВДОВИН: Не совсем. Россияне 
имели возможность находиться 
в конкурентной среде, в компа-
нии лучших скейтбордистов из 
других стран. А теперь такая 
среда будет создана у нас в Каза-
ни. Вообще, главная, самая яр-
кая, отличительная особен-
ность скейтбординга в том, что 
это спорт самоучек. Все учатся 
друг у друга. Есть чемпионы 
мира, у которых просто-напрос-
то нет тренеров. Пул специали-

стов только формируется. В 
подготовке спортсменов боль-
шое значение имеет дружба 
между ними. Общение происхо-
дит довольно демократично.    

Скейтбординг появился в на-
шей стране в в 1985-м?

ИЛЬЯ ВДОВИН: Верно! В Минске 
есть музей скейтбординга, там 
представлены уникальные арте-
факты времен СССР. Кстати, 
вспомните фильм режиссера 
Карена Шахназарова «Курьер». 
Там главный герой и его друг 
специально, бросив дела, едут 
кататься на скейте в парк и про-
водят так целый день. Скейт-
бординг из просто развлечения, 
катания, быстро превратился в 
полноценный вид спорта. В 
1991-м в Саратове прошел пер-
вый чемпионат СССР. И афиши 
этого исторического мероприя-
тия есть в минском музее.  

Строители казанского экс-
трим-парка консультирова-
лись со специалистами Феде-
рации скейтбординга России?

ИЛЬЯ ВДОВИН: Безусловно. Нашей 
общей задачей было построить 
площадки для скейтбординга 
таким образом, на таком уровне 
и с таким качеством, чтобы они 

стали плацдармом для приема 
профессионалов топ-уровня. 
Есть много специфических ню-
ансов, в которые нет смысла де-
тально углубляться. Что касает-
ся будущей Академии, то нужно 
пояснить. Международная фе-
дерация скейтбординга World 
Skate, признанная Междуна-
родным олимпийским комите-
том, на сегодняшний день не 
имеет постоянно действующего 
образовательного центра, об-
учение проводится в рамках от-
дельных мероприятий. При 
этом многие дисциплины субъ-
ективные, остро стоит пробле-
ма унификации судейства. 
Плюс подготовка тренерских 
кадров, обучение самих спор-
тсменов, создание современ-
ных тренировочных методик. 
Спорт этаких «бесбашенных» 
самоучек неизбежно постепен-
но приходит к тому, что во всем 
должен быть системный подход. 
И Россия имеет супершанс 
стать ключевым партнером в 
становлении 11 видов спорта, 
входящих в орбиту World Skate.

Пандемия коронавируса силь-
но поломала календарь сорев-
нований в мире и в России?

ИЛЬЯ ВДОВИН: Мы успели провести 

только февральский чемпионат 
страны в дисциплине «стрит» в 
крытом питерском экстрим-
парке «Жесть». Думаю, жизнь в 
скейтбординге возобновится 
уже в июле-августе. Планируем 
в Казани, именно в  парке URAM 
провести учебно-тренировоч-
ные сборы для ведущих спор-
тсменов сборной и кандидатов в 
национальную команду. В авгу-
сте или сентябре собираемся 
здесь же разыграть медали пер-
венства и чемпионата России в 
дисциплине «парк». Междуна-
родный календарь пострадал 
капитально, сезон фактически 
пропал, в том числе и чемпиона-
ты мира в британском Лондоне 
и китайском Нанкине в «стри-
те» и «парке» соответственно.

Расскажите  об олимпийской 
программе скейтбординга, 
системе отбора в Токио?

ИЛЬЯ ВДОВИН: В Токио будет разыг-
рано четыре комплекта наград — 
в  д и с ц и п л и н ах  « ст р и т »  и 
«парк» у мужчин и женщин. В 
каждом виде право бороться за 
медали получат по 20 спортсме-
нов. Их отбор происходит по 
рейтингу, в котором учитыва-
ются результаты на важнейших 
международных соревнованиях 
и национальных чемпионатах, 
начиная с 1 января 2019-го и те-
перь, после переноса Олимпиа-
ды, дедлайн квалификации 
сдвинут на 29 июня 2021-го. 
Квота — не более трех участни-
ков от страны в дисциплине.

Сколько наша федерация пла-
нирует делегировать скейт-
бордистов в Японию?

ИЛЬЯ ВДОВИН: При хорошем раскла-

де — троих. Пока в рейтинге бли-
же всего к цели Лилия Суханько-
ва и Алишер Содыков в «парке». 
На подходе к черте, разделяющей 
«двадцатку» и всех остальных, — 
Ксения Маричева в «стрите». 
Она довольно много сборов отра-
ботала за границей, набралась 
опыта у признанных мастеров, и 
мы ожидаем, что ее результаты в 
2021-м резко пойдут вверх и по-
зволят ей квалифицироваться в 
Токио. Не могу не упомянуть та-
кого спортсмена, как Саша Гусев. 
Парню всего 11 лет! Он занял на 
чемпионате России в дисципли-
не «Парк» четвертое место, в ми-
ровом рейтинге подбирается к 
топ-50. Не удивлюсь, если и он 
получит право выступить в То-
кио, впереди еще достаточно за-
четных стартов.

Неужели нет нижнего воз-
растного порога, как в  гимна-
стике и у фигуристов?

ИЛЬЯ ВДОВИН: Нет, и в нашем виде 
спорта тенденция такова — дети 
теснят взрослых. Поэтому с 
олимпийским дебютом скейт-
бординга любители интересной 
статистики пусть ждут новых 
рекордов — самый молодой 
участник за всю историю Игр, 
самый молодой призер и так да-
лее. Скейтбординг — демокра-
тичный и самый короткий путь 
на Игры — многие ребята всего 
лишь несколько лет назад начи-
нали кататься для души на ули-
це, а сейчас получили возмож-
ность стать профессионалами и 
представлять свою страну на са-
мом главном соревновании.  

А К Ц Е Н Т

Илья Вдовин: Надеемся, что в скейтбор-
динге на Олимпийские Игры 2021 года 
в Токио отберутся как минимум три 
спортсмена, представляющих Россию

МУЗЫКА «Ночные снайперы» 
выпустили альбом «О2»

Хиты с кислородом

Александр Алексеев

Во время музыкального каран-
тина лидер «Ночных снайпе-
ров» Диана Арбенина продол-
жала работать в домашней сту-
дии, о чем рассказывала и в ин-
тервью «РГ». Попутно музыкан-
ты дали несколько концертов 
онлайн, репетировали новый 
материал каждый у себя дома.  И 
вот теперь выпустили альбом  
«О

2
», использовав в названии 

формулу кислорода. Мнения о 
премьере сразу же разделились.

Несколько синглов с «О
2
» уже 

были хорошо известны: «Рим», 
«Казино», «Самый красивый 
гопник». И этот диск, возможно, 
лучший у «Ночных снайперов» с 
«Армии-2009», а в плане гитар-
ной игры и умелого использова-
ния студийных эффектов, обра-
боток звука и аранжировочных 
нововведений — уж точно самый 
совершенный! Лидер-гитара Де-
ниса Жданова порой звучит яро-
стей и выразительнее, чем Эйдж 
из U2, и романтичнее, чем все 
вместе взятые инструменты 
Пола Гилберта из Mr. Big. Может, 
и поэтому в «О

2
» много воздуха, 

драйва, очень уместна электро-
ника и, пожалуй, нет проходных 
песен, хотя иные треки  оборва-
ны, пожалуй, чуть поспешно, без 
присущей участникам группы 
креативности... 

То, что практически все пе-
сни на этом диске о любви, ду-
шевных переживаниях и не вы-
ходят из этого замкнутого лири-
ческого круга, как ни странно, 
кого-то разочаровало. Некото-
рые фанаты ждали большего му-
зыкального нонконормизма и 
вызова, как, скажем, у группы 
«Слот». Но, впрочем, как поет 

сама Диана Арбенина: «Любви 
не бывает много». 

Да, сейчас ее больше влечет к 
лирическим песням и балладам, 
а «Рубеж» и «31-я весна» оста-
лись в истории. Но ведь артист 
не может стоять на месте — надо 
двигаться дальше. Так что не 
стоит печалиться. К тому же в 
треке 2020 года «Марракеш-
Марокко» — с фразами «ниотку-
да с любовью», «без спасибо 
спасите» и «накорми меня бо-
лью» — нетрудно уловить отваж-
ную перекличку с рубежом на-
чала «нулевых». Спето и сыгра-
но столь же бесшабашно, отча-
янно, немного сумасбродно. 
Если послушаете вначале «Ру-
беж», а потом «Марракеш-Ма-
рокко», то поймете, что по сути 
Арбенина не поменялась: она 
по-прежнему — бескомпромис-
сный поэт с гитарой в поисках 
счастья и смысла. Просто те-
перь она  бывает разной. Ее вле-
чет и к проникновенной, очень 
личной лирике («Неторопливая 
любовь», «Казино», «Кисло-
род»), и к песням, в которых 
есть вызов, кураж, взрывные 
ритмы, самоирония, а таких хи-
тов в «О

2
» тоже много. Напри-

мер, «Рим», которому вам на-
верняка сразу же захочется под-
певать. Но строчку из нее —  
«поэт не может быть подлым» — 
запомнить стоит уже обязатель-
но.  Еще напористей и самобыт-
нее следующий трек — «Экспе-
римент», да и с каждой песней в 
альбоме появляется все больше 
энергии, смятений, драйва и ис-
поведальности. Вы и сами не за-
метите, как поставите альбом 
«О

2
» на repeat. Слушать, удив-

ляться, мечтать и думать. Без 
этого ее песен не бывает.  

КИНО Сезон откроет шпионский боевик с уклоном в мелодраму

Слон в посудной лавке
Валерий Кичин

П
осле многомесячной пау-
зы 15 июля должны были 
открыться кинотеатры. 

Киносети сомневались: нечего 
показывать — все главные миро-
вые релизы отложены на август. 
Теперь до 1 августа отложено и 
открытие кинозалов. Среди 
первых премьер — комедия Ев-
гения Шелякина «Хэппи энд», 
где действие происходит в Таи-
ланде, французская картина 
под названием #яздесь, где дей-
ствие происходит в Сеуле, и се-
мейный триллер «Мой шпион», 
которым в марте закрылись ки-
нотеатры мира. О нем и погово-
рим в ожидании дня Х.

Вот идеальный пример кино, 
предсказуемого от начала до 
финала, а смотреть занятно. 
Спасают пара неожиданно 
остроумных  сюжетных реше-
ний и тонкости взаимодейст-
вия двух персонажей — бывше-
го армейского рейнджера, пе-
решедшего на службу в ЦРУ, и 
девятилетней Софии — дочки 
«объекта», за которым ему по-
ручено наблюдать. Объект, по-
нятно, красивая женщина, так 
что финал уже ясен.

Фильм поставил Питер Си-
гал, когда-то прославившийся 
комедией с Лесли Нильсеном 
«Голый пистолет 33 1/3». Здесь 
он снова работает в комедий-
ном жанре,  скрещенном с 
убойным экшн и типовой ме-
лодрамой о смышленой малют-
ке, которая хочет устроить сча-
стье мамы — овдовевшей медсе-
стры Кэйт — и творит чудеса 
изобретательности.

Все начинается… в Чернобы-
ле, куда героя забросило зада-

ние разобраться с торговцами 
плутонием, но нам в этом раз-
бираться нет смысла: здесь 
важно, что стреляют. И что ге-
рой спасет ситуацию, попутно 
провалив задание и доказав, 
что армейские ухватки для 
утонченной профессии шпиона 
непригодны. Это интродукция, 
она объяснит нам, почему свин-
ченному из мускулов и татуи-
ровок гиганту ДжейДжей (как 
любой шпион, он не имеет чело-
веческого имени) вдруг поруча-
ют следить за мирной мамой с 
дочкой. И придают экзальтиро-
ванную напарницу Бобби (не-
щадно переигрывающая Кри-
стен Шаал), от которой только 
восторженные вопли, но ясно, 
что к концу фильма она станет 
незаменимой. Оба начинят 
квартиру «объекта» камерами, 
но крошка София не только сра-
зу разоблачит шпиона, но и на-

чнет осуществлять собствен-
ный, далеко идущий план… 
Опытным зрителям «Мой шпи-
он» напомнит фильм «Детса-
довский полицейский» с куль-
товым Арнольдом Шварценег-
гером — горой мускулов, поме-
щенной в компанию орущих де-
тишек. Здесь тот же контраст: 
бывший суперстар рестлинга, 
шестикратный чемпион мира 
Дэйв «Левиафан» Батиста — и 
кладущая его на обе лопатки 
Хлоя Коулмэн. 

У персонажей есть подобие 
характеров. Точнее, хорошо 
сбалансированная схема, по-
строенная на парадоксах. Джей-
Джей, огромный медведь в по-
судной лавке, оказывается чув-
ствительным и ранимым, а кро-
шечная София проявляет недет-

ские расчетливость и хладно-
кровие. Батиста здесь замеча-
тельно громоздок и простоду-
шен, его герой, общаясь с ма-
люткой, как бы заново открыва-
ет свои способности ощущать 
окружающую жизнь. Хлоя Ко-
улмэн, к своим десяти годам 
успевшая сыграть в двух десят-
ках картин, на мой вкус страда-
ет как раз дефицитом естествен-
ной для возраста наивности, в 
ней слишком чувствуются ух-
ватки опытной лицедейки. Что, 
впрочем, ей и нужно для этой 
роли прирожденной шанта-
жистки, так что и она здесь на 
своем месте. Громила обучает 
малютку технологиям террора, 
малютка обучает громилу 
искусству жизни. Вполне орга-
нична в роли мамы Париса 
Фитц-Хенли — ей достаточно 
быть в меру привлекательной и 
в меру озабоченной: фильм не-
притязателен.

Когда перипетии общения 
чудовища с красавицей слиш-
ком затягиваются, вступают в 
действие погони, показанные 
довольно бестолково, и круто 
замешенный финальный экшн, 
где и сценаристы и режиссер 
жмут на все педали в надежде 
довести трепещущих зритель-
ниц до нервного срыва. При 
этом каждый миг помня, что это 
комедия, где возможны любые 
преувеличения, но часто забы-
вая о том, что фильм позицио-
нируется как семейный — ри-
скованных этических и слове-
сных пассажей там предоста-
точно.  

Он ее учит искусству устраивать 
фейерверки, она его — умению 
обустраивать свою жизнь.

—Читайте также: Какие мировые 
кинофестивали пройдут осенью 
rg.ru/art/1916563

№ Кадастровый  
номер

Площадь, 
кв.м.

1 73:21:000000:1084 94 062
2 73:21:000000:1808 1163
3 73:21:060101:862 7931
4 73:21:000000:849 104860
5 73:21:060101:442 304 642
6 73:21:060101:856 268 473
7 73:21:000000:1367 31328
8 73:21:060101:463 104
9 73:21:060101:366 21623

10 73:21:060101:365 9953

№ Кадастровый  
номер

Площадь, 
кв.м.

11 73:21:060101:841 131506
12 73:21:060101:455 263048
13 73:21:060101:454 30000
14 73:21:060101:434 33126
15 73:21:060101:435 55323
16 73:21:060101:462 2595
17 73:21:060101:258 10000
18 73:21:060101:370 5857
19 73:21:000000:1324 28425
20 73:21:060701:454 437

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

СВЕДЕНИЯ 
о земельных участках, находящихся 

в государственной собственности, в границах Портовой ОЭЗ 
(МО «Чердаклинский район» Ульяновской области)
 и не сданных в аренду по состоянию на 01.07.2020

www.ulsez.ru,  тел.: +7 (8422) 24-94-17.

Заказчик намечаемой хозяйственной деятельности  
АО «Сибур-Нефтехим» информирует о продолжении процедуры 
оценки воздействия на окружающую среду (далее — ОВОС) наме-
чаемой хозяйственной деятельности по объекту государственной 
экологической экспертизы федерального уровня — проектной до-
кументации «Реконструкция производства окиси этилена и глико-
лей с увеличением мощности до 1067 тонн в сутки по эквивалент-
ной окиси этилена».

Цель намечаемой деятельности — увеличение мощности 
производства по эквивалентной окиси этилена путем установки 
нового реакторного блока с водяным охлаждением и устранение 
узких мест, ограничивающих максимизацию производительности 
по эквивалентной окиси этилена.

Месторасположение намечаемой хозяйственной деятель-
ности — АО «Сибур-Нефтехим» (606000, Нижегородская обл., 
г. Дзержинск, Восточная промышленная зона).

Наименование и адрес Заказчика — АО «Сибур-Нефтехим» 
(606000, Нижегородская обл., г. Дзержинск, Восточная промыш-
ленная зона, корп. 390).

Разработчик материалов — ООО «ТиссенКрупп Индастриал 
Солюшнс (РУС)» (РФ, 606023, г. Дзержинск, Нижегородская обл., 
пр-т Ленина, 48).

Наименование органа, ответственного за проведение об-
щественных обсуждений — администрация городского округа 
города Дзержинск Нижегородской области (606000, г. Дзержинск, 
пл. Дзержинского, д. 1)

Примерные сроки проведения оценки воздействия  
на окружающую среду — май — ноябрь 2020 г.

Сроки проведения II этапа ОВОС — 01.07.2020 г. — 
18.08.2020 г.

В связи с неблагополучной эпидемиологической обстанов-
кой, по согласованию с органами местного самоуправления, с 
целью соблюдения требований Постановление Правительства 
Российской Федерации от 3 апреля 2020 г. № 440 «О продлении 
действия разрешений и иных особенностях в отношении разреши-
тельной деятельности в 2020 году» обсуждение объекта государс-
твенной экологической экспертизы и материалов оценки воздейс-
твия на окружающую среду хозяйственной и иной деятельности, 
которая подлежит государственной экологической экспертизе, 
с гражданами и общественными организациями (объединения-
ми), включая представление участниками обсуждения замечаний 
и предложений, организуется с использованием средств дистанци-
онного взаимодействия.

Материалы в рамках второго этапа ОВОС: предварительный 
вариант материалов ОВОС, утвержденное техническое задание на 
проведение ОВОС намечаемой деятельности, журнал регистрации 
обращений общественности будут доступны для ознакомления 
в электронном виде на официальном сайте АО «Сибур-Нефте-
хим» по адресу: http://www.sibur.ru/SiburNeftekhim/discolosure/  
c 16.07.2020 г. и далее в течение 30 дней со дня публикации данно-
го материала в средствах массовой информации.

Вопросы, замечания и предложения от общественности и всех 
заинтересованных лиц принимаются по электронному адресу: 
ECOproject_EO1067@snh.sibur.ru

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ
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УВЕДОМЛЕНИЕ  
о проведении общественных обсуждений оценки 
воздействия на окружающую среду по объектам:

—  «Реконструкция производства под выпуск пороховых за-
рядов и выстрелов…» ФКП «Тамбовский пороховой завод», 
г. Котовск Тамбовской области.

—  «Реконструкция производства нитратов целлюлозы на ос-
нове внедрения современных универсальных компактных 
технологических комплексов из унифицированного цел-
люлозного сырья…», ФКП «Тамбовский пороховой завод», 
г. Котовск Тамбовской области.

В соответствии с действующим природоохранным законода-
тельством Российской Федерации, основные положения которо-
го отражены в следующих документах в действующей редакции: 
Федеральном законе от 10.01.2002 г. №7-ФЗ «Об охране окру-
жающей среды», Федеральном законе от 23.11.1995 г. №174-ФЗ 
«Об экологической экспертизе», приказе Госкомэкологии Рос-
сии от 16.05.2000 г. №372 «Об утверждении Положения об оцен-
ке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности 
на окружающую среду в Российской Федерации», ФКП ТПЗ сов-
местно с администрацией муниципального образования города 
Котовска информирует о проведении общественных обсуждений 
с гражданами и обшественными организациями (объединения-
ми) Технического задания на проведение оценки воздействия на 
окружающую среду и предварительного варианта материалов по 
оценке воздействия на окружающую среду по объекту: 

—  «Реконструкция производства под выпуск пороховых заря-
дов и выстрелов…» ФКП «Тамбовский пороховой завод», 
г. Котовск Тамбовской области.

—  «Реконструкция производства нитратов целлюлозы на ос-
нове внедрения современных универсальных компактных 
технологических комплексов из унифицированного цел-
люлозного сырья…» ФКП «Тамбовский пороховой завод» 
г. Котовск Тамбовской области.

Цель намечаемой деятельности: реконструкция производс-
тва под выпуск пороховых зарядов и выстрелов ФКП «Тамбовс-
кий пороховой завод», реконструкция производства нитратов 
целлюлозы на основе внедрения современных универсальных 
компактных технологических комплексов из унифицированного 
целлюлозного сырья ФКП «Тамбовский пороховой завод».

Географическое положение: Тамбовская область, г. Ко-
товск, проспект Труда, д. 23, территория действующего предпри-
ятия ФКП ТПЗ.

Вид намечаемой деятельности: производство пороховых 
зарядов и выстрелов и производство нитратов целлюлозы ФКП 
ТПЗ.

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую 
среду: июль — август 2020 года.

Заказчик проекта: ФКП ТПЗ, адрес: 393194, Тамбовская об-
ласть, г. Котовск, проспект Труда, д. 23.

Генеральный проектировщик — Исполнитель: ООО ПСК 
«ХимПромПроект», адрес: 150054, Ярославская область, г. Ярос-
лавль, ул. Щапова, д. 20, офис 333, телефон: +7 (4852)58-08-26, 
+7 (4852)58-35-12.

Форма общественного обсуждения: общественные слуша-
ния.

Дата и место проведения: 10.08.2020 г. в 10.00 (время мос-
ковское), Тамбовская область, г. Котовск, ул. Свободы, д. 8, зал 
заседания администрации города Котовска.

Определен следующий порядок ознакомления с Техническим 
заданием на проведение оценки воздействия на окружающую 
среду и предварительным вариантом материалов по оценке воз-
действия на окружающую среду и предварительным вариантом 
материалов по оценке воздействия на окружающую среду, а так-
же представления замечаний и предложений: документация бу-
дет доступна по адресу: Тамбовская область, г. Котовск, ул. Сво-
боды, д. 8 (в рабочие дни с понедельника по пятницу с 8.30 до 
17.30, перерыв с 12.30 до 13.30). Телефон для справок: +7(47541) 
4-47-69; 4-38-40; 4-36-77.

Замечания и предложения от общественности, заявки на 
выступления будут приниматься в письменном виде в течение 
30 дней от даты опубликования и в течение 30 дней после про-
ведения общественных слушаний по адресу: Тамбовская область, 
г. Котовск, ул. Свободы, д. 8 (в рабочие дни с понедельника по 
пятницу с 8.30 до 17.30, перерыв с 12.30 до 13.30). Телефон для 
справок: +7(47541) 4-47-69; 4-38-40; 4-36-77.

Для учета общественного мнения в общественных приемных 
будут размещены журналы учета замечаний, предложений, мне-
ний и вопросов общественности.

Ответственный организатор: ФКП ТПЗ, заместитель ди-
ректора по капитальному строительству Бурмистров Владислав 
Геннадиевич, тел.: +7(47541) 4-36-33. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Профессиональный скейтбординг — 
это головокружительные трюки, 
динамизм, риск, азарт и эмоции.  

Евгений Юрченко вынужденно 
покинул свой пост под давлением 
объективных обстоятельств.

ЛЕГКАЯ 

АТЛЕТИКА 

Глава нашей 
«королевы 
спорта» 
сказал о своей 
отставке

БЫСТРО УШЕЛ 
С ДИСТАНЦИИ
Владимир Ильин

Теперь уже бывший президент 
Всероссийской федерации лег-
кой атлетики России (ВФЛА) 
Евгений Юрченко вчера во вто-
рой половине дня объявил о 
том, что покидает свой пост.

Юрченко был избран на 
этот пост в самом конце февра-
ле нынешнего года. Однако, не-
смотря на смену руководства, 
отечественная легкая атлетика 
так и не смогла выбраться из 
кризиса, который продолжает-
ся уже несколько лет, с конца 
2015-го. 

Российская «королева спор-
та» не добилась восстановле-
ния в международной федера-
ции («World Athletics», бывшее 
и более привычное название 
организации — IAAF), наши ат-
леты, к сожалению, до сих пор 
не могут выступать на офици-
альных соревнованиях конти-
нентального и мирового уров-
ня под флагом своей страны. Да 
и пресловутый «нейтральный 
статус» уже почти никому не 
доступен. 

«Объявляю о своей отставке 
с поста президента Всероссий-
ской федерации легкой атлети-
ки, тем самым запуская про-
цесс перевыборов руководства 
ВФЛА», — цитирует официаль-
ный сайт федерации слова Ев-
гения Юрченко.

«Хотел бы поблагодарить 
всех неравнодушных к судьбе 
российской легкой атлетики 
специалистов, с которыми мне 
довелось работать в этот недол-
гий, но очень сложный период. 
Особо хотел бы отметить рабо-
ту членов президиума и комис-
сии спортсменов федерации, 
которым пришлось столкнуть-
ся с очень серьезными трудно-
стями затянувшегося кризи-
са», — добавил бывший прези-
дент ВФЛА.  

СКЕЙТБОРДИНГ Открытие молодежного экстрим-парка URAM 
в Казани стало знаковым событием для нового олимпийского 
вида спорта
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